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«ВСЯ ЕГО ЖИЗНЬ — 
ЭТО ПРОПАГАНДА»

Год назад умер 
Владимир Жириновский
Год назад, 6 апреля умер Владимир Жи-

риновский — один из ярчайших и самых не-
однозначных политиков современной истории 
России. За этот год его уже успели окрестить 
Кассандрой нашего времени: то тут, то там 
цитируются настоящие и вымышленные пред-
сказания ВВЖ. Но с тем, что Жириновский 
обладал отменным политическим чутьем, 
согласны все без исключения. Понять фе-
номен легенды российской политики «МК» 
попытался с помощью Ярослава Нилова —  за-
местителя думской фракции ЛДПР, в прошлом 
году оставшейся без партийного вождя.

Читайте 6-ю стр.

ВОЗВРАЩЕНИЕ В ПУСТОТУ

От большого счастья в газеты не пи-
шут. Эти письма — всегда крик о помо-
щи. Иногда — последняя надежда. Даже 
у мужчин. Когда все другие инстанции, 
правоохранительные, ведомственные, 
по какой-то причине бездействуют.

Date: Tue, 28 Mar 2023 11:58:17 
+0500

Subject: Хищение социальной 

выплаты за ранение в СВО
«Прошу оказать помощь в возврате 

похищенной социальной выплаты за 
ранение, полученное при участии в СВО 
на Украине (в сумме 3 000 000 рублей), и 
в розыске моего несовершеннолетнего 
ребенка… 2018 года рождения».

Жена перевела себе все заработан-
ное мужем на СВО плюс три миллиона 

социальной выплаты за его ранение 
и увезла в неизвестном направлении 
малолетнего сына. 39-летний житель 
Екатеринбурга обратился в полицию.

«МК» выяснил, почему так много 
стало разводов среди мобилизованных 
и зачем некоторые любимые женщины 
кидают их с деньгами.

Читайте 5-ю стр.

Почему жены бросают мобилизованных мужей

«ТРЕТИЙ ЗВОНОК, ГОСПОДА!»: 
АКТЕРУ СТАНИСЛАВУ ЛЮБШИНУ — 90 
И ОН ГОТОВИТСЯ К ПРЕМЬЕРЕ
Родился в деревне, учился на сварщика, мечтал быть 
разведчиком, стал народным артистом 

САТАНИНСКИЙ 
ХОХОТ

Стендаперы Александр Долгополов и 
Гарик Оганисян на концерте в Берлине весе-
лили русскоговорящую публику. Долгополов 
изображал террористку Трепову и подарил 
Оганисяну статуэтку. «Пусть здесь постоит», 
— сказал Оганисян. Им было смешно. Публи-
ка хохотала. Сатанинский это хохот.

Но чего бы им не хохотать? Русского же 
убили, взорвали в Питере военкора, еще 
четыре десятка ватников пострадали. Либе-
ральной публике нравится обвинять режим 
в бесчеловечности, отсутствии сочувствия, 
непонимании чувств людей, а потом тем же 
самым ртом ржать над убийством. Это же 
не «светлого человечка» убили, а народного 
любимца, простого парня из того народа, 
который они за людей не считают. Мы же 
для них дремучие, тупые рабы.

А над рабами можно глумиться безопас-
но. Вы же помните эту либеральную радость 
от гибели нашего самолета с военными и 
Елизаветой Глинкой, «смешные шутки» про 
«взорвавшийся кондиционер», про «жареных 
колорадов» в Одессе? Хоть кто-то из «шут-
ников» за это ответил? Вы же помните, как 
весельчак Иван Ургант разместил у себя в 
соцсети песню своего друга, в которой от 
имени украинцев обещали порвать рот рус-
ским солдатам и загнать их под землю. А по-
том Ургант оказался, по мнению некоторых, 
всего лишь «испуганным патриотом».

Читайте 3-ю стр.

СТО РУБЛЕЙ ЗА КИЛО КАРТОШКИ
 Какие продукты питания подорожают 

в ближайший месяц

Читайте 3-ю стр.

Уж так повелось, что весеннее 
пробуждение природы у нас не-
разрывно связано с тревожными 
ожиданиями повышения цен на про-
дукты питания. Что вполне понятно. 
Запасы овощей в отечественных 
хранилищах истощаются, на го-
ризонте уже импортные поставки 

из Египта, Ирана и Азербайджана. 
И они уже есть — но цены... Моло-
дая картошка оранжевого цвета 
из Египта стоит 60 рублей кило-
грамм. Чего ждать от ценников на 
еду завтра?

Читайте 2-ю стр.M
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Президент Украины Зеленский 
прибыл в Варшаву с первым офици-
альным визитом. Он встретится с пре-
зидентом Польши Дудой, премьером 
Моравецким, депутатами Сейма, круп-
ными бизнесменами и далее по мелочи 
— с мэрами, волонтерами, украински-
ми беженцами… Хотя все понимают, 
что вся эта «гуманитарная мишура» 

— лишь вершина айсберга. Интереснее 
всего — с кем и о чем реально планиру-
ет договариваться Зеленский? 

О том, чего ждут от этого визита 
в Варшаве, «МК» рассказал, изучив 
польские источники, военный эксперт, 
капитан 1 ранга в запасе Владимир 
Гундаров.

Читайте 5-ю стр. 

В ВАРШАВУ, ПО ДЕЛАМ, СРОЧНО
О чем Зеленский просил польских союзников
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«МЫ СНЕСЛИ ИМ ГИДРОАКУСТИЧЕСКИЙ 
КОМПЛЕКС С ОБТЕКАТЕЛЕМ, ВЫРВАЛИ 
ЦИСТЕРНЫ ГЛАВНОГО БАЛЛАСТА...»
Капитан 1 ранга в запасе Игорь Локоть впервые 
рассказал, как российская подводная лодка 
«Кострома» столкнулась с американской

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
Иван 
и Ольга 
Хабины.

ДЛЯ АЛКОМАРКЕТОВ ПРЕДЛОЖИЛИ ВВЕСТИ ЗОНУ ОТЧУЖДЕНИЯ
Ввести ограничение по 

количеству алкомаркетов 
на квадратный километр 
предложили эксперты 
Российской народной ини-
циативы. Как узнал «МК», 
петиция с требованием 
урегулировать допустимое 
количество алкомаркетов, 
расположенных на первых 
этажах жилых домов, поя-
вилась на портале РОИ. 

В настоящее время 
отсу тствуют законо-

дательные ограничения 
на открытие подобных 
заведений в домах. Ис-
ключение составляют 
только здания в непо-
средственной близости 
к школам. 

Если рассмотреть в 
качестве примера лю-
бой жилой комплекс, где 
предусмотрены коммер-
ческие первые этажи, то 
складывается удручаю-
щая картина. В каждом 

доме расположены как 
минимум один или два 
алкомаркета. Причем 
в большинстве случаев 
вход в этот магазин со-
седствует со входом в 
подъезд. Перед входом 
в магазины регулярно со-
бираются компании, упо-
требляющие алкоголь. 
Постоянные посетители 
часто используют подъ-
езд в качестве туалета, 
разводят антисанитарию, 

оставляют мусор. Также 
наличие большого ко-
личества алкомаркетов 
способствует ухудшению 
криминогенной обстанов-
ки в районе — мужчины 
отмечают, что детей и 
женщин страшно отпу-
скать одних на улицу. 

Если же на законода-
тельном уровне отрегу-
лировать допустимое 
число алкомаркетов, то 
добропорядочные жители 

от этого только выиграют. 
Снизится количество пре-
ступлений, совершенных 
на почве алкогольного 
опьянения, — потому что 
товар нельзя будет купить 
в шаговой доступности. 
Помещения, которые 
освободят алкомагазины, 
могут быть использованы 
для развития полезной 
инфраструктуры. А граж-
дане смогут чувствовать 
себя в безопасности. 

ПАЦИЕНТКА ПОГИБЛА 
НА ПРИЕМЕ У ГИНЕКОЛОГА

Приговор акушеру част-
ной клиники за смерть па-
циентки вынес Симонов-
ский районный суд. 

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло в 
клинике на улице Люси-
новская, куда 39-летняя 
жительница столицы, 
переехавшая в Россию из 
Луганска, пришла на при-
ем к акушеру-гинекологу. 
Несмотря на диагноз 
«бесплодие», женщина не 
оставляла попыток стать 
мамой. С декабря 2021 
года она с сожителем хо-
дила на обследования к 
опытному врачу. 

26 января 2022 года па-
циентка пришла на сдачу 
мазков и во время проце-
дуры стала жаловаться на 
боль (у нее было также вос-
палительное заболевание 
органов малого таза). Врач 
предложила обезболива-
ние однопроцентным рас-
твором лидокаина. Однако 
у несчастной неожиданно 
развился анафилактиче-
ский шок прямо в проце-
дурном кабинете. Несмо-
тря на реанимационные 
мероприятия, пациентка 
скончалась. 

Акушер-гинеколог, кото-

рой пришлось отвечать за 
ненадлежащее исполне-
ние профессиональных 
обязанностей, имела 
высшее образование по 
специальности «Лечеб-
ное дело» и сертификат 
акушера-гинеколога. Од-
нако она не определила 
у пациентки аллергии на 
препарат, не предупреди-
ла о возможных послед-
ствиях его применения, не 
взяла информированное 
добровольное согласие 
на медицинское вмеша-
тельство. 

На каждое судебное за-
седание приезжал брат 
погибшей. Он рассказы-
вал, как безутешно плачет 
их мама в Луганске, когда 
вспоминает дочь. Мужчина 
недоумевал, как могло так 
нелепо получиться — уме-
реть на приеме у врача. 

Служители Фемиды 
приговорили акушера-
гинеколога к году огра-
ничения свободы. Брату 
погибшей присудили 3 
миллиона рублей в ка-
честве компенсации 
морального вреда и 319 
тысяч рублей как матери-
альный ущерб за различ-
ные траты.

НАЛОГОВЫЕ ВЫЧЕТЫ 
НА ОБРАЗОВАНИЕ И ЛЕЧЕНИЕ 

ХОТЯТ УВЕЛИЧИТЬ
Увеличить социальные 

налоговые вычеты по рас-
ходам граждан на образо-
вание, лечение, покупку 
лекарств предложили 
спикер и руководители 
фракций нижней палаты 
федерального парламен-
та. Законопроект, предпо-
лагающий внесение изме-
нений в Налоговый кодекс 
Российской Федерации, 
был внесен на рассмотре-
ния Госдумы.

Как стало известно «МК», 
налоговые вычеты наце-
лены, в частности, на под-
держку семей с детьми, 
а именно на снижение их 
расходов на образование 
и развитие потомков. Речь 
идет о расходах родите-
лей на обучение собствен-
ных детей в возрасте до 
24 лет, а также о расходах 

налогоплательщиков-
опекунов на очное обуче-
ние своих подопечных в 
возрасте до 18 лет. Сегод-
ня такие семьи могут рас-
считывать на налоговый 
вычет по НДФЛ в размере 
50 тыс. руб. В случае при-
нятия закона сумму налога 
можно будет снизить на 
110 тыс. руб.

Кроме того, законо-
проект предусматривает 
увеличение налоговых 
вычетов по расходам на 
собственное обучение, 
лечение (а также лечение 
членов семьи) и приоб-
ретение лекарств. Пар-
ламентарии предлагают 
увеличить максимальную 
сумму вычета со 120 тыс. 
руб. (эта сумма была уста-
новлена в 2008 году) до 
150 тыс. руб.

ДЕВОЧКА УМЕРЛА В ГОРЯЧЕЙ ВАННЕ, ПОКА МАМА 
ХОДИЛА В МАГАЗИН

Ужасная трагедия про-
изошла во вторник в под-
московной Дубне: там 
насмерть ошпарилась ки-
пятком 3-летняя девочка. 
Малышка приехала с бра-
том и мамой погостить у 
отца, и на следующий день 
семья планировала уехать 
из города.

Как стало известно 
«МК», 25-летняя житель-
ница Украины приехала с 
двумя детьми навестить 
мужа перед Новым годом. 
Мужчина, строитель по 
профессии, еще 8 ме-
сяцев назад отправился 
на заработки в Москов-
скую область к брату-

предпринимателю. В Дуб-
не украинцы устроились в 
двухкомнатной квартире 
друга. 5 апреля женщи-
на с детьми должна была 
уехать обратно. За день 
до отъезда, когда отец се-
мейства был на работе, 
мама оставила 3-летнюю 
дочь и 4-летнего сына и 
ушла в магазин. Придя до-
мой, женщина обнаружила 
свою дочку в ванне. Рядом 
стояла табуретка, которую 
малышка взяла из коридо-
ра. Старший сын расска-
зал матери, что девочка 
решила принять ванну, 
заткнула слив пробкой и 
открыла кран. На бортике 

сушился коврик, девочка 
села на него и неожидан-
но сползла в обжигающий 
кипяток. Из-за того, что 
вода была горячая, брат 
не смог ей помочь. Жен-
щина пришла лишь через 
40 минут, к тому времени 
девочка скончалась.

Как сообщила помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Анна 
Тертичная, в рамках рас-
следования уголовного 
дела осуществлен осмотр 
места происшествия, до-
прошены родители ребен-
ка, назначено проведение 
судебно-медицинской 
экспертизы.

ВОСЬМИКЛАССНИЦА РОДИЛА 
ОТ БОЙФРЕНДА, КОТОРОГО ЗНАЛА 

ВСЯ ПОЛИЦИЯ РАЙОНА
Родителями к собствен-

ному удивлению и ужасу 
стали на юге Москвы 14-
летняя девочка и ее 20-
летний приятель. Моло-
дые люди познакомились 
и стали встречаться вес-
ной прошлого года, но от-
ношения у них не залади-
лись, они расстались, а о 
беременности школьница 
не подозревала до самых 
схваток. 

Как стало известно «МК», 
пополнение в семье пред-
пенсионеров, которые рас-
тят дочь-восьмиклассницу, 
случилось так неожиданно, 
что новоиспеченные ба-
бушка и дедушка до сих 
пор не верят в реальность 
происходящего. Как-то 
поздно вечером дочь по-
жаловалась на нестерпи-
мые боли в животе, мама 
девочки вызвала «скорую», 
и бригада врачей опреде-
лила, что у пациентки на-
чались роды. До роддома 

будущую маму довезли 
благополучно, и она разре-
шилась от бремени в усло-
виях стационара. На свет 
появился недоношенный 
мальчик весом чуть более 
двух килограммов. 

После выписки бабушка 
малыша решила его усы-
новить, чтобы дочь спокой-
но вернулась к занятиям в 
школе. Тем временем пра-
воохранительные органы 
взялись за нерадивого па-
пашу и даже привезли его 
на знакомство с младен-
цем. 20-летний продавец 
сетевого магазина отреа-
гировал на известие очень 
странно — он отказался 
даже смотреть в сторону 
ребенка. Меж тем полиции 
личность молодого отца 
знакома уже достаточно 
давно. Еще будучи несо-
вершеннолетним, парень 
неоднократно сбегал из 
дома, поскольку не ладил 
с близкими. 

ПОЛИЦЕЙСКУЮ НАКАЗАЛИ РУБЛЕМ ЗА ФЕЙКОВЫЕ 
ПРОТОКОЛЫ НА УЧАСТНИКОВ МИТИНГА

За подделку протоколов, 
составленных в отноше-
нии жителей юга Москвы, 
осудили экс-сотрудницу 
московской полиции. Ей 
придется выплатить со-
лидный штраф.

Как удалось выяснить 
«МК», уголовное дело за 
превышение служебных 
полномочий в отношении 
инспектора ОМВД по райо-
ну Москворечье-Сабурово, 
капитана полиции Екате-
рины Злобиной возбудили 
в феврале 2022 года. Ее 
обвинили в фальсифика-
ции административных 
протоколов.

Летом 2020 года жители 

этого района выступили 
против строительства Юго-
Восточной хорды. Они ста-
ли выходить на стихийные 
протесты. Вскоре на ше-
стерых активистов соста-
вили административные 
протоколы за то, что акти-
висты якобы самовольно 
проникли на охраняемую 
территорию.

По версии следствия, 
страж порядка тогда 
сфальсифицировала 
шесть протоколов, что 
подтвердилось в ходе су-
дебного разбирательства. 
Подлог был доказан почер-
коведческой экспертизой. 
Да и сама подсудимая 

призналась в содеянном, 
сославшись на давление 
со стороны руководства. 

На оглашение пригово-
ра в Нагатинский район-
ный суд экс-полицейская 
приехала с вещами и была 
очень взволнована, думая, 
что ее приговорят к реаль-
ному сроку. Однако служи-
тели Фемиды назначили ей 
штраф в 110 тысяч рублей в 
пользу государства и удо-
влетворили гражданский 
иск потерпевших на сумму 
в 50 тысяч рублей.

А д вокат Злобиной 
остался доволен приго-
вором, и обжаловать его 
не намерен.

БУДУЩИХ ВОДИТЕЛЕЙ СТАНУТ 
ЗНАКОМИТЬ С ПРАВИЛАМИ 

ПЕРЕДВИЖЕНИЯ НА САМОКАТАХ

Дополнить программу 
подготовки водителей 
автотранспорта прави-
лами передвижения на 
средствах индивидуаль-
ной мобильности (СИМ) 
предложили участники 
прошедшего под эгидой 
Московской городской 
думы «круглого стола». 
С таким предложением 
они планируют обратить-
ся в Министерство про-
свещения Российской 
Федерации.

Как стало известно 
«МК», сотрудники ГИБДД 
и столичного Дептранса 
должны будут усилить 
разъяснительную работу 
по вопросам соблюдения 
ПДД самокатчиками. Де-
партаменту образования и 
науки поручено совместно 
с Дептрансом и операто-
рами кикшеринга про-
должить теоретические 
и практические занятия 
по безопасному передви-
жению на СИМ для школь-
ников и студентов. Но са-
мая, пожалуй, интересная 
новелла — это именно 
обучение правилам пере-
движения на СИМ всех, 
кто будет получать води-
тельские права. Водители 
средств индивидуальной 
мобильности давно стали 
полноценными участни-
ками движения в крупных 
городах, и игнорировать 
этот факт, мягко говоря, 
легкомысленно.

Напомним, дополнения 
в Правила дорожного дви-
жения, регламентирую-
щие порядок передви-
жения на СИМ, вступили 
в силу 1 марта текущего 
года. В частности, пра-
вила определяют, что 
кататься на СИМ можно 
по тротуарам, вело- и пе-
шеходным дорожкам не 
быстрее 25 км/ч. Вес СИМ 
не может превышать 35 
кг. Также можно ездить 
по правому краю проез-
жей части, но только во-
дителям старше 14 лет 
и исключительно на тех 
дорогах, где максималь-
ная скорость движения 
ограничена 60 км/ч.
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Две женщины, 
к а т а я с ь н а 
электросамо-
кате, упали в 
реку в центре 
Москвы в ночь 

на 5 апреля. Как удалось 
выяснить «МК», подруги 
39 и 28 лет от роду (одна 
из них трудится в IT-
компании) арендовали на 
двоих один электросамо-
кат и отправились на про-
гулку по ночному городу. 
Перед этим дамы изряд-
но приняли на грудь. Око-
ло полуночи они двига-
лись по Фрунзенской 
набережной. Со слов оче-
видцев, недалеко от Ан-
дреевского моста они 
наехали на неровно лежа-
щую плитку, потеряли 
контроль над электроса-
мокатом и, перелетев 
через бордюр, упали вме-
сте с транспортным сред-
ством в реку. К счастью, 
в тот момент мимо про-
езжала машина ГИБДД. 
Из воды дам вытащили 
стражи порядка. В боль-
нице у одной обнаружили 
ушиб спины и переохлаж-
дение, у второй — ушиб 
поясницы и ссадину на 
голове. Самокат также 
достали из реки, он прак-
тически не пострадал. 
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СПИСОК 
«НЕПАТРИОТИЧНЫХ» 
ПРЕСТУПЛЕНИИ
У граждан новых территорий 
отбирать российские 
паспорта можно будет 
по инициативе ФСБ
Новый закон «О гражданстве РФ» 
готов ко второму чтению. Думский 
Комитет по делам СНГ одобрил по-
правки, которые впервые в постсо-
ветской истории разрешат отбирать 
российские паспорта по инициативе 
спецслужб — «за совершение дей-
ствий, создающих угрозу нацио-
нальной безопасности». Россиянам 
по рождению такое не грозит, а вот 
крымчанам и жителям т.н. новых тер-
риторий, получивших гражданство 
РФ на основании законов о присоеди-
нении к России, — да, грозит.

Законопроект, внесенный в Госдуму в 
декабре 2021 года президентом Путиным, 
после принятия должен заменить собой дей-
ствующий с 2002 года закон «О гражданстве 
РФ». В первом чтении инициативу принимали 
5 апреля 2022 года. До второго чтения дело 
дошло лишь теперь: в Кремле и правительстве 
долго не могли согласовать поправки с учетом 
изменяющейся и изменившейся после начала 
специальной военной операции ситуации, 
объяснял журналистам глава думского Коми-
тета по делам СНГ, евразийской интеграции и 
делам соотечественников Леонид Калашников 
(КПРФ). Кстати, авторами всех внесенных в 
итоге в текст поправок стали сенаторы или 
депутаты.  

После начала военных действий на Украи-
не некоторые политики предлагали отбирать 
российские паспорта у уехавших за границу 
— или хотя бы у тех, кто, по мнению этих по-
литиков, высказывается и ведет себя «не-
патриотично». В итоге самые значимые из-
менения ко второму чтению внесены именно 
в главу о прекращении гражданства РФ. Но 
слов «лишение гражданства» тут нет и быть 
не может: статья 6 Конституции РФ гласит, что 
«гражданин РФ не может быть лишен своего 
гражданства или права изменить его».

Те три способа прекращения граждан-
ства, что применяются и сейчас, никуда не де-
нутся. У любого россиянина останется право 
подать заявление о нежелании россиянином 
быть. А принудительный отъем паспорта по-
прежнему будет грозить лишь тем, кто, будучи 
иностранцем, российское гражданство при-
обрел. Долгие годы основание для подобного 
решения властей было одно: предоставление 
заведомо ложных сведений и документов 
при получении гражданства, но с 2017 года 
стало можно отбирать гражданство РФ и у 
осужденных по 18 террористическим и экс-
тремистским статьям Уголовного кодекса. 
Президентский законопроект первоначально 
предлагал расширить этот перечень еще на 12 
статей (среди них — те, что карают за банди-
тизм, организацию преступного сообщества, 
организацию массовых беспорядков, госиз-
мену, шпионаж, а также за ряд наркотических 
преступлений). Но ко второму чтению он «рас-
пух» в два с лишним раза. Авторы поправки, 
включившей в перечень еще 52 статьи УК 
(одни полностью, другие частично), — сена-
торы Андрей Яцкин, Андрей Клишас, Виктор 
Бондарев и Григорий Карасин. 

Паспорта будут, к примеру, отбирать у 
получивших гражданство РФ и осужденных за 
убийство, умышленное причинение тяжкого, 
среднего и даже легкого вреда здоровью, за 
похищение человека, изнасилование, грабеж, 
разбой, вымогательство, взяточничество… Из 
военных преступлений потерю гражданства 
обещают дезертирство, уклонение от несения 
военной службы путем симуляции болезни 
и — внимание! — уклонение от призыва или 
альтернативной гражданской службы. А еще 
участие в массовых беспорядках, публичные 
призывы к сепаратизму и экстремистской 
деятельности, реабилитация нацизма. Есть 
в перечне и статья о дискредитации Воору-
женных сил РФ, и та, что наказывает за фейки 
об армии. «Я лично считаю, что это не очень 
правильно — тащить весь Уголовный кодекс 
в закон о гражданстве», — заметил при об-
суждении этих поправок глава Комитета по 
делам СНГ Леонид Калашников («ЕР») — он 
воздержался при голосовании. 

Но «вишенкой на торте» стала поправка 
депутата Артема Турова («ЕР»), поддержан-
ная представителем президента, начальни-
ком Главного управления МВД по вопросам 
миграции Валентиной Казаковой. Она за-
крепляет невиданное ранее основание для 
прекращения гражданства: «совершение 
действий, создающих угрозу национальной 
безопасности РФ». Каких действий — не 
уточняется: видимо, любых, которые ФСБ 
сочтет угрожающими. О «факте» их соверше-
ния спецслужба вынесет свое заключение, в 
трехдневный срок направит его в МВД, и там 
оформят соответствующее решение. Причем 
гражданство РФ по этому основанию может 
быть прекращено независимо от времени 
совершения действий, создающих угрозу 
нацбезопасности (хоть десять лет назад), и 
даты выявления факта их совершения. 

Предложение первого замглавы комитета 
Константина Затулина («ЕР») принимать реше-
ния такого рода в судебном порядке поддержки 
у большинства членов комитета и представи-
теля президента не нашло. Г-жа Казакова, не 
вдаваясь в детали, заявила лишь, что поправка 
про национальную безопасность в таком виде 
«в нынешних условиях необходима».

По заключению ФСБ можно будет отби-
рать паспорта лишь у тех россиян, которые 
приобрели гражданство РФ на основании 
международного договора, приема в граж-
данство РФ, и у приобретших гражданство 
РФ «на основании федерального консти-
туционного закона». Какого такого закона? 
Федеральных конституционных законов, на 
основании которых выдавали бы паспорта 
РФ иностранным гражданам, в России пять: 
о принятии в состав РФ Крыма, ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областей.

Единственным утешением для лишив-
шихся российского паспорта по заключению 
ФСБ может стать разрешение через три года 
вновь подать заявление о желании вновь стать 
россиянином.

Второе чтение законопроекта заплани-
ровано на 11 апреля.

Марина ОЗЕРОВА.

СТО РУБЛЕЙ ЗА КИЛО...
c 1-й стр.

Пока картошка не сдает свои 
позиции и в крупных торговых 
сетях стоит 23–25 рублей, при-
чем вполне сносного качества. 

Но все это — остатки былой роскоши, то есть 
высокого прошлогоднего урожая.

— Сейчас начинаю продавать оптом 
совсем уже себе в убыток, — рассказывает 
фермер с Брянщины. — Хранение влетает 
мне в копейку. 

Считаем, сколько стоит хранение «вто-
рого хлеба». В эти дни он начинает портить-
ся, и приходится круглосуточно продувать 
вентиляцией, чтобы подсушить клубни. Хра-
нилищу на 3 тысячи тонн это удовольствие 
обходится в 50 кВт/ч, а один кВт/ч стоит 9 
рублей. За час работы нужно заплатить 450 
рублей, за сутки примерно 10 тысяч.

Логично, что чем ближе к новой посев-
ной, тем сильнее картофель старого урожая 
должен дорожать. С учетом затрат на это 
самое хранение. Но особенность нынешне-
го сезона — он, наоборот, дешевеет из-за 
огромных запасов, скопившихся в хозяй-
ствах России. Фермер говорит, что рад его 
уступить по 8–9 рублей, чтобы хоть что-то 
выручить.

— Но на следующий год сажать карто-
фель не буду, — решительно заявляет он. 
— Денег не наберу. На 50 гектаров вместе 
с семенами нужно примерно 10 миллионов 
рублей. Где я их возьму с такими низкими 
оптовыми и розничными ценами? Да и во-
обще, этот рынок очень нестабильный, когда 
густо, а когда и пусто...

— А сколько будет стоить импортный 
«второй хлеб» нынешней весной? — спра-
шиваю его. 

— Отечественные запасы на исходе, 
рынок заполняет импортный. К концу апре-
ля из Египта — рублей 70 за килограмм, а к 
середине мая молодая картошка из Азер-
байджана — не меньше 100 рублей.

В общем и целом, в выигрыше остаются 

те наши сограждане, которые сделали осен-
ние запасы на зиму и хранят их где-нибудь 
в чулане или подвале. Ничего продувать и 
платить по 9 рублей за кВт/ч им не нужно. 
Одна задача — перебрать клубни пока не 
поздно, удалить подгнившие, а здоровые 
пролежат до нового урожая с юга России. А 
всем остальным придется раскошеливаться 
на импортные поставки вплоть до августа, 
когда пойдет картофельный конвейер их 
южных регионов России. 

Что касается борщевого набора, то в 
зоне риска (в смысле роста цен), по мне-
нию экспертов, не только картофель, но и 
репчатый лук. Правда, лук с начала года 
подорожал на 67%, и от него вряд ли нужно 
ждать новых ценовых рекордов, дальше уже 
вроде некуда.

Из других продуктов питания, как ни 
странно, в «красную зону» аналитики вносят 
молоко и молокопродукты. По итогам 2022 
года у нас перепроизводство этой продук-
ции. Надоили на 800 тысяч тонн больше, чем 
в 2021 году, а потребление снизилось на 250 
тысяч тонн. Откуда повышение цены?

Тем не менее оно будет — процентов на 
10. Как поясняют специалисты, сейчас перед 
Пасхой Великий пост соблюдает значитель-
ное количество россиян, которые воздержи-
ваются от жирной пищи. А после Светлого 
Воскресенья (16 апреля) в молочных отделах 

ожидается ажиотаж: повышенным спросом 
воспользуются и производители, и торговля. 
Скорее всего, под эту гребенку поднимутся 
цены и на разные виды мяса, ведь от него в 
пост также отказывались многие россияне. 

— Цены на молоко начнут снижаться 
только в июне, когда коровы выйдут на паст-
бища и надои увеличатся в полтора раза, — 
считает профессор экономики и практикую-
щий фермер Дмитрий Валигурский. — А вот 
садоводам и огородникам нынешней весной 
предстоит потратиться. Цены на рассаду по-
мидоров и огурцов уже сегодня увеличились 
процентов на 20. Примерно на столько же 
подорожала домашняя птица: куры, утки, 
гуси. Пятимесячная курица-несушка на рын-
ке стоит 400 рублей. 

Между тем в Севастополе уже пошли 
первые тепличные огурцы, которые выса-
дили в январе. В ближайшее время ждем 
снижения цен на эту продукцию. А дальше 
будет больше. К маю — процентов на 30%. 

Лучше всего, конечно, не надеяться на 
милости природы и погоды, что что-то там 
возьмет и сезонно или теплично подешевеет. 
В некоторых торговых сетях пенсионерам до 
мая объявлены 15-процентные скидки на все 
товары. Чем не повод создать запасы? На-
пример, сахара на осень для приготовления 
солений и варений.

Владимир ЧУПРИН.

ПУТИН УКОРИЛ 
ПОСЛОВ
Из 17 глав дипмиссий, 
вручивших верительные 
грамоты президенту, четверо 
представляли «коллективный 
Запад»
Владимир Путин принял веритель-
ные грамоты у 17 прибывших в РФ 
иностранных послов, включая глав 
дипмиссий ЕС и США. Президент 
попенял западным дипломатам на 
недальновидную политику их госу-
дарств, однако выразил надежду, что 
ситуация со временем изменится. 

В Московском царстве приезд иностран-
ных послов был одной из самых зрелищных 
церемоний. Сейчас все обставлено гораздо 
скромнее, но посмотреть тем не менее есть на 
что — как минимум самим послам. Для вруче-
ния верительных грамот их приглашают в один 
из парадных залов Большого Кремлевского 
дворца, удивляют роскошью обстановки и 
потчуют вкусняшками из кремлевского буфе-
та. В доковидные времена в число доступных 
дипломатам опций входил также бокал шам-
панского, которым полагалось чокнуться с 
главой государства в самом конце. Однако с 
2020 года этот пункт в сценарии отсутствует. 
«Санитарные ограничения до сих пор действу-
ют. Нам не удастся с вами поговорить лично», 
— заявил послам Владимир Путин.

Впрочем, судя по выступлению прези-
дента, с некоторыми участниками церемонии 
ему «лично» говорить не очень-то и хотелось. 
Среди 17 гостей четверо представляли так 
называемый «коллективный  Запад», поэтому 
Владимиру Путину чаще, чем когда-либо, при-
шлось использовать такие слова, как «глубокий 
кризис», «деградация» и «противостояние». 
Послу Дании Якобу Хеннингсену Путин не пре-
минул напомнить о многолетних и даже род-
ственных связях между двумя странами: «Как 
известно, супруга императора Александра III 

Мария Федоровна была датчанкой по проис-
хождению». «Наши государства исторически 
всегда были близки друг другу, вели себя как 
добрые соседи на Балтике», — заявил он. Сей-
час, по словам президента, в Балтийском море 
в прямом смысле неспокойно — совершены 
диверсии на газопроводах «Северный поток». 
ВВП выразил надежду, что Дания поддер-
жит российские предложения об учреждении 
международной комиссии для расследования 
всех обстоятельств случившегося.

Послу Норвегии Владимир Путин в свою 
очередь напомнил о тысячах советских солдат, 
отдавших жизнь за освобождение севера 
Норвегии от нацистов в 1944 году, а также об 
общей границе, наличие которой в течение 
долгих лет способствовало развитию отноше-
ний в конструктивном ключе. Однако сегодня 
двусторонние контакты сведены к минимуму, 
взаимодействие по важным международным 
и региональным вопросам заморожено. «Это 
вряд ли отвечает интересам наших народов», 
— посетовал Путин.  

Хотя дипломатический протокол не пред-
полагает открытой критики государств, чьи по-
слы участвуют в приветственной церемонии, 
дойдя до США, президент удержаться уже не 
мог. (Да и чего стесняться, если в новой внеш-
неполитической доктрине Америка прямо 
названа главным врагом страны.) «Уважае-
мая госпожа посол, — обратился он к Линн 
Трейси, — не хочется нарушать благостной 
обстановки вручения верительных грамот... 
Знаю, что, возможно, вы не согласитесь с 
моим мнением, но не могу не сказать о том, 
что использование США в своей внешней по-
литике таких инструментов, как поддержка так 
называемых цветных революций, поддержка в 
этой связи госпереворота в Киеве в 2014 году 
в конечном итоге и привела к сегодняшнему 
украинскому конфликту», — заявил Путин. Он 
подчеркнул, что в основе кризиса, который 

переживают отношения двух держав, лежат 
«принципиально разные подходы к формиро-
ванию современного миропорядка». Тут вряд 
ли удастся что-то изменить. Однако если такая 
возможность представится, Москва будет 
выстраивать отношения с Вашингтоном на 
«принципах равенства, уважения суверени-
тета и интересов друг друга».

Кроме США Владимир Путин также пу-
блично раскритиковал Евросоюз, отметив, что 
вместо того чтобы заниматься своей основной 
миссией и развивать экономическое сотруд-
ничество на Европейском континенте, ЕС «ини-
циировал геополитическое противостояние 
с Россией». «Именно инициировал противо-
стояние с нашей страной», — повторил он. 
Впрочем, в данном случае Путин надеется, 
что все враждебные действия останутся в 
прошлом и «логика взаимного сотрудничества 
со временем возобладает». Он отметил, что 
отношения могут быть выстроены «в нужном 
ключе и для России, и для экономик стран 
— членов ЕС». (Отметим, что аналогичные 
пожелания содержатся также во внешнепо-
литической доктрине РФ, на которую во время 
церемонии неоднократно ссылался ВВП.)  

С остальными 13 государствами проблем 
у России, по всей видимости, не возникает. 
Или Владимир Путин не счел нужным о них 
говорить. Особенно теплых слов удостоились 
Сирия, Абхазия и Зимбабве. Всем послам 
африканских стран ВВП напомнил, что ждет 
их лидеров в июле в Петербурге — там, как 
выяснилось, будет не только саммит, но и 
экономический форум. Для всех мероприятий 
«разрабатывается насыщенная и содержа-
тельная повестка». Уходя в сторону золоче-
ных дверей, Путин помахал замершим на 
расстоянии нескольких метров дипломатам 
рукой. «Всего хорошего! All the best», — по-
прощался со всеми он.

Елена ЕГОРОВА.

Сенаторы рассказали о новом 
фронте против России
Два месяца назад президент ис-
правил и дополнил своим указом 
«Основы государственной культур-
ной политики», включив сюда тему 
защиты культурного суверенитета. 
Тем, как протекает «работа адова» 
по реализации модернизированно-
го документа, что будет сделано и 
делается уже, с общественностью 
поделились люди, находящиеся на 
передовой фронта борьбы за куль-
турную, политическую и прочую 
независимость, — сенаторы Андрей 
Климов и Елена Афанасьева.

«Работа адова» — это, кстати, совсем не 
фигура речи. По словам Андрея Климова, воз-
главляющего Комиссию Совета Федерации 
по защите государственного суверенитета 
и предотвращению вмешательства во вну-
тренние дела РФ, защищаться России при-
ходится от «сатанистов, варваров XXI века». 
Речь идет, разумеется, о предводимом США 
коллективном Западе, «Вашингтоне и его 
камарилье».

Еще одним подтверждением этого тезиса 
сенатор назвал события, связанные с уго-
ловным преследованием Дональда Трампа, 
«который сказал то, что наша комиссия гово-
рила практически ежедневно, что Америка 
катится в ад». Начал же глава «суверенной» 
комиссии свой брифинг с еще более далекой 
политической фигуры, но уже в историческом 

смысле. Причем даль это настолько дальняя, 
что сказать, что Климова начал издалека, — 
значит ничего не сказать.

«Может быть, некоторые забыли, что се-
годня исполняется годовщина Ледового по-
боища, которое произошло в 1242 году, — ска-
зал сенатор. — Почему я об этом вспомнил? 
Потому что святой князь Александр Невский, 
ставший святым как раз в результате этих 
событий, он как раз отстаивал нашу держа-
ву от западных завоевателей, рыцарей вот 
этих, которые под знаменем католицизма 
пытались веру нашу сменить, ценности наши 
заменить».

То же самое, по мысли Климова, проис-
ходит и сегодня: «То, что делается сегодня 
в рамках специальной военной операции, 
— это, по существу, продолжение вот этой 
всей истории». Правда, затем сенатор провел 
довольно-таки скользкую аналогию: «А дальше 
что сделал великий наш предшественник? Он 
же с дипломатической миссией поехал в Азию, 
в Каракорум, в столицу тогдашней огромной 
империи, которая простиралась практически 
до Вьетнама... Разворот на Восток так на-
зываемый, он же произошел не в феврале 
прошлого года».

По этой логике нынешнюю версию раз-
ворота следует считать продолжением той 
же истории — истории подчинения Руси 
Монгольской империи, столица которой, 
между прочим, во второй половине XIII века 
переместилась из Каракорума в Ханбалык 
(современный Пекин). Но так далеко мысль 
сенатора, разумеется, не зашла. 

Когда после пространного вступительного 

слова Климова его сменила коллега, Елена 
Афанасьева, чьей миссией было описание 
будней сенаторской работы по защите куль-
турного суверенитета, стала понятна еще 
одна причина того, почему Андрей Аркадье-
вич решил углубиться в историю: сказать по 
существу было практически нечего. 

Рассказ о «реализации обновленных по-
ложений «Основ государственной культурной 
политики» — так это было подано в анонсе — 
ограничился общими и громкими фразами. 

Информационным гвоздем мероприя-
тия стала забавная оговорка Афанасьевой: 
«Провашингтонский мир ведет системную 
работу по распространению своей деструк-
тивной идеологии. Например, только в марте 
было опубликовано три доклада, в которых 
правозащитная тематика использовалась 
для пропаганды ЛДПР... э-э-э, извините, ЛГБТ 
и поддержки экстремистских структур». Для 
справки: Елена Владимировна является чле-
ном ЛДПР с 1994 года, входит в Высший совет 
партии.

Елена Афанасьева привела четыре при-
мера посягновения Запада на российский 
культурный суверенитет. Три из них — те самые 
упомянутые ею мартовские доклады. Чет-
вертый пример — «вызывающее и циничное 
давление на наших российских спортсменов, 
попытка ограничить их к соревнованиям».

В конце концов и глава комиссии понял, 
что сказанное коллегой оставляет некото-
рое недоумение. Поэтому счел необходимым 
уточнить: «Дело в том, что, когда мы говорим о 
культуре, мы говорим о культуре в понимании 
указа президента, в широком смысле слова 
это образование, это наука, это культура как 
искусство и это еще вопросы, которые носят 
такой общегуманитарный характер».

В общем, культура — это наше все.
Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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Молочные 
продукты ждет 
подорожание.

Подготовил Дмитрий ПОПОВ
NON-STOP

Усы длиной 2 фута 
и 1 дюйм (61 см) по-
пали в Книгу рекор-
дов Гиннесса как са-
мые длинные в мире. 
Их отрастил Пол 
Слосар из Саммер-
вилля, Южная Каро-
лина. У Слосара усы 
в английском стиле, 
которые на чемпио-
нате мира по бороде 
и усам определили 
как «тонкие, начиная 
с середины верхней 
губы, с очень длин-
ными волосами, стя-
нутыми в стороны. 
Кончики могут быть 
слегка приподняты».

Израильская полиция во-
рвалась в мечеть Аль-
Акса в Иерусалиме, одну 
из главных святынь мусуль-
ман, начала жестко разго-
нять собравшихся там па-
лестинцев. Причиной было 
названо то, что в мечети 
якобы находились про-
вокаторы и преступники. 
Силовики в ходе рейда ис-
пользовали светошумовые 
гранаты, слезоточивый газ 
и резиновые пули. Постра-
дали более 100 человек, 
более 400 — задержаны. 
Задержанных перевели на 
израильскую военную базу 
в Аната в Иерусалиме. В 
ночь на среду израильская 
армия сообщила, что из 
сектора Газа по Израилю 
выпустили 9 ракет. ВВС Из-
раиля в ответ нанесли удар 
по сектору Газа.

КАДР

ВИЗИТ

ОПРОС

ШОК
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ВЛАСТИ ЛЬВОВА ВЫКИНУЛИ ИЗ МОГИЛ КОСТИ БОЙЦОВ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

Президент Франции Эммануэль Макрон 
прибыл в Китай с трехдневным государ-
ственным визитом, в ходе которого он 
надеется отговорить Си Цзиньпина от 
поддержки России на фоне конфликта 
на Украине, одновременно развивая 
европейские торговые связи с Пекином. 
При этом даже западные СМИ подчерки-
вают, что французские официальные лица 
отдают себе отчет в том, что Китай воздер-
жится от критики Президента России, не 
осудит российскую специальную военную 
операцию на Украине, но Макрон все равно 
намерен подчеркнуть позицию ЕС относи-
тельно опасности украинского конфликта. 
Это первый визит Макрона в Китай после 
пандемии COVID-19, его программа включа-
ет в себя более шести часов переговоров с 
Си Цзиньпином в перерывах между различ-
ными встречами и банкетами. Французские 
источники сообщили прессе, что в ходе по-
ездки будут подняты вопросы прав человека, 

включая обращение китайских властей с 
уйгурами и другими меньшинствами.

Власти Львова за послед-
ние дни отметились не-
сколькими безбожными 
деяниями. После захвата 
церкви Святого Георгия 
Победоносца канонической 
Украинской православ-
ной церкви (УПЦ) с целью 
передать ее ПЦУ радикалы 
пошли на еще большее 
кощунство. Речь о так на-
зываемой «эксгумации» 
останков воинов, погибших 
во времена Первой и Вто-
рой мировых войн, якобы 
для того, чтобы освободить 
место под захоронения бой-
цов ВСУ. Груды костей по-
гибших солдат, просто вы-
брошенные из могил, — вот 
что представляет собой эта 

«эксгумация» по-львовски, 
которая творится сейчас 
на Лычаковском кладбище 
города. Лычаковское клад-
бище, одно из старейших в 

Европе, считается досто-
примечательностью города. 
Самое древнее надгробие 
на этом погосте датировано 
1675 годом.

РОССИЯНЕ ОЦЕНИЛИ ВЕРОЯТНОСТЬ ВОССТАНИЯ МАШИН В БЛИЖАЙШИЕ 50 ЛЕТ

По данным ВЦИОМ
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Михаил МИШУСТИН, премьер-министр:

«Все, что сегодня можно делать в России, надо делать 
в России».

«Каждая копейка добавленной стоимости, произведенная руками 
россиян, в этом смысле — это вклад в импортозамещение и создание 
технологического и экономического суверенитета страны», — заявил 

глава кабмина, призывая локализовать производство медицинского оборудования 
в стране, а также наладить выпуск запчастей и обеспечить качественный сервис.

ЦИТАТА

МАКРОН ПОЕХАЛ УГОВАРИВАТЬ КИТАЙ НЕ ДРУЖИТЬ С РОССИЕЙ

КОНФУЗ

РУСОФОБ НАУСЕДА СКРЫЛ 
КОММУНИСТИЧЕСКОЕ ПРОШЛОЕ
Президент Литвы Гитанас Наусе-
да угодил в грандиозный скандал. 
Литовский журналист Довидас Панцеро-
вас опубликовал архивные документы, 
согласно которым Науседа в июне 1988 
года был принят в КПСС. При этом когда 
он в 2019 году баллотировался на пост 
главы Литвы, то скрыл этот факт. Панце-
ровас написал в соцсетях, что заявление 
Науседы «о приеме в КПСС было подано 
20 мая 1988 года, а партбилет выдан 
27 июня 1988 года». Отмечается, что 
Науседа не указал свою принадлежность 
к Коммунистической партии в анкете, по-
данной в Главную избирательную комис-
сию. А бывший президент Литвы Даля 
Грибаускайте, в отличие от него, честно 
заявляла о своем прошлом в КПСС на 
всех выборах.

AP

ЛЬ
ВО

ВС
КИ

Й  
ГО

РО
ДС

КО
Й  

СО
ВЕ

Т

AP

G
UI

N
N

ES
SW

O
RL

DR
EC

O
RD

S.
CO

M

КУЛЬТУРНОЕ ПОБОИЩЕ

В центре — новый американский 
посол в России Линн Трейси.

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА
KR

EM
LI

N.
RU

KR
EM

LI
N.

RU



САТАНИНСКИЙ ХОХОТ
c 1-й стр.

Теперь вот Гарик Оганисян, пи-
савший шутки в качестве сцена-
риста для «Вечернего Урганта», 
и бездарный Долгополов (про-

славился он не талантом юмориста, а тем, что 
надел юбку и объявил себя женщиной) совер-
шенно безопасно хихикают над терактами в 
России. Все, что им грозит, — возбуждение 
против них уголовного дела, поскольку с прось-
бой провести проверку в Генпрокуратуру об-
ратилась директор Лиги безопасного интернета 
Екатерина Мизулина. Может, даже возбудят. 
Еще один повод для шуток будет.

Потому что ждать, что «кровавый режим» 
начнет «репрессии», о которых стонут либе-
ралы, за глумление над народом, — все равно 
что ждать, что кролик забьет тебя лапками до 
смерти. Актер Назаров, измывавшийся неодно-
кратно над нашей армией и продолжающий это 
делать, понес вот наказание — был оштрафован 
аж на 50 тысяч рублей. Пальчиком ему, грубо 
говоря, погрозили.

Но не на пустом же месте они взялись — 
спросит вдумчивый читатель. Нет, конечно, не 
на пустом. На том самом месте, где больше 
тридцати лет назад начали заменять (и успешно 
заменили) идеологию, патриотизм, образова-
ние, чувство Родины и общности с народом на 
удобство, компетенции, образовательные услу-
ги, юмористов, айфоны и прочие самокаты.

Теперь им смешно. Нам не до смеха, но... 
Но авгиевы конюшни социокультурной политики 
либерализма уже чистятся. «Снизу» чистятся, 
настоящим гражданским обществом. И мы 
еще посмеемся — хорошо смеется тот, кто 
смеется последним.

Дмитрий ПОПОВ.

Возможно, речь идет 
о бесконтактной передаче
Выяснились новые подробности 
московской жизни Дарьи Треповой, 
обвиняемой в теракте в Петербурге, 
в результате которого погиб военкор 

Владлен Татарский. В частности, 
вскрылись подозрительные дета-
ли: например, соседи говорят, что в 
квартиру, которую снимала Трепова, 
залетал дрон.

Как стало известно «МК», ранее в квар-
тире в Студеном проезде, которую снимала 
Трепова, проживала сотрудница Спецстроя. 

Некоторое время назад квартиру начали 
сдавать. Какое-то время в ней проживали 
обычные работяги, затем там поселилась 
Трепова.

«Вела тихий образ жизни», — примерно 
так характеризуют террористку соседи. Одна-
ко Дарья не была «букой», всегда приветливо 
здоровалась. Отшельницей ее тоже не на-
зовешь — периодически в гости к Треповой 
приходила компания (2–3 человека), одну ее 
видели крайне редко. Есть в ее окружении и 
знакомый, которым могут заинтересовать-
ся спецслужбы. Это жилец того же дома — 
блондин, сын одной из соседок Треповой, 
которая родом из Украины. В 2014 году, по-
сле Майдана, женщина с сыном переехала в 
Москву. Возможно, украинские связи соседа 
заинтересовали Трепову, и этим обусловлено 
ее желание установить знакомство с молодым 
человеком. Впрочем, сам он категорически 
опроверг какие-либо близкие контакты с Да-
рьей. Молодой человек видел ее в последний 
раз около двух недель назад, Трепова вы-
глядела поникшей и уставшей.

Есть и еще одна деталь. Жительница 
одной из соседних квартир утверждает, 
что как минимум дважды видела непосред-
ственно напротив окон квартиры Треповой 
квадрокоптер. Первый раз она ночью услы-
шала странное жужжание, которое сначала 
приняла за звук работающего телевизора. 
Но потом, выглянув в окно, увидела завис-
ший дрон. Второй раз аналогичный инци-
дент произошел уже днем, причем дрон 
красно-черной расцветки залетел непосред-
ственно в квартиру 124, которую снимала 
террористка.

Виктория ЧУМАКОВА.

КТО Ж ЕГО 
ПОСАДИТ?
Каковы судебные 
и политические перспективы 
Дональда Трампа
В первом в своем роде уголовном 
обвинительном заключении против 
бывшего президента Соединенных 
Штатов прокуратура Манхэттена об-
виняет Трампа в фальсификации де-
ловых записей с намерением скрыть 
«незаконное поведение», связанное 
с его президентской кампанией 2016 
года.

Уголовные обвинения вытекают из рас-
следования окружным прокурором Манхэт-
тена Элвином Брэггом незаконных денежных 
выплат, произведенных во время предвыбор-
ной кампании 2016 года женщинам, которые 
утверждали, что у них были внебрачные связи 
с Трампом, что сам политик категорически 
отрицает.

Дональд Трамп «неоднократно и обман-
ным путем фальсифицировал деловые доку-
менты в Нью-Йорке, чтобы скрыть преступное 
поведение, которое скрывало компромети-
рующую информацию от голосующей обще-
ственности во время президентских выборов 
2016 года», утверждается в обвинительных 
документах, обнародованных во вторник.

Главный вопрос заключался в том, предъ-
явит ли прокурор Брэгг Трампу обвинение в 
уголовном преступлении и как он это сделает, 
поскольку фальсификация деловых записей 
(количество, в котором Трампа обвиняют, — 
34 раза) является мелким правонарушением, 
если прокуроры не смогут доказать, что запи-
си были фальсифицированы с намерением со-
вершить или скрыть другое преступление.

Элвин Брэгг утверждает, что деловые 
документы были фальсифицированы в 2017 
году с целью сокрытия преступных действий, 
связанных с президентской кампанией 2016 
года. Прокурор сослался на закон штата Нью-
Йорк, который квалифицирует как преступле-
ние сговор с целью продвижения кандидата 
незаконными средствами.

Обвинение утверждает, что Трамп якобы 
организовал «незаконную» схему с другими 
лицами, чтобы «повлиять на президентские 
выборы 2016 года», и что другие участники 
схемы признались в «совершении незакон-
ного поведения в связи со схемой».

Во вторник Трамп формально был поме-
щен под арест, прежде чем ему было предъ-
явлено обвинение в рамках исторической и 
беспрецедентной явки в суд, в ходе которой 
бывший президент впервые заслушал вы-
двинутые против него обвинения. И теперь 
дело может затянуться в связи с выдвижением 
кандидатуры Трампа на 2024 год.

После предъявления обвинения бывше-
му президенту Дональду Трампу прокуроры 
заявили, что ожидают обнародовать основную 
часть информации в течение следующих 65 
дней. У команды Трампа есть время до 8 авгу-
ста, чтобы подать какие-либо ходатайства, а 
обвинение ответит к 19 сентября. Судья Хуан 
Мерчан заявил, что вынесет решение по хо-
датайствам на следующем очном слушании, 
назначенном на 4 декабря.

После предъявления обвинения Трамп 
немедленно вылетел обратно во Флориду. 
Во вторник вечером он провел мероприятие 
со своими сторонниками на своем курорте 
Мар-а-Лаго, где экс-президент США публично 
выступил против обвинительного заключения 
и рассказал, как он намерен бороться с обви-
нениями политически, когда он снова будет 
баллотироваться в Белый дом в 2024 году.

«Я никогда не думал, что что-то подобное 
может случиться в Америке, никогда не думал, 
что это может случиться. Единственное пре-
ступление, которое я совершил, — это бес-
страшно защищать нашу нацию от тех, кто 
стремится ее уничтожить, — заявил Трамп. 
— Это оскорбление нашей страны».

В свете президентских амбиций политика 
на следующий год возникает вопрос: может ли 
Трамп по-прежнему баллотироваться на пост 
президента, пока ему предъявлено обвинение 
или если он будет осужден?

Как утверждает профессор права Кали-
форнийского университета в Лос-Анджелесе 

Ричард Хасен, ничто не мешает Трампу бал-
лотироваться, пока ему предъявлены обви-
нения или даже он осужден. Конституция 
Соединенных Штатов требует от кандидатов 
только трех вещей. Он должен быть «при-
рожденным гражданином», быть в возрас-
те не менее 35 лет и проживать в США не 
менее 14 лет.

С политической точки зрения кандидату, 
которому предъявлено обвинение, который 
может стать осужденным преступником, воз-
можно, сложнее завоевать голоса избирате-
лей. Но баллотироваться или быть избранны-
ми таким кандидатом не запрещено. Другие 
ограничения также не распространяются на 
Трампа. В частности, 22-я поправка к Консти-
туции запрещает любому, кто дважды был 
президентом, баллотироваться снова. Это не 
относится к Трампу, поскольку он проиграл 
выборы 2020 года.

Может ли Трамп когда-нибудь попасть в 
тюрьму? Здесь можно, конечно, только гадать, 
но есть большие сомнения, что дело дойдет 
до этого. Тот же профессор Ричард Хасен 
отметил, что Секретной службе придется 
обеспечить его защиту — как бывшего пре-
зидента — в тюрьме. Логистика этого умо-
помрачительна. И возникает масса вопросов. 
Будут ли агенты Секретной службы помещены 
в камеры по обе стороны от него? Будут ли они 
одеты как заключенные или охранники?

Высокопоставленные чиновники, обви-
няемые в правонарушениях, исторически 
находили выход из тюрьмы, отмечает CNN. 
Бывший президент Ричард Никсон получил 
предварительное помилование от своего 
преемника Джеральда Форда. Предыдущий 
вице-президент Никсона Спиро Агню подал 
в отставку после того, как оказался заме-
шан в коррупционном скандале. Агню за-
ключил сделку о признании вины и избежал 

тюремного заключения. Аарон Берр, также 
бывший вице-президент, чудом избежал в на-
чале XIX века осуждения за государственную 
измену. Но потом он был оправдан и уехал в 
добровольное изгнание в Европу.

«Судьи обладают очень широкими полно-
мочиями в отношении того, приговаривать 
ли человека к тюремному заключению и на 
какой срок», — прокомментировал старший 
юридический аналитик CNN Эли Хониг, объ-
ясняя, почему трудно отправить влиятельных 
людей в тюрьму. Он добавил, что любой об-
винительный приговор, несомненно, будет 
обжалован, и этот процесс, особенно когда 
в нем фигурирует бывший президент, может 
дойти до Верховного суда.

Ну а сам Трамп, оправившись от перво-
начального шока и вернувшись из Нью-Йорка 
к себе во Флориду, почувствовал себя на 
коне. Экс-президент выступил перед своими 
сторонниками с нападками на окружного 
прокурора Брэгга, которого он назвал «несо-
стоявшимся» и «преступником». Досталось от 
республиканского политика и судье, и рассле-
дующему скандал с секретными материалами 
из Белого дома, оказавшимися в трамповской 
резиденции Мар-а-Лаго.

Заодно Трамп не смог удержаться, чтобы 
не вернуться к своей обычной предвыборной 
риторике, в которой он выступил с критикой 
действий демократов в связи с выводом войск 
из Афганистана, ростом городской преступ-
ности, угрозой третьей мировой войны и вы-
сокой инфляцией. Экс-президент перечислил 
многочисленные жалобы, включая «мистифи-
кацию импичмента номер один», «мистифи-
кацию импичмента номер два», «миллионы 
голосов, незаконно вброшенных в урны для 
голосования» и ноутбук Хантера Байдена, 
который, по его утверждению, «разоблачает 
семью Байденов как преступников».

При всем беспокойстве в связи с предъ-
явленным обвинением у Трампа на самом 
деле появился повод и для оптимизма. Его 
популярность в республиканской среде явно 
подскочила. Предъявленное обвинительное 
заключение привело к всплеску поддержки 
Трампа в опросах республиканцев и резко-
му увеличению денежных пожертвований. 
Правда, многие комментаторы скептически 
относятся к тому, сможет ли Трамп одержать 
победу на всеобщих выборах.

«Это худшее, что я когда-либо видел у 
Трампа, — написал в своем Твиттере Билл 
Бертон, бывший заместитель пресс-секретаря 
Белого дома при Бараке Обаме. — Я смотрю 
все его выступления — видел, как он разгла-
гольствовал в Уэйко, видел, как он разглаголь-
ствовал в своем «объявлении» о повторной 
баллотировке, — и это самое худшее из всего 
этого. Опухшее лицо, налитые кровью глаза, 
его драгоценные волосы в беспорядке. И его 
интонация просто печальна».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Эксперты рассказали, как 
сэкономить на майском отдыхе
Тенденция наращивания оборотов 
внутреннего туризма, проявившая-
ся в прошлом году, продолжится и в 
текущем. Прежде всего зарубежных 
направлений, доступных для рос-
сийских путешественников, стало 
значительно меньше. Дороговизна 
отдыха за пределами страны также 
повышает привлекательность отече-
ственных маршрутов. Например, 
путевки в Турцию на лето 2023-го по 
сравнению с прошлогодним сезоном 
выросли в цене на 30–60%, сообща-
ли представители отрасли. Впрочем, 
в преддверии майских праздников и 
летних месяцев цены на туристиче-
ские услуги всегда растут. Эксперты 
рассказали, какие направления поль-
зуются спросом у россиян и как сэко-
номить на отдыхе в горячий сезон.

На сегодняшний день Россия имеет пря-
мое авиасообщение с 33 странами, и, каза-
лось бы, у туристов есть из чего выбирать. 
Практически все международные направ-
ления, которые пользовались наибольшей 
популярностью последние годы, в частно-
сти Турция, Египет, Таиланд, по-прежнему 
доступны и остаются в приоритете у наших 
путешественников.

Между тем появились и новые направле-
ния, к которым россияне проявляют массовый 
интерес, рассказывает директор объединения 
туроператоров в сфере выездного туризма 
«Турпомощь» Александр Осауленко. Туристы 
все чаще рассматривают возможность по-
ездки в Абхазию, Белоруссию, Казахстан, 
Киргизию, Армению, Грузию.

Что касается внутренних маршрутов, то, 
по словам вице-президента Российского со-
юза туриндустрии Юрия Барзыкина, большим 
спросом пользуются туристические поезда 
по России. Из Москвы на 2023 год разрабо-
тано свыше 10 экскурсионных маршрутов на 
турпоездах ежемесячно. Другой популярный 
вариант — это речные круизы. И там более 
1,5 тыс. маршрутов. Цены варьируются от 
18 тыс. рублей за три дня до 500 тыс. и даже  
более — столько берут за экспедиционные 
круизы по Енисею, Байкалу.

«По прогнозам на майские праздники 
Сочи примет 260 тыс. человек. Заполняемость 
гостиниц будет порядка 90%», — утверждает 

эксперт. Что касается Крыма, то 11 аэропор-
тов юга России до сих пор не возобновили 
свою работу. По этой причине в прошлом 
году туристический трафик сократился. Но 
в сезоне-2023 все будет лучше, полагают 
эксперты рынка. Путешественники уже сми-
рились с тем, что воздушные гавани закрыты, 
и заранее продумывают маршруты. Также 
будут востребованы такие направления, как 
Санкт-Петербург, Татарстан, Северный Кав-
каз, Калининградская область.

Между тем, по словам Александра Осау-
ленко, на майские праздники цены на поездки в 
Калининград, мягко говоря, увеличились. Даже 
с учетом того, что авиаперевозки субсидиру-
ются государством. Для того чтобы сэкономить 
на путевке, путешественники покупают туры 
по акции раннего бронирования. Спрос на них 
вырос по сравнению с прошлым годом на 40%. 
Мотивирует потребителей именно желание не 

пролететь с ценой, так как чем раньше купить 
тур, тем дешевле он будет (минимум на 20%). 
Правда, это не всегда помогает.

Например, отдых в Сочи в 2023 году по-
дорожал на 20–30% из-за падения интереса 
россиян к Крыму, рассказал вице-президент 
Альянса турагентов России (АТА) Алексан 
Мкртчян. По словам Юрия Барзыкина, при-
чина роста цен кроется не только в алчности 
предпринимателей, но и в инфляционном 
давлении.

  «Дорожают все составляющие турпа-
кета: тарифы, электроэнергия, продукты, 
транспорт и т.д. По этой причине финальная 
стоимость турпродукта становится больше. 
Можно, конечно, поехать отдыхать 1 мая, но 
если это сделать, например числа 11–12-го, 
после праздников, то будет примерно на 30% 
дешевле», — заключает он. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Шесть лет назад, 18 апреля 2017 года, 
президент провел заседание президиума 
Госсовета, посвященное защите прав потре-
бителей. Мне довелось в нем участвовать. 
Обсуждалось в том числе, как облегчить 
потребителям получение законного возме-
щения за ненадлежащее качество товаров 
и услуг, которое продавец или исполнитель 
отказываются признать. Суды ежегодно 
рассматривают сотни тысяч таких исков и 
удовлетворяют в среднем шесть из семи, 
однако большую часть этих решений по-
требителям не удается исполнить, а когда 
удается, то не всегда полученная сумма 
оправдывает затраченное время, силы и 
средства. И это не говоря уже о расходах 
бюджетов на содержание судов и судебных 
приставов — по моей оценке, они сопоста-
вимы с величиной реально возвращаемых 
потребителям средств. 

Решения суд обычно принимает по ре-
зультатам назначенной им экспертизы (ее 
оплачивает проигравшая спор сторона). 
Поэтому логично было бы, чтобы основную 
часть таких споров стороны решали, об-
ратившись вместе к эксперту. Разумеется, 
если поблизости есть эксперты, квалифи-
кация и добросовестность которых не вы-
зывают сомнения, к которым не надо запи-
сываться за год и цена их услуги разумная. А 
вот с этим у нас, увы, большие проблемы, и 
без государственной помощи, похоже, их не 
решить. Помощь тут нужна не финансовая, а 
скорее административная. Надо установить 
требования к экспертам, правила оценки со-
ответствия этим требованиям, надо контро-
лировать добросовестность организаций, 
взявших на себя такую работу. 

Примерно этого мы ожидали, когда 
увидели поручение президента правитель-
ству по итогам того заседания «подготовить 
предложения о формировании системы 
досудебного урегулирования споров по 
вопросам защиты прав потребителей и раз-
вития института независимой экспертизы 
качества товаров и услуг с участием в этой 
работе общественных объединений, ассо-
циаций (союзов) потребителей». 

Но, видимо, для правительства это было 
бы слишком просто. Оно перепоручило дело 
Минюсту, а в чем силен Минюст? В законах, 
конечно. Он и предложил: надо поручить ему 
подготовить законопроект. Не прошло и двух 
лет, как мы увидели этот проект, весьма объ-
емный. Не буду вдаваться в подробности, 
скажу лишь, что этот проект не одобрили ни 
другие ведомства, ни мы, общественники, и 
правительство вернуло его Минюсту. 

Но поскольку поручение президента 
оставалось на контроле, ведомство опе-
ративно подготовило новый законопроект, 
правительство срочно внесло его в Думу, и 
Дума срочно приняла его в первом чтении 
на одном из последних заседаний перед ее 
перевыборами. Знаю, как это бывает, когда 
мысли депутатов уже не в зале заседаний, 
а в своих избирательных округах. Новый 
проект не имел ничего общего с предыду-
щим, что хорошо. Но и с поручением пре-
зидента общим была только ссылка на него 
в пояснительной записке как на основание 
для разработки проекта. Вторую часть по-
ручения, касающуюся независимой экспер-
тизы, проект проигнорировал полностью, 
а первую — на 95 процентов, поскольку 
сузил его предмет до интернет-торговли, а 
субъектов его применения ограничил кру-
гом потребителей, обладающих на портале 
Госуслуг «усиленной квалифицированной 
электронной подписью либо усиленной не-
квалифицированной электронной подписью, 
сертификат ключа проверки которой создан 
и используется в инфраструктуре». 

Интернет-торговля, конечно, растет 
очень быстро, однако 90 процентов обо-
рота товаров и услуг происходит отнюдь 
не в Интернете, значит, и основная часть 
претензий потребителей и связанных с ними 
споров сейчас предъявляются и решаются, 
что называется, офлайн, а им такой закон 
не поможет. Что же касается покупок в Ин-
тернете, при возникновении у потребителей 
претензий они, как правило, направляют 
свои требования продавцу или площадке на-
прямую, тем же способом, каким заключили 
с ними договор, то есть в Интернете, и не 
нуждаются в Госуслугах как «почтальоне». 

Сейчас законопроект готовится ко вто-
рому чтению, и дело идет к тому, что скоро 
появится еще один закон, который позволит 
(и даже обяжет) потратить бюджетные день-
ги на создание никому не нужного ресурса 
и создаст видимость выполнения поручения 
президента, тогда как в жизни ничего не 
изменится и обиженные потребители по-
прежнему будут обивать пороги судов. 

Эта история не уникальна, приведу еще 
один очень похожий пример. Пять лет назад, 
тоже в апреле, на встрече с президентом 
медики пожаловались, что в стране много 
заболеваний, вызванных йододефицитом, 
и плохо решается задача их профилактики. 
Последствия — умственная отсталость, осо-
бенно в детском и подростковом возрасте, 
рождение детей, больных кретинизмом, 
бесплодие, зоб. Беда для людей, их семей, 
огромные расходы и еще больше упущенные 

доходы для государства. При том что в раз-
витых странах давно научились предот-
вращать йододефицит, целенаправленно 
добавляя йод в рацион, прежде всего через 
йодированную соль и биодобавки. 

Президент поручил правительству 
представить предложения «по внедрению 
в производство обогащенных йодом про-
дуктов питания (прежде всего соли) и ис-
пользованию их в организациях обществен-
ного питания, медицинских, дошкольных, 
образовательных, санаторно-курортных и 
других организациях». 

Казалось бы, первое, что могло бы не 
просто предложить, но и оперативно испол-
нить правительство, — включить требование 
об использовании определенной доли йо-
дированных продуктов в государственный 
социальный заказ на организацию питания, 
которое финансируется полностью (как в 
воинских частях и местах лишения свободы) 
или частично (как в детских учреждениях) 
за счет федерального и региональных бюд-
жетов. Но, видимо, это было бы слишком 
просто и несолидно, так что и в этом случае 
решили разработать законопроект и пору-
чить это Минздраву.

Не стану описывать, как этот законо-
проект, подобно Одиссею, блуждающему в 
поисках Итаки, искал путь в Госдуму. Сейчас 
он уже почти до нее добрался — все, кто 
должен был его согласовать, согласовали, 
и вот-вот он будет внесен правительством, 
а такие проекты Дума принимает практи-
чески всегда. 

Посмотрим, однако, насколько при-
нятие этого проекта решит задачу профи-
лактики йододефицита. Для этого в нем 
предусмотрен исчерпывающий список из 
четырех «мероприятий». Два из них — обя-
зательное использование йодированной 
соли при производстве пищевых продуктов 
и обязательное обогащение йодом хлебо-
булочных изделий — предназначены только 
для организаций социальной сферы, во-
инских частей и мест лишения свободы и 
не распространяются на домашние хозяй-
ства, где преимущественно питаются дети 
и взрослые, и на общедоступные организа-
ции общепита. Повторюсь, что в отношении 
питания, финансируемого бюджетами, они 
могут быть установлены правительством и 
без специального закона. 

Еще одно «мероприятие» — визуальное 
выделение йодированной соли на полках 
магазинов. Это вряд ли стимулирует ра-
нее не предпочитавших ее покупателей 
изменить свой выбор. По данным иссле-
дования ЮНИСЕФ, в России, в отличие от 
подавляющего большинства европейских 
стран, йодированную соль употребляли 
только 35 процентов семей, и явно не по-
тому, что ее трудно найти на полке. 

Последнее «мероприятие» — информи-
рование населения о рисках йододефицита 
и мерах его профилактики. Оно уже много 
лет предусмотрено федеральным законом 
«Об основах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации», так что дубли-
рование в еще одном законе тут ничего 
не изменит, если действующая норма до 
сих пор не исполнялась или исполнялась 
неэффективно. 

Но в таком виде этот закон будет не толь-
ко почти бесполезен, но и чреват рисками 
избыточного потребления йода, что также 
опасно для здоровья. Они могут быть вызва-
ны переходом на исключительно йодирован-
ную соль, особенно у тех, в чьем рационе этот 
продукт занимает чрезмерное место. 

Конечно, это не снижает значения про-
филактики йододефицита, только устраня-
ется он не благими намерениями, а конкрет-
ными реалистичными мерами. Во-первых, 
йодированием пищи там, где ее оплачивает 
государство, что надо было начинать де-
лать давным-давно. Во-вторых, массовой 
пропагандой такой профилактики, для ко-
торой опять-таки нужен не новый закон, а 
добросовестное исполнение действующего. 
В-третьих, поскольку йододефицит наибо-
лее опасен в период роста организма, вклю-
чением за счет бюджетов в рацион детей в 
детских дошкольных учреждениях и школах 
йодсодержащих пищевых добавок. 

Полагаю, в этом году оба закона будут 
приняты, поручения «закрыты», а решение 
двух острых проблем отложится на годы. 
Чему же могут нас научить две эти довольно 
типичные истории? Что благими намерения-
ми вымощена дорога в ад? Что у российской 
бюрократии нет «заднего хода»? Что она 
решает проблемы своего благополучия, а 
не общества? Банально и депрессивно. Нет, 
сделаю вывод позитивный и жизнеутверж-
дающий: никакая спецоперация, на время 
которой пришелся завершающий этап этих 
историй, никак не повлияла на практики рос-
сийской бюрократии, и я уже готов поверить, 
что на нее не повлияет и атомная война, 
если, конечно, ей хватит надежных укрытий. 
Она непобедима. А нам надо учиться решать 
свои проблемы самим. Так что пожелаем 
друг другу, чтобы в организмах наших де-
тей и внуков было достаточно йода и чтобы 
мы реже сталкивались с некачественными 
товарами и услугами. 

БЕСПОЛЕЗНЫЕ ЗАКОНЫ 
ОТ НЕПОБЕДИМОЙ БЮРОКРАТИИ

Как поручения президента нивелируются в законопроектах

ЗА БУГРОМ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПУТЕШЕСТВИЯ

Петр ШЕЛИЩ, председатель Союза потребителей РФ

ЗЛОБА ДНЯ
СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ТУР ПЛАТЕЖОМ КРАСЕН

СРЕДНИЕ ЦЕНЫ НА МАЙСКИЕ КАНИКУЛЫ 
(ТУРЫ НА 10 НОЧЕЙ НА ДВОИХ С ПЕРЕЛЕТОМ ИЗ МОСКВЫ):

ОАЭ:  225 тыс. руб. (отель 4*, завтраки);
Турция:   145 тыс. руб. (отель 5* «все включено» и бассейном с подогревом);
Россия:  100–110 тыс. руб. (отель 4* в Сочи с завтраками);
Египет:  220 тыс. руб. (отель 5* «все включено»);
Таиланд:  315 тыс. руб. (отель 4*, завтраки).

Источник: АТОР

В КВАРТИРУ ТРЕПОВОЙ 
ЗАЛЕТАЛ КВАДРОКОПТЕР

СЕГО ДНЯ

Стоимость речных круизов доходит 
до полумиллиона рублей.

1. ОАЭ
2. Турция
3. Россия
4. Египет
5. Таиланд

ТОП-5 НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫХ 
У РОССИЯН НАПРАВЛЕНИЙ ДЛЯ ОТДЫХА 
НА МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ 2023 ГОДА:

Дверь 
квартиры 
Треповой.

Дом, в котором 
снимала квартиру 
Трепова.
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Близится начало дачного сезона. Вра-
чи предупреждают: не спешите с поро-
га хвататься за веник и тряпку. Сначала 
наденьте средства индивидуальной 
защиты. Грызуны, похозяйничавшие 
за зиму в доме, являются переносчи-
ками смертельно опасного вируса — 
геморрагической лихорадки. За год 
количество заболевших этой заразой 
в России выросло аж в 3 раза!

«Травить полевок или ставить мышеловки 
у нас рука не поднимается, — рассказывает 
Анна, у которой дача под Серпуховым. — Ста-
раемся не оставлять на зиму ничего съестного 
в доме, но это не всегда помогает. Приехала 
на майские и, конечно, сразу же закатала рукава 
и начала убираться. Почувствовала себя плохо 
я уже после праздников. Вдруг резко поднялась 
температура, стало ломить все тело. Первая 
мысль — простыла или, того хуже, подхвати-
ла коронавирус, но диагноз оказался совсем 
неожиданным. В больнице, куда я попала через 
несколько дней, выяснилось, что у меня ге-
моррагическая лихорадка, а заразилась я ею 
от мышей, когда убиралась на даче».

«Геморрагические лихорадки — это целая 
группа инфекционных заболеваний вирусной 
природы. Переносчиками могут быть комары, 
клещи, белки, обезьяны, летучие мыши и чаще 
всего — наши обычные мыши-полевки. Вирус 
поражает стенки кровеносных сосудов, что 
приводит к развитию геморрагического син-
дрома, то есть сосуды начинают кровоточить. 
И если заболевание не начать вовремя лечить, 
то это может привести к почечной недоста-
точности и даже к смерти», — говорит врач-
инфекционист Ольга Богатырева.

По ее словам, рассказ Анны точно передает 
клиническую картину заболевания. После того 
как вирус попадает в организм человека, первые 
признаки болезни могут проявиться не сразу. 
Инкубационный период длится от 4 до 46 дней 
— все зависит от иммунитета человека. За это 
время вирус активно размножается, патогенные 
клетки накапливаются в различных органах 
и лимфоузлах больного, при этом он может 
долго не ощущать никаких симптомов болез-
ни. К счастью, от человека к человеку вирус 
мышиной лихорадки не передается, поэтому 
очередная пандемия нам не грозит.

 «Уборку на даче нужно обязательно про-
водить в маске, а еще лучше в респираторе 
и резиновых перчатках. Вирус может попасть 
в организм человека через органы дыхания 
вместе с пылью, например, когда вы подметаете 
в сарае или подвале дома, где зимой обитали 
мыши. Или если вы без резиновых перчаток 
стали мыть полы, достаточно одной маленькой 
ранки на руке, чтобы инфекция попала в кровь. 
Не менее опасно использовать зараженную 
мышиными экскрементами пищу, воду, посуду 
или крупы, сахар, соль», — говорит эксперт. 

 «Опасность мышиной лихорадки в том, 
что очень часто ее принимают за обычное ОРЗ 
или грипп. Начинается болезнь с высокой тем-
пературы, головной боли и боли в мышцах, 
в глазах появляются мушки. Поскольку у многих 
пациентов болезнь сопровождается сильной 
интоксикацией организма, у них может путаться 
сознание, начинается бред, галлюцинации, 
нарушается сердечный ритм. Через несколь-
ко дней появляется геморрагическая сыпь 
на лице, руках, шее, на слизистой в полости 
рта. Лечится это заболевание только в ста-
ционаре, поэтому чем раньше туда обратится 
больной, тем больше шансов у него на полное 
выздоровление», — отмечает врач. 

Евгения ВОКАЧ.

Госдума собирается внести поправ-
ки в закон «О пчеловодстве». По мне-
нию законодателей, в нем не хватает 
четкого определения, что следует 
считать собственно медом. Поэто-
му на прилавки магазинов попада-
ет много подделок. Авторы нового 
законопроекта считают, что нельзя 
маркировать словом «мед» все под-
ряд, фальсификация этого продукта 
повлечет за собой ответственность 
переработчиков, не затронув самих 
пчеловодов. О том, какая сейчас си-
туация на рынке меда, «МК» расска-
зал подмосковный фермер-пчеловод 
Артем КЛИМОВИЧ.

— Авторы нового законопроекта 
утверждают, что 70% продаваемого 
в России меда таковым не является, 
что это фальсификат, который к пчело-
водству отношения не имеет, и создан 
он не пчелами, а недобросовестными 
людьми с помощью обычного сахара, 
пищевых добавок и усилителей вкуса. 
Неужели ситуация с медом настолько 
запущенная?

— То, что рынок поддельного меда су-
ществует, это факт. И то, что он большой, 
тоже факт. Вопрос, что называть поддельным 
медом. То ли это разбавленный сахарный 
сироп с медовым суслом либо это условный 
мед, произведенный из сахарного сиропа 
пчелами. Так тоже бывает, если закармли-
вать пчел сахаром, как это делают многие 
пчеловоды. 

— Но есть же классическое опреде-
ление меда.

— Мед — это продукт жизнедеятель-
ности пчел, который получается в процессе 
сбора ими нектара. Нектар бывает только рас-
тительный — другого не существует. В 95% 
случаев он цветочный и около 5% — хвойный, 
как с вариантом падевого меда, который пче-
лы собирают в жаркую пору при отсутствии 
цветочного взятка, хвойные деревья выделя-
ют сахара через иголки, и пчелы их собирают, 
делая замечательный черный мед.

— То есть сахарным сиропом пчелы 
питаться не должны?

— Не должны. 
— Тем не менее такая практика в пче-

ловодстве существует?
— К сожалению, да. Она сохранилась еще 

с советских времен, и практикуют ее, как пра-
вило, в крупных хозяйствах, когда забирают 
у пчел весь мед, который они принесли за се-
зон, тогда зимой или в безвзяточный сезон 
их кормят сахарным сиропом или медовой 
сытой, чтобы пчелиная семья не погибла. 
Но должен отметить, что это негативно влияет 
на здоровье всей пчелиной семьи. Многие 
пчеловоды, отказываясь от сахара, перехо-
дят на канди — это сахарно-медовое тесто, 
что позволяет дать прикорм семье, но пчелы 
не будут из канди делать мед. Идеально, ко-
нечно, в нашем регионе оставлять около 10–12 
кг меда каждой пчелиной семье на зиму.

— Авторы нового законопроекта 
утверждают, что поправки в закон «О 

пчеловодстве» должны помешать перера-
ботчикам меда разбавлять качественный 
продукт. Но, по вашим словам, получает-
ся, что и сами пчеловоды не всегда честно 
работают. Значит ли это, что фальсифи-
кат меда идет именно с пасек?

— Не только, переработчики тоже не-
редко практикуют разные способы подделки 
настоящего меда, например, разбавляют са-
харом, а с помощью тыквенного сиропа и не-
большого количества меда можно сделать 
продукт, внешне похожий на мед. По своим 
качествам он, конечно, отличается, но назы-
вается по-прежнему медом. Так что если за-
конодатели введут четкое определение меда, 
которое позволит отделить качественный 
продукт от его подделок, это будет замеча-
тельно. Он защитит честных пчеловодов.

— Еще депутаты предлагают обя-
зательно маркировать мед по качеству, 
чтобы более дешевые сорта меда не вы-
давали за дорогие.

— Это правильное решение, но проблема 
в том, что почти все меды — полифлорные.

— Что это значит?
— Полифлорный мед получается с раз-

личных медоносов.
— Но мы ведь видим на прилавках гре-

чишный, липовый мед, каштановый.
— Монофлорные меды — большая 

редкость, их очень мало. Представьте та-
кую картину: обычно рабочая пчела, кото-
рая летает за взятками (собирает нектар), 
летает на расстояние 3 километра от своего 
улья. Максимальное расстояние, на какое 
может удаляться пчела-фуражир, не более 
9 километров. Но при этом она практически 
ничего не соберет и потеряет больше своих 
ресурсов, чем принесет нектара в зобике. 
На такие отчаянные марш-броски пчелы от-
важиваются только когда нет взятка вокруг 
пасеки или если пчелиная семья решилась 
изменить место жительства (слет пчелы). 

— Как же тогда получают однородный 
мед, например, липовый?

— Допустим, у нас есть фермерское хо-
зяйство, которое засеяло 10 гектаров рапсом. 
В период цветения растения туда вывозят 
ульи, а в России большое количество именно 
кочевых, передвижных пасек. Пчелы собирают 
нектар на этом поле, таким образом получают 
монофлорный мед. То же самое происходит 
во время цветения подсолнечника, гречихи. 
Но если огромные поля в 200–300 га, засе-
янные гречихой, существуют, то представить 
такую площадь леса, где растет только липа 
или каштан, довольно трудно. Пчеловоды, по-
лучая липовый или каштановый мед, больше 
ориентируются на период цветения данных 
деревьев. Однако в продаже такие моно-
флорные меды тем не менее существуют. Тут 
уже возникает вопрос к производителям: как 
они их получили в таких объемах?

— Действительно, я не слышала про 
каштановые рощи в России. Да и нельзя 
пчеле приказать: собирай нектар только 
с лип и нигде больше. Боюсь, мы, по-
купатели, слишком доверчивы и не за-
думываемся, откуда берется в таком 
количестве липовый или каштановый 
мед. Хотя догадаться несложно. Это ведь 
самый дорогой мед?

— Да, хотя самым полезным по своим 
качествам является не монофлорный, а как 
раз, наоборот, полифлорный мед, полученный 
пчелами в процессе сбора нектара с дикоро-
сов, среди разнотравья, там, где нет полей, 
обрабатываемых гербицидами и пестицида-
ми. Например, наша пасека в Лотошинском 
районе, который считается самым экологи-
чески чистым в Подмосковье, расположена 
именно в таком месте: рядом два лесных 
заказника и никаких обрабатываемых хими-
ей сельхозугодий в радиусе 9 километров. 
А свои площади угодий, которых уже более 
30 гектаров, мы специально засеиваем толь-
ко многолетними медоносными целебными 
травами, кустарниками и деревьями. Хотя 
полностью отказываться от монофлорных 
медов тоже нельзя, они по-своему прекрасны, 
и у них есть свои ценители. Кроме того, пче-
лы, помимо производства меда, в сельском 
хозяйстве являются основными опылителями, 
они увеличивают урожайность культур.

— Я слышала, что мед из акации очень 
полезный и дорогой.

— Да, потому что в нем очень мало са-
харов и он считается диетическим, который 
можно употреблять даже диабетикам. Но я 
не берусь судить, что продают под его ви-
дом. Думаю, что получить его в чистом виде 
довольно сложно, учитывая, что плантаций 
акации у нас в стране нет. Да и стоить он дол-
жен очень дорого, хотя бы потому, что один 
саженец акации обходится в 2,5 тыс. рублей, 
а с гектара пчелы могут получить всего от 600 
до 800 килограммов меда за сезон.

— Значит, монофлорные меды — 
это всего лишь маркетинговый ход, 

и обычные покупатели переплачивают, 
сами не зная за что. Как же все-таки вы-
брать правильный мед?

— Как я уже сказал, самые полезные 
меды — полифлорные, полученные на раз-
нотравье. Важно также, чтобы пасека находи-
лась в экологически чистом месте, подальше 
от сельхозугодий. Именно поэтому так ценит-
ся башкирский или алтайский мед, там таких 
мест много. Однако я разговаривал с башкир-
скими пчеловодами, и они признались, что пе-
риод медосбора по дикоросам у них всего 5–7 
дней в году. За это время каждая пчелосемья 
способна принести по 100–120 килограммов 
меда в улей. Но, учитывая, сколько в Москве 
продается башкирского меда, меня берут 
сомнения, что он весь родом оттуда. 

— Получается, закон все же нужен?
— Закон, безусловно, нужен, и ввести 

определение меда тоже необходимо, другой 
вопрос, как на практике будут отслеживаться 
происхождение меда и его качество. 

— И сколько этот будет стоить.
— Вот именно. Если нам придется сда-

вать мед на дополнительную проверку, ко-
торая будет платная, оплачивать стоимость 
сертификатов, лицензий, то все это ляжет 
на себестоимость меда. Но отделять мед 
от подделок нужно, как это сейчас проис-
ходит с молоком. После того как вся молочная 
продукция стала маркироваться, подделок 
с использованием пальмового масла стало 
меньше.

— Можно самостоятельно опреде-
лить, какой процент сахара в меде?

— Есть такие устройства, которые по-
зволяют определять и сахар, и влажность, 
но что это вам даст? Процент сахаров зависит 
от того, из нектара какого растения получен 
данный мед. Самые большие сахара в рапсе, 
поэтому этот мед быстро сахарится. 

— Ну так это плохой или нормальный 
мед?

— В Европе его ценят и очень любят. Это, 
кстати, вполне объяснимо, там каждый кло-
чок земли возделывается, и позволить себе 
оставить под разнотравье большую площадь 
они не могут, поэтому меда из дикоросов 
у них практически нет. 

— Но если в Европе ценят рапсовый 
мед, а у нас он не в ходу, может, есть 
смысл посылать его на экспорт?

— Согласен, по крайней мере, это будет 
честнее, чем смешивать его с другими меда-
ми и выдавать за более ценный вид.

— Вы делаете упор на том, что пасека 
должна находиться подальше от сельхо-
зугодий, почему?

— Химические вещества, которыми об-
рабатывают поля от вредителей и сорняков, 
могут попадать в мед и воск вместе с не-
ктаром, который собирают пчелы на этих 
сельхозугодьях. Это приводит к массовой 
гибели пчел. По идее, фермеры и агроком-
плексы должны предупреждать пчеловодов 
каждый раз, когда собираются обрабатывать 
свои угодья, но так бывает не всегда. В ре-
зультате пчелы летят на обработанные поля, 
сами заражаются и приносят отраву в улей, 
причем гибнет не только эта семья, но даже 
та, которой достанется воск из этого отрав-
ленного улья, так как личинки пчел могут вы-
расти в отравленных сотах, но это ослабляет 
их иммунитет. Вот такая цепная реакция. Ну 
и мед, конечно, в который попадают хими-
каты, назвать полезным уже никак нельзя. 
В массовой гибели пчел виноваты не только 
аграрии, но и сами пчеловоды, которые ради 
экономии времени и денег применяют хими-
ческие препараты для обработки пчелиных 
семей от варротоза и других болезней. Отка-
зываясь от натуральных препаратов, они тем 
самым нарушают технологию, а в результате 
химия попадает в мед и воск.

— Какой мед считается самым 
полезным?

— Мед на белых (молодых) сотах — са-
мый качественный и дорогой продукт. Его 
нельзя ни подделать, ни разбавить. Но купить 
его можно только в частном порядке. В мага-
зинах такой мед не продают, потому что для 
сетевой торговли нужен сертификат, а для 
этого мед нужно сначала откачать и потом по-
слать какую-то его часть на экспертизу. Только 
с этими бумагами пчеловод может поставлять 
свою продукцию в торговую сеть. 

Елена БЕРЕЗИНА.

ГОРОД ПАСТИЛЫ 
СТАНЕТ ИСТОРИЧЕСКИМ 

ПОСЕЛЕНИЕМ 
Новый перечень исторических поселе-

ний, имеющих особое значение для исто-
рии и культуры Российской Федерации, 
составило Министерство культуры. 

Как стало известно «МК», предыдущий 
список был составлен в 2010 году. В него 
вошло 41 историческое поселение — как 
крупные, такие как город федерального 
значения Санкт-Петербург, многие горо-
да Золотого кольца России, Дербент, так 
и сравнительно небольшие, такие как 
станица Старочеркасская в Ростовской 
области и село Крапивна Щекинского 
района Тульской области.

Обновленный список пополнили Сева-
стополь, который до 2014 года не входил 
в состав Российской Федерации, Белёв, 
большинству сограждан известный сво-
ей пастилой, Боровск, известный по мно-
гим событиям отечественной истории, 
а также один из старейших городов Рос-
сии — Старая Русса.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Первый список исторических 
поселений был составлен еще 
в советское время, в 1970 году, 
тогда в него вошло 115 насе-
ленных пунктов. Далее он рас-

ширялся, и в 1990 году в него входило 
уже 426 городов, 54 поселка городско-
го типа и 56 сел. Однако в 2010 году со-
вместным приказом Минкульта и Мин-
региона список был урезан более чем 
в 12 раз. Сейчас в него не входит даже 
Москва, не говоря уже о таких городах 
Золотого кольца, как Сергиев Посад 
и Иваново, а также претенденте на вклю-
чение в кольцо Угличе. Также в списке 
нет Новгорода Великого, Пскова и других 
населенных пунктов, ценность которых, 
казалось бы, очевидна.

ГЕРОЙ, 
ОСВОБОЖДАВШИЙ 

ЗАЛОЖНИКОВ 
В СУПЕРМАРКЕТЕ, 

ПОПАЛСЯ НА ВЗЯТКЕ
Сотрудница медсанчасти подмосков-

ной полиции и отставной страж порядка, 
герой одной из громких криминальных 
историй, вместе оказались на скамье 
подсудимых за обман коллеги. Офицер 
метил на престижную должность, но се-
рьезным препятствием были сложности 
со здоровьем, и чтобы их скрыть, страж 
порядка согласился раскошелиться 
на крупную сумму.

Как стало известно «МК», жертвой 
аферы в марте 2020 года стал канди-
дат на должность начальника отделения 
уголовного розыска УМВД подмосков-
ного Щелкова. Ему предстояло пройти 
медкомиссию, и сыщик знал, что скорее 
всего «провалится» из-за проблем с щи-
товидной железой. Детектив стал искать 
возможность обхитрить врачей. Через 
знакомых он вышел на отставного по-
лицейского, ветерана вневедомственной 
охраны, более 20 лет отдавшего служ-
бе. Блюститель закона в мае 2009 года 
прославился тем, что обезвредил двоих 
грабителей, захвативших заложников 
в магазине «Дикси» на Батюнинской ули-
це. Пенсионер согласился помочь и об-
ратился к своей приятельнице, старшей 
медсестре медсанчасти ГУ МВД по Мо-
сковской области. Женщина откликнулась 
на просьбу, но дала понять, что за сокры-
тие диагноза придется перечислить на ее 
карту до 100 тысяч рублей. Собранные 
деньги пойдут не только ей, но и членам 
военно-врачебной комиссии. 

Кандидат на должность в итоге согла-
сился. Ветеран-полицейский выступил 
в роли посредника. Интересно, что ко-
миссию он прошел, хотя медсестра едва 
ли могла этому поспособствовать. Афе-
ра вскрылась только спустя год в ходе 
реализации оперативной информации. 
Следователи выяснили, что на счета 
медсестры и ее друга неоднократно по-
ступали различные суммы, но доказать 
другие случаи мздоимства не удалось. 
А за аферу с сыщиком оба по приговору 
Кунцевского суда получили условные 
сроки: женщина — 1 год, мужчина — 3 
года с испытательным сроком в течение 
двух лет. 

СПАСАТЬ УТОПАЮЩИХ 
БУДУТ СТРОГО 

ПО СТАНДАРТУ
Стандартизировать средства спасения 

утопающих в бассейнах решили в Фе-
деральном агентстве по техническому 
регулированию и метрологии. Недавно 
ведомством был принят национальный 
стандарт «Бассейны для плавания. Сред-
ства спасения».

Как стало известно «МК», в стандарте 
выделено 4 категории средств спасения: 
шест спасательный плавающий, круг спа-
сательный, плот-носилки, а также конец 
Александрова. Шест предназначен для 
оказания помощи плавающим на крае-
вых дорожках ванны бассейна. Состоит 
спасательное средство из собственно 
шеста и крепящегося на нем наконечни-
ка. Последние могут быть С-образными 
(в форме крюка), О-образными и в виде 
петли. Наконечники могут быть сменны-
ми, но в любом случае должны прочно 
крепиться на шесте. Сам шест должен 
быть легким, прочным, без острых краев 
и заусенцев, с нескользящей рукояткой. 
Общая длина шеста должна составлять 
не менее 3 м, и, кстати, телескопическим 
шест быть не может.

К спасательным кругам предъявле-
ны отдельные требования. Во-первых, 
каждый из них должен быть оборудо-
ван плавучим линем (тонким тросом для 
буксировки) и леером (лентой, закре-
пленной по периметру круга, за которую 
мог бы взяться спасатель). Длина линя 
— не менее 2/3 ширины бассейна, леера 
— 4 внешних диаметра круга. Опреде-
лены также масса круга (до 2,5 кг для 
взрослых и до 1 кг для детей), диаметр 
внутреннего отверстия, диаметр сече-
ния круга. Конец Александрова — это 
своего рода аналог спасательного круга 
(по функционалу), но более компакт-
ный и удобный для подачи утопающему. 
У него тоже есть линь, но вместо круга 
— петля с двумя поплавками. Линь также 
не меньше 2/3 ширины ванны, кроме 
того, на его конце должна быть петля 
для руки спасателя. Плот-носилки дол-
жен иметь жесткую конструкцию, но при 
этом хорошо плавать. На нем должны 
быть ремни фиксации, а по периметру 
— от 16 до 21 захвата (отверстия для 
переноски).

Все средства спасения должны быть 
изготовлены из плавучих и гипоаллер-
генных материалов.

ТОЖЕ ЛИПОВЫЙ

Сплошная химия: 
эксперт рассказал, 
почему самый 
натуральный 
продукт стал 
недоступен для 
россиян

МЫШИ НА ДАЧЕ — 
ВИРУС В ПЛЯС!
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в 3 раза
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В РОССИИ ЛИПОВЫЙ МЕД —
ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Госдума рассматривает в третьем 
чтении законопроект, вводящий уго-
ловное наказание за сбор или уничто-
жение грибов и растений, внесенных 
в Красную книгу (КК), на срок от 6 до 9 
лет со штрафом до 1 млн рублей. При 
этом многие россияне даже не дога-
дываются о краснокнижных грибах, 
а среди продвинутых не утихают спо-
ры: насколько сбор грибов может им 
повредить. К тому же у большинства 
грибов, причисленных у нас к ред-
ким и исчезающим, есть двойники, 
а сам факт попадания в Красную кни-
гу в России многие грибники считают 
чистой лотереей и вкусовщиной.

«Более бессмысленную инициативу 
представить себе сложно. Как биолог я по-
ражен до глубины души, но как гражданин 
России не удивлен, — рассказал «МК» из-
вестный миколог Михаил Вишневский. — 
Грибоубийство оценивается в срок до 9 лет, 
и если вы решите «замочить» какой-нибудь 
паутинник фиолетовый, это будет практиче-
ски приравнено к убийству человека».

Законодатели тем временем считают, 
что мера адекватна, ибо в последние годы 
редкую флору и грибной мир в ряде регио-
нов страны усиленно стирают с лица земли. 
Однако к уголовной ответственности за уни-
чтожение, повреждение, добычу, сбор и обо-
рот особо ценных растений и грибов обе-
щают привлекать лишь при условии прямого 
умысла, а не по неосторожности. «То есть 
случайно наступить можно, а если сказать: 
«Сдохни, проклятый!» и наступить — это уже 
будет уголовным преступлением», — уточня-
ет Вишневский.

Но незнание законов не освобождает 
от ответственности, а в данной ситуации 
от ответственности вряд ли спасет незна-
ние по поводу наличия того или иного гриба 
в КК. А вот тут уж могут растеряться даже 
многоопытные эксперты. Например, многие 
считают, что в КК фигурирует распростра-
ненный в Подмосковье ежовик коралло-
видный. На самом же деле в ней числится 
ежовик альпийский, внешне эти два гриба 
почти неотличимы. Вряд ли кто-то отличит 
часто встречающиеся на дачных участках 
Московской области мутинусы Равенелля 
от мутинусов собачьих. Но один из этих 

грибов занесен в КК, другой — нет. Крас-
нокнижная грифола курчавая легко путается 
с не краснокнижным трутовиком зонтичным. 
«Паутинник фиолетовый, внесенный в КК, 
можно спутать с десятком сходных видов, 

в области их очень много. Белый подосино-
вик трудно отличим от светло-окрашенных 
болотных подберезовиков. При этом, кроме 
России, везде в мире знают, что белого по-
досиновика не существует: это альбиносная 
форма желто-бурого. Но она у нас чудесным 
образом попала в Красную книгу. Еще один 
несуществующий вид из нашей КК — сет-
коноска. Выяснилось, что это одна из форм 
обыкновенной веселки: в Европейской части 
России встречаются бессеточковые формы, 
в Сибири — с короткой сеточкой, а на Даль-
нем Востоке — «дамы с вуалью», которые 
и попали в КК. В последние годы в Подмоско-
вье стал распространяться трутовик лакиро-
ванный (рейша), он в КК. Почему-то внесен 
в КК и рогатик пестиковый: он встречается 
в подмосковных лесах коврами. А черный 
летний трюфель, который собирает весь 
Крым и сдает в рестораны? Все, что красиво, 
необычно или имеет историю, у нас внесено 
в Красную книгу. Или то, что завезли к нам 
случайно с грунтом, как решеточник», — рас-
сказывает Михаил Вишневский.

Познания о краснокнижных растениях 
и грибах у россиян весьма поверхностные. 
Например, до сих пор огромное количество 
людей уверено в том, что ландыш — цветок 
из Красной книги. Откуда пошел этот миф, 
неизвестно, но распространение ландыша 
давно приобрело размах эпидемии, мно-
гие огородники откровенно называют его 
сорняком и пытаются истребить на своих 
дачных участках.

С грибами все еще интереснее. Гриб 
в представлении абсолютного большинства 
обывателей — это грибное тело, которое 
на поверхности. Де-факто же основная 
часть гриба — разветвленная грибница, 
спрятанная глубоко под землей, которая 
может распространяться на сотни метров 
и даже на километры от грибных тел. Поэтому 
сбор последних абсолютно никак не вредит 
грибнице. Эксперты давно говорят, что бес-
смысленно запрещать сбор краснокнижных 
грибов. Их сохранение можно обеспечить 
только созданием подходящих для них усло-
вий, что иногда нереально. Например, тот 
же ежовик альпийский растет только в за-
хламленных, запущенных лесах. Ради его 
сохранения нужно прекращать санитарную 
вырубку, но кто на это пойдет? «Когда говорят 

об охране грибов, обычно имеют в виду пло-
довые тела, никто не задумывается о гриб-
ницах, а это невероятно живучий организм, 
— рассказывает Михаил Вишневский. — Она 
способна переносить неблагоприятные усло-
вия и живет десятилетия и даже столетия. 
Охранять грибные тела отдельно от грибницы 
— все равно что охранять яблоки отдель-
но от яблонь. Грибы размножаются за счет 
распространения спор, а их споры пере-
летают даже на другие континенты. И если 
гриб хорошо сидит в регионе, даже если его 
уничтожить, споры прилетят из соседнего 
региона. Когда грибу комфортно, он никуда 
не уйдет. Но если условия окружающей среды 
меняются и грибу становится некомфортно, 
спасать его бессмысленно — он уйдет. Вы-
рубки лесов, строительство, экологические 
факторы влекут для грибов гораздо больше 
угрозы, чем сбор плодовых тел».

Существование Красной книги для гри-
бов эксперт считает бессмысленным. Виш-
невский признается, что и сам участвовал 
в формировании их списка для региональных 
и федеральной КК, и, по его словам, един-
ственным поводом для включения грибов или 
растений были... гранты: «Выделили деньги, 
и зоологи и ботаники в целях заработать 
включали в них все что угодно. И в первую 
очередь красивое, яркое и необычное. По-
давляющее количество грибов попало в КК 
только ради освоения грантов. Тем самым 
специалисты заложили мину замедленного 
действия: теперь, чтобы изучать эти редкие 
виды, нужно будет подписывать всякие раз-
решения, акты изъятия из природы».

Периодически состав Красных книг пере-
сматривается, но чаще всего в сторону рас-
ширения. Механизм исключения есть, но не 
работающий: он несравнимо более сложен, 
чем механизм включения, ибо требует предо-
ставить кучу данных, подтверждающих, что 
вид больше не подвергается угрозе. «Жизнь 
на планете столько раз проходила через бу-
тылочное горлышко с сохранение 90% видов. 
Мое мнение как биолога — охрана чего бы 
то ни было не имеет смысла, природа всегда 
все отрегулирует сама», — говорит миколог. 
Грибники же уверены, что с нашими лесами 
до правоприменения новой нормы просто 
не дойдет. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

КТО ОГРЕБЕТ 
ЗА ГРИБЫ
За сбор паутинника 
фиолетового можно 
будет получить до 9 лет

Паутинник фиолетовый.

Ежовик альпийский

Грифола курчавая.
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«Участковый устно сообщил 
мне о том, что в возбужде-
нии уголовного дела отказа-
но, постановление в мой 

адрес не направлено. Параллельно обра-
тился в районную прокуратуру, ответа также 
не поступало. Считаю это бездействием и 
халатностью со стороны органов власти, так 
как речь идет о малолетнем ребенке и хище-
нии крупной суммы денежных средств».

Автор поста — Хабин Иван. Старшина. Из 
Екатеринбурга. Набираю номер, оставленный 
в конце сообщения, и уже знаю, какой голос 
с характерным уральским акцентом услышу. 
Сколько таких парней сейчас на СВО. Сколько 
женщин ждет их дома.

Сорок лет не справляют, говорят, плохая 
примета. Ивану без нескольких месяцев 40. Он 
вернулся живым. Вроде бы в плохие приметы 
можно уже не верить...

Жили долго 
и счастливо

На военную службу по мобилизации Хабин 
был призван 27 сентября 2022 года. До этого 
он работал электромехаником в депо. Меньше 
чем через два месяца, 23 ноября 2022 года, в 
рамках участия в специальной военной опера-
ции на территории Украины попал под обстрел, 
получил слепое осколочное ранение бедра. 
Оказался в госпитале.

«Очень хотел домой», — признается Иван. 
Там, дома, ждали жена Ольга и пятилетний сын. 
Говорит, что любит их больше жизни.

Жена — первая и последняя. Единствен-
ная. Женился поздно. В 33. Много чего было в 
молодости. Долго выбирал. Чтобы уж точно — 
раз и навсегда. Затем остепенился. И сын у них 
уже родился, и все, как ему самому казалось, 
складывалось хорошо. Правда, квартиры сво-
ей не было, снимали безвозмездно у родной 
сестры, и свободных средств не было, чтобы 
взять ипотеку.

«Когда уходил на СВО, все в порядке было, 
хотя, так уж вышло, Ольга меня не провожала 
и не встречала, — вздыхает мужчина. — Оста-
вил ей, как и положено, мобильный телефон с 
приложением банка, для того чтобы она могла 
сама покупать продукты, машину заправлять, 
счета оплачивать, сынишке приобретать, что 
нужно, на мою зарплату». 

В период участия в специальной опера-
ции ВС РФ и в период прохождения лечения 

Иван Хабин получал положен-
ные по закону ежемесячные выплаты, также 
на основании справки о ранении ему была 
своевременно перечислена единовременная 
выплата в соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 05.03.2022 г. №98 
«О дополнительных социальных гарантиях во-
еннослужащим, лицам, проходящим службу 
в войсках национальной гвардии Российской 
Федерации, и членам их семей» в размере 3 
миллионов рублей.

Всего на счет И.Н.Хабина, как следует из 
его объяснения, было произведено пять де-
нежных выплат общей сложностью порядка 
800 тысяч рублей. С 18 октября по 28 декабря 
2022 года.

«Естественно, я доверял Ольге и не думал, 
как и куда она станет тратить деньги. Она же 
моя жена. Как может быть иначе? — вопросом 
на вопрос, немного нервничая, отвечает мой 
собеседник. — За эти два месяца, что я был там, 
созванивались мы мало. Не было возможности. 
Она мне звонить вообще не могла, а я — когда 
разрешали. Из госпиталя набрал, сообщил, что 
ранен, она расстроилась, заплакала».

Говорит, что чувствовал, будто что-то из-
менилось в их отношениях. Надломилось. Но 
что и когда именно — понять не мог и верить 
не хотел. «Один раз позвонил ей, а ей вообще 
разговаривать со мной было некогда. Конечно, 
это меня разозлило. Потому что надо понимать, 
откуда муж звонит. Но в целом все нормально 

было. Напишите, что мы жили долго 
и счастливо. Как говорится, три года 
счастливо, а остальные долго».

Иван присылает мне их общие 
фото, везде вдвоем, рядом. На 
всех снимках он ее обнимает. А 
она так — видно, что позволяет. 
Может, случайно попались такие 
фотографии, не знаю.

Предприятие, где трудился 
Иван до призыва, ходатайство-
вало, и после тяжелого ранения 
его уволили на «гражданку». 
Осколок удалял и долечивался 
уже на родине.

Из рассказа Ивана следу-
ет, что жена не просто тратила 
деньги с его карточки, а все те 
месяцы, что он был на Украи-
не, переводила его зарплату 
на свою карту. Узнал он об 
этом уже дома. После по-
лучения выплаты в три мил-
лиона в течение трех дней, 
с 28 декабря по 30 декабря 
2022 года, супруга, со слов 
Хабина, также отправляла 

эти денежные средства себе на счет 
— по миллиону в день. То есть утверждать, что 
женщина действовала в состоянии аффекта, 
например, за что-то на мужа обидевшись и в 
сердцах решив его «наказать» таким образом, 
вряд ли возможно — обычно аффект не длится 
несколько дней.

Из обращения в правоохранительные 
органы: «По возращении в г. Екатеринбург я 
узнал, что Хабина О.В. после получения смс-
извещения о поступлении на мой счет заработ-
ной платы и социальных выплат перечисляла 
все поступившие денежные средства на свой 
счет через приложение банка».

Если зарплата супругов по закону считает-
ся совместно нажитым имуществом и делится 
пополам, то социальная выплата, полученная 
военнослужащим, является только его личным 
имуществом и не подпадает под признаки 
общих доходов супругов в соответствии с Се-
мейным кодексом Российской Федерации.

Понимала ли Ольга, что последние три 
миллиона ей вообще не принадлежат? Не-
знание закона, как известно, не освобождает 
от ответственности.

«Когда я узнал о том, что она сделала, то 
попросил возвратить мне половину зарплаты из 
перечисленной на мой счет и в полном объеме 
социальную выплату, но она ответила отказом. 
А 20 марта вообще исчезла в неизвестном 
направлении вместе с ребенком. И я не знаю, 
где они, что с ними».

Иван предполагает, что супругу могло 
расстроить то обстоятельство, что он захотел 

приобрести на эти деньги долгожданную жил-
площадь и оформить ее только на себя — как 
предусмотрено законодательством, но это 
же не повод «совершить кражу денежных 
средств с банковского счета в особо крупном 
размере».

В тот же день, как Ольга пропала, мужем 
было подано заявление в отделение полиции 
№10 УМВД России по г. Екатеринбургу о хи-
щении денежных средств. На следующий день 
Иван подал еще одно заявление — о пропаже 
совместного ребенка. И везде получил отказ. 
Дела семейные — разбирайтесь сами.

«Вот уже две недели прошло. Полиция не 
хочет никого искать, палец о палец не ударяет. 
У меня единственный сын. Я не знаю, где он. Я 
воевал. А им все равно», — переживает Иван.

С ребенком все более или менее понятно, 
искать его без особой причины не станут, мать 
и отец имеют равные права, и если кто-то из них 
захочет увезти малыша с собой, это не престу-
пление. Таких дел в России рассматриваются 
тысячи! Тут только остается договариваться 
цивилизованным способом и решать, с кем 
останется мальчик, и порядок общения с ним, 
через суд. Но вопрос с военными выплатами, 
конечно, более интересный.

Естественно, я спросила мужчину, уверен 
ли он, что Ольга по доброй воле покинула их 
дом. Все-таки при ней была крупная сумма. 
Возможно, ее саму обманули? Или похитили? 
«Не знаю, что тут думать, — срывается Иван 
на крик. — Вы поймите, меня всего трясет. А 
полиции будто все равно, отказали мне».

Нет разводов на СВО

История уральского сержанта Ивана Ха-
бина, к сожалению, не единственная. Большие 
деньги подчас портят людей. И женщины в этом 
случае не исключение.

Так, в январе в Мурманской области неве-
ста кинула на полмиллиона рублей мобилизо-
ванного военнослужащего. Провожала: люблю 
— не могу. А после того, как жених перевел ей 
накопленные средства, сбежала. Обманутый 
в лучших чувствах боец, мечтавший потратить 
выплаты на пышную свадьбу, написал заявле-
ние в полицию, девушку по имени Екатерина 
объявили в розыск.

Искал Катю весь город. Писали ей со-
общения в соцсети, просили откликнуться. 
Ведь нельзя же так. А как же песня про Катюшу, 
которая на крутом берегу любила, ждала и 
письма берегла?

В Москве мать мобилизованного обвинила 
его бывшую в мошенничестве, так как та по-
тратила все сбережения ее сына.

По предварительным данным, осенью 2022 
года 22-летнего молодого человека отправили 
на СВО. Свою банковскую карту он оставил 
девушке, разрешил снимать деньги на аренду 
квартиры, еду и проезд. Однако остальные 
покупки просил согласовывать с ним.

В конце февраля 2023 года мать мобили-
зованного москвича проверила его банковский 
счет и увидела, что с него пропали все деньги. 
Об этом женщина рассказала сыну. Молодой 
человек потребовал от любимой вернуть карту 
и ценные вещи, однако она этого не сделала. 
После этого мать написала заявление в по-
лицию по факту мошенничества.

Еще раньше контрактник из Сахалина, 
потерявший конечность в бою, разочаровался 
в любви. У парня награды: медаль «За отвагу», 
орден Мужества. Правую руку оторвало миной, 
осколками пробило легкие и ребра.

Молодой человек рассказал, что его пре-
дала невеста, с которой он счастливо прожил 
три года. По словам мужчины, карту, на которую 
начисляли солдатскую зарплату, он оставил ей. 
Когда пришла SMS о перечислении крупной 
денежной выплаты за ранение, словно что-то 
предчувствуя, поменял пин-код. А вскоре до-
шло сообщение о том, что кто-то по старому 
пин-коду пытался снять со счета очень крупную 
сумму. Мужчина позвонил девушке и услышал: 
«Ну одеться же мне надо?!»

«Не пойму, что с ней случилось. Мы так 
любили друг друга, она была такой нежной 
и ласковой, а как замаячили эти миллионы, 
словно подменили».

Недавно в Интернете появились запросы к 
бесплатным юристам от супруг военнослужа-
щих: как поделить воинские выплаты при раз-
воде? На что можно рассчитывать при разделе 
имущества? Можно ли вообще развестись, 
если вторая половина находится в зоне СВО? 
Активизировались даже многочисленные ад-
вокаты, которые консультируют конкретно по 
этим темам. То есть услуга вполне востребо-
вана. Хотя развестись в данной ситуации до-
статочно проблематично, даже по обоюдному 
желанию.

С 2023 года судебные процессы с гражда-
нами, призванными по мобилизации, приоста-
навливаются согласно статье 215 ГПК, если 
мобилизованный не заявил, что дело могут 
рассматривать без его личного присутствия. 
Если нет информации о мобилизации, то, ве-
роятнее всего, будет вынесено заочное ре-
шение. То есть до окончания мобилизации 
процесс развода не завершат, и все можно 
будет отмотать назад, когда сторона процесса 
вернется домой.

Если же мобилизованный мужчина — сам 
инициатор иска о разводе, то суд объявляет 
приостановку производства по делу, и оно 
возобновится тоже тогда, когда гражданин 
перестанет быть мобилизованным.

Получается, чтобы развестись, мобилизо-
ванным россиянам необходимо ждать указа о 
демобилизации? И потом уж делить совместно 
нажитое имущество плюс заработанные капи-
талы. Это если пойти цивилизованным путем. 
К сожалению, не все готовы и согласны ждать. 
И не всегда хотят нести напополам с некогда 
любимым человеком тяготы военной службы, 
в отличие от получения его выплат.

Чужие люди

Но с невестами-то все понятно: с точки 
зрения законодательства они мобилизованным 
— посторонние люди. Поэтому их отношения 
с женихами, особенно финансовые, прямо 
подпадают под действия Уголовного кодекса. 
Мало ли что он обещал, и как она его ждала — 
деньги все равно врозь.

«В случае с Иваном Хабиным Ольга — его 
официальная супруга. То есть она, безусловно, 
имела право на половину его зарплаты (хотя, 
конечно, не на всю, как она сделала), но не на 
личную социальную выплату. При этом неза-
конно забирать имущество тайно, фактически 
злоупотребляя доверием близкого человека, 
— считает военный юрист Александр Сково-
родко. — Перспективы у такого уголовного 
дела по мошенничеству есть. Но насколько 
Иван сам захочет идти до конца — все же речь 
идет о его семье и его любимой женщине и 
ребенке».

«Я хочу увидеть сына, и пусть вернет мою 
выплату за ранение», — стоит на своем Иван. 

Мы попытались связаться с самой Ольгой. 
Вдруг с ней действительно произошло что-то 
нехорошее? Ведь Иван говорит, что она не 
отвечает на звонки и сообщения.

Однако трубку женщина взяла сразу. Уди-
вилась, что муж дошел до Москвы. Сказала, 
что видеть его больше не хочет. 

— Меня никто не похищал. У меня с ним 
конфликт. Я сняла побои. Жить с ним больше 
не буду.

— А как же деньги? Вы их действитель-
но перевели себе?

— У нас общий семейный бюджет. Я пока 
что его законная жена. Все будет по закону. 
На самом деле у нас были плохие отношения 
всегда, просто пока он был нищий и без денег, 
я молчала. А теперь не буду!

Когда я передала Ивану слова жены, по-
чувствовала, как на том конце провода мужчина 
словно закаменел. Но сдержался. Сказал, что 
будет биться до конца. И что женщинам верить 
нельзя. Просит считать свое обращение в ре-
дакцию еще одним официальным заявлением 
в правоохранительные органы. Накануне он 
узнал, что любимая подала на развод...

Екатерина САЖНЕВА.

Во вторник, 4 апреля, Североатлан-
тический альянс официально попол-
нился 31-м членом. У штаб-квартиры 
НАТО в Брюсселе был поднят флаг 
принятой в блок Финляндии. Безу-
словно, этот шаг ознаменовал немало 
изменений — в том числе и грядущих 
— в системе безопасности на грани-
цах России с Европой.

«Финляндия сегодня стала членом обо-
ронного альянса НАТО. Эпоха военного не-
присоединения в нашей истории подошла к 
концу. Начинается новая эра», — говорится в 
заявлении Хельсинки.

Западные СМИ, комментируя принятие 
Финляндии в Североатлантический блок, упор 
делают на то, что границы военного альянса 
с Россией делаются вдвое длиннее с учетом 
того, что российско-финляндская граница 
составляет около 1300 километров. До втор-
ника Россия разделяла около 1215 киломе-
тров сухопутной границы с пятью членами 
НАТО (Норвегия, Эстония, Латвия, Литва и 
Польша).

Хотя Финляндия уверяет, что ей «пока» 
не нужны войска НАТО, размещенные вдоль 
ее границы с Россией, ее присоединение к 
альянсу предоставит Североатлантическому 
союзу прямой доступ к российской границе, 
если натовцы в любой момент решат развер-
нуть дополнительные силы в «стратегических 
целях» или в «целях безопасности».

После скоропалительного вступления 
Финляндии в НАТО заговорили о возможном 
размещении на ее территории американских 
баз, в том числе систем противоракетной обо-
роны (ПРО). Такие системы, направленные 
против российских стратегических ракет, 
уже есть в Польше и Румынии. 

По словам главы Центра изучения во-
енных и политических конфликтов, военного 
эксперта Андрея Клинцевича, Финляндия и 
до вступления в НАТО могла бы пойти на этот 
шаг, однако не сделала это по ряду причин. В 
беседе с «МК» военный эксперт рассказал, что 
останавливает Финляндию от размещения 
систем ПРО и как Россия будет реагировать 
на приближение военной инфраструктуры 
НАТО. 

— Андрей Францевич, какие военные 
последствия будет иметь вступление Фин-
ляндии в НАТО?

— Произошло фактическое узаконива-
ние долгих и тесных отношений Финляндии 

с НАТО. Сделано все это, думаю, больше для 
пиара — показать хоть какую-то внешнепо-
литическую победу США.

На самом деле Финляндия давно взаимо-
действует с НАТО и фактически уже участво-
вала под руководством США и в афганской, и 
в иракской операциях.

Теоретически вступление Финляндии в 
НАТО даст возможность американцам раз-
мещать там свою инфраструктуру и системы 
противоракетной обороны. Но это вопрос 
двусторонних отношений. Потому что раз-
местить американские базы, элементы ПРО 
и ядерное тактическое оружие они могли бы 
и до вступления Финляндии в НАТО.

Вот, например, на днях на Филиппинах, 
которые в НАТО, естественно, не входят, от-
крылись четыре новое военные базы США. 
Хотя эта страна не входит ни в какой военный 
альянс с американцами.

— Кроме пиара что в таком случае дает 
вступление Финляндии в Североатланти-
ческий альянс?

— Этот статус дает Хельсинки юридиче-
ские гарантии, что в случае если на нее напа-
дут, то все страны НАТО будут воспринимать 
это как нападение на свою территорию.

— Границы НАТО с Россией стали в 
два раз длиннее. Какие военные меры 
будут предприняты Россией?

— Я надеюсь на смену политического 
курса руководства Финляндии. Мы зна-
ем, например, что любительница дискотек 
премьер-министр Санна Марин, явно про-
американский политик, которая проталки-
вала страну в НАТО, потерпела поражение 
на недавних выборах.

Думаю, что сейчас руководство будет 
больше думать об экономических интере-
сах граждан Финляндии. И мы можем воз-
действовать на Финляндию, в том числе и 
экономическими методами. Они достаточно 
серьезно от нас зависят.

В частности, туризм был очень серьез-
ной статьей доходов Финляндии. Финны 
получали от нас дешевые ресурсы в виде 
газа, нефти, топлива, древесины. Некоторые 
поставки мы им перекрыли. Вся финская 
мебельная и домостроительная промыш-
ленность остановилась. 

Для примера: банкротство финской 
авиакомпании Finnаir произошло после того, 
как Финляндия, не подумав, запретила по-
леты российской авиации. Мы зеркально 
перекрыли полеты над нашей страной. И 
для Финляндии полет в любую другую стра-
ну, особенно в сторону Азии, стал просто 
нецелесообразным. Им есть что терять и 
есть смысл двигаться назад для того, что-
бы восстанавливать взаимоотношения. Я 
думаю, что Финляндия не допустит раз-
мещения у себя американской военной ин-
фраструктуры, потому что нам придется 
реагировать.

— Каким образом?
— Мы создаем армейский корпус, ко-

торый будет размещен в Карелии и будет 
защищать эту границу. Мы также создаем 
отдельный Ленинградский военный округ со 
своим командованием в Санкт-Петербурге, 
и, соответственно, мы будем там размещать 
силы и средства, а также проводить мони-
торинг ситуации на совершенно другом 
уровне. Мы будем еще более внимательно 
следить за потенциальным противником.

Дарья ФЕДОТОВА.

« НАМ ПРИДЕТСЯ 
РЕАГИРОВАТЬ»
Эксперт оценил 
перспективу появления 
на территории 
Финляндии базы 
ПРО США

Рентгеновский снимок 
после ранения.

Иван с сыном.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
В ПУСТОТУ

КРИЗИС
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Интересно, что самая 
цитируемая в Сети вер-
сия украинско-польского 
диалога связана с вербов-

кой Зеленским политических союзников 
для подготовки возможных переговоров 
с Россией. Эту версию высказал экс-
командующий сухопутными войсками 
Польши генерал с труднопроизносимой 
фамилией Вальдемар Скшипчак.

Он считает, что Зеленский оказал-
ся в «стратегическом тупике». Близится 
момент разрешения конфликта с помо-
щью политического компромисса. И здесь 
Киеву без Варшавы никак не обойтись. 
Так что Зеленский попытается в Варшаве 
договориться о создании коалиции стран, 
которые должны будут стоять за ним во вре-
мя будущих переговоров с Москвой.

Однако ряд российских экспертов увере-
ны, что эта версия, так активно разгоняемая и 
цитируемая СМИ, — всего лишь отвлекающий 
маневр, дезинформация. 

— Говоря про «стратегический тупик», — 
уточняет Гундаров, — генерал Скшипчак всего 
лишь цитирует американских аналитиков. В 
последнее время они стали утверждать, что 
Украина не может себя защитить, так как ей 
не хватает сил. А Россия не может ее побе-
дить, так как и ее возможности на пределе. 
Сейчас, дескать, на Украине создалась па-
товая ситуация. На самом деле все не так. 
Это всего лишь общий взгляд, который не 
учитывает стратегические наступательные 
и оборонительные потенциалы обеих стран. 
А разница там существенная.

— Это как посмотреть… Почему же 
тогда на фронте в течение нескольких 
месяцев идут в основном позиционные 
бои?

— Но одновременно с этим происходит 
накапливание резервов. С обеих сторон по-
ступают ракеты, топливо, боеприпасы, и все 
это где-то складируется.

— Считаете, диалоги о «стратегиче-
ском тупике» — отвлекающий информа-
ционный маневр?

— Да. И думаю, наше командование это 
понимает. США сейчас активно готовят и тол-
кают ВСУ к наступлению.

— Почему же тогда накануне насту-
пления главнокомандующий Зеленский 
отправляется в Варшаву? 

— Перед его визитом пришла интересная 
информация из аппарата президента Польши. 

Поляки довольно-таки подробно рассказали, 
о чем будут говорить с Зеленским. Среди 
ряда обычных тем в том числе были и такие, 
как вопрос пересечения польско-украинской 
границы.

— Пересечения кем?
— Вот именно это и самое интересное. 

Если бы речь шла о пересечении украинскими 
беженцами, то этот вопрос и поднимать бы не 
стоило. Они и так со стороны Украины идут, 
их принимают. Могут даже по собственным 
внутренним паспортам приехать в Польшу. Так 
что можно понимать, что речь пойдет совсем 
о другом, о том, о чем в открытую не гово-
рится, — о пересечении границы польскими 
силами, которые должны зайти на территорию 
Украины. Иначе какой смысл было бы вообще 
поднимать эту тему?

В связи с этим на той же встрече дол-
жен подниматься и другой вопрос: урегу-
лирование исторических украино-польских 
разногласий.

— И какой здесь подтекст?
— Если польские войска заходят на 

территорию Украины, то необходимо дого-
вориться, чтобы бандеровцы не вспомнили 
свое «славное прошлое» и не начали снова 
резать поляков на своей территории. И тема 
«урегулирования исторических разногла-
сий», думаю, станет самой трудной на этих 
переговорах.

— Хотите сказать, американцы уже 
готовят поляков к переходу границы и 

непосредственному участию в украин-
ском конфликте?

— Готовят. Польша сейчас усиленно во-
оружается. Численность ее армии с 95 тысяч 
человек возросла до 162 тысяч, и планируется 
увеличение до 300 тысяч. Румыны, кстати, 
тоже активно вооружаются. Но у них с этим 
хуже, потому туда сейчас перебазировалась 
101-я воздушно-десантная дивизия США.

Вот вполне возможный сценарий: румыны 
берут украинскую Буковину, где будет создан 
румынский протекторат. Польша заходит на 
Западную Украину, на свои, как она счита-
ет, исконные земли. Это не будет считаться 
оккупацией, а будет объявлено как помощь 
Украине в налаживании мирной счастливой 
и богатой жизни. Правда, с помощью ино-
странных войск.

Венгры хоть и осторожно, но тоже гнут 
свою линию. Они уже столько своих паспортов 
в Закарпатье раздали, что украинцев меньше 
половины осталось.

— Возможно, поэтому генерал 
Скшипчак, которого сейчас цитируют, 
пишет, что Украина имеет военную под-
держку, но «Зеленскому нужно начать 
создавать вокруг себя атмосферу по-
литической поддержки»? За этим он 
едет в Польшу?

— Сейчас в европейском воздухе ви-
тает идея коллективной защиты Украины. 
Фактически это вопрос превращения ее 
в западный протекторат. Правда, они за-
были спросить Россию: а она-то с этим 
согласна?

Со своей стороны, США — эту 
идею высказывают их военные анали-
тики — предлагают создать азиатско-
атлантическую меж дународную 

организацию, куда войдут страны, не обя-
зательно являющиеся членами НАТО. Упор 
там предлагается сделать на политическую 
составляющую. Это будет якобы нейтральная 
структура, которая делегирует свои войска 
на территорию Украины — что-то по типу 
миротворцев. Они должны защитить Украину 
от России. Правда, работать эта организа-
ция должна, конечно же, под руководством 
Вашингтона.

— Американцы рассчитывают, что 
Россия не будет на это реагировать?

— Им очень нужна победа в этом кон-
фликте. Но они хотят победить так, чтобы 
Россия не чувствовала себя побежденной.

Судя по всему, наступление, которое пла-
нируют американцы силами ВСУ, как раз и свя-
зано с тем, чтобы ослабить позиции России. 
С тем, чтобы ее голос не мог звучать слишком 
громко, когда они будут делить Украину.

Им крайне необходимо провести удачное 
наступление. Для этого они будут использо-
вать любые информационные вбросы: и про 
«стратегический тупик», и про слабость ВСУ. 
Им нельзя проиграть. С военной точки зрения 
это их последний решающий шанс. Друго-
го уже не будет. Если они в этой операции 
потерпят крах, то это приведет не только к 
серьезным репутационным издержкам для 
США, но и к невозможности диктовать свои 
условия России в приближающемся разделе 
Украины, о котором, судя по всему, пойдет 
речь во время нынешнего визита Зеленского 
в Варшаву. 

Ольга БОЖЬЕВА.

В ВАРШАВУ, 
ПО ДЕЛАМ, 
СРОЧНО
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Президенты Польши и 
Украины Дуда и Зеленский 
перед началом переговоров.

Финская армия.

«Горячие финские парни» 
стали натовцами.

На месте службы.
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c 1-й стр.
— Под занавес в прошлом году 
Жириновский удивил всех од-
ним прогнозом — в 2021 году 
политик предсказал дату на-

чала СВО на Украине. Чем это можно 
объяснить?

— То, что он давал точные прогнозы и умел 
предвидеть события на интуитивном уровне 
— это факт. Такие люди, как он, многие вещи 
говорят прозорливо. Он сопоставил огромные 
пласты информации и озвучил то, что пришло 
ему в голову на тот момент.

— С трибуны Думы тогда он назвал дату 
22 февраля 2022 года, ошибся на пару дней. 
Настаиваете на простой интуиции?

— Да. И думаю, что 22 февраля 2022 года 
он сравнил с 22 июня 1941 года. И это оказалось 
пророчеством. Возьмите Вольфа Мессинга, 
Вангу. Эти люди другого измерения. Мы жили 
с этой прозорливостью Жириновского и при-
выкли к точности его прогнозов и их реализации. 
Сколько раз было — он давал нам поручение, а 
потом отчитывал нас: «А я же вас предупреждал. 
Я видел наперед, как это будет».

— Многим запомнилось грандиозное 
прощание с Владимиром Жириновским. 
Раньше всех с политиком в колонный зал 
проститься пришел Президент России 
Владимир Путин. Вы организовывали эти 
похороны?

— Да. Жириновского проводили в послед-
ний путь действительно красиво — это факт. 
Огромное количество людей пришли с ним 
попрощаться. И эту церемонию мы продлили 
на несколько часов, чтоб все желающие мог-
ли пройти в Дом Союзов и положить цветы 
возле его гроба. К нему постоянно приходят 
посетители. Простые люди приносят по две 
гвоздички, кладут открытки, иконки, записки, 
лампадки, свечи.

— Но бронзовый памятник Владимиру 
Жириновскому еще при жизни открывал 
скульптор Зураб Церетели…

— Уточню — это не памятник, а скульптура, 
она была подарена Церетели Жириновскому 
при жизни и установлена во дворе Центрального 
аппарата партии.

«Не плачьте сильно, 
я славно пожил»

— Жириновского специально похорони-
ли на Новодевичьем кладбище по соседству 
с могилой Бориса Ельцина?

— Недалеко от Ельцина. Но тут нет никакой 
связи. Был свободный участок, и из уважения 
к Жириновскому московские и федеральные 
власти решили там его похоронить.

Мало кто знает, что лет 18 назад Влади-
мир Жириновский взял себе участок земли 
на Троекуровском кладбище для семейного 
захоронения. Так как я руководил тогда ап-
паратом Жириновского, я этим занимался. С 

Ваганьковского кладбища мы перевезли 
туда колбу с прахом мамы Жириновско-
го, установили ей там большой памят-
ник. На этот же участок из Алма-Аты 
привезли бабушку его. Останки дедушки 
не нашли, привезли только землю из 
украинского Костополя. В Израиле была най-
дена могила отца Жириновского, которого сын 
вживую никогда не видел. В 2006 году благодаря 
журналистам федерального телеканала он на-
шел захоронение, поехал в Израиль, но останки 
отца власти не дали вывезти из страны. Он взял 
лишь землю для захоронения. Потом умерла 
одна его сестра, потом брат, следом — вторая 
сестра. Если посмотреть на это семейное родо-
вое захоронение, то в его центре Жириновский 
распорядился оставить место. Понимаете, для 
кого… Но родственники Жириновского сказали 
«Нет, человек такого уровня должен быть по-
хоронен на Новодевичьем кладбище», и такое 
решение было принято.

Запомнилось еще, как Жириновский, го-
товясь к выборам в Госдуму 2003 года и аги-
тационной поездке по Кавказу, придумал себе 
эпитафию, которая потом долго лежала у него 
под стеклом на столе. Эпитафия гласила: «Не 
плачьте сильно, я славно пожил. Ваш Владимир 
Жириновский». Но для памятника решено было 
взять более известные его цитаты. 

— Каким вы запомнили Владимира 
Вольфовича?

— Несмотря на всю свою внешнюю жест-
кость и темпераментность, Жириновский был 
очень сентиментальным человеком. Помню, в 
2009 году Александр Гордон снимал фильм к 
двадцатилетию ЛДПР. Во время интервью он 
вспомнил историю доведенной до отчаяния 
бабушки. Она подошла к нему на одном из 

полустанков, через которые проходил агитаци-
онный поезд ЛДПР, и говорит: «Миленький, дай 
мне денег, а то я уже позабыла вкус колбасы». 
Он рассказывал это журналисту и плакал.

И история диаметрально противоположная. 
Однажды жарким летом Жириновский поехал 
в какой-то из регионов. Женщина в сарафане 
подходит к нему, говорит: «Дай старой на по-
хороны», а он ей: «Какая ты старая? Молодая 
еще. Где паспорт?» Она ему: «С собой». Он ей: 
«Давай бери, пошли в загс, невеста еще». Как 
же она непринужденно тогда рассмеялась и 
как была довольна!

— С ним было не скучно. А как руково-
дитель фракции человек он жесткий был? 
Какой была внутренняя структура в партии, 
может, наказывал вас как-то особо?

— Он был достаточно жесткий. Иногда на 
эмоциях, конечно, он мог совершить грубые 
поступки. Потом извинялся и говорил: «Не 
обижайтесь на меня, такая нагрузка, я был 
не прав, тут надо было по-другому». Ну, во-
первых, он был крайне дисциплинированным 
человеком. Если мероприятие назначено на 
14.00, значит, считал, что максимум в 13.55 
надо быть. Он ненавидел опаздывать, говорил, 
что любое опоздание злит избирателей. Ну и 
потом он был человеком просто с глубоким 
чувством юмора. В целом — дипломат по своей 
натуре, всегда искал компромисс для того, 
чтобы выйти из любых, самых сложных и не-
стандартных ситуаций.

«Со школьной скамьи»
— Когда и как вы познакомились с Вла-

димиром Жириновским?
— Более 25 лет назад, когда учился в про-

двинутой школе поселка Некрасовка. У нас 
был очень активный неравнодушный учитель 
истории, который предложил старшекласс-
никам создать политический клуб. Основной 
идеей клуба было приглашать на общение со 
школьниками представителей власти. Когда 
мы начали обсуждать, кого звать, решили, 
что даже глава управы нам будет мелковат — 
кому интересны разговоры про ржавые трубы 
канализации? Тогда прозвучали две фамилии: 
Лужков как мэр Москвы и Жириновский. О Жи-
риновском я тогда слышал как о скандальном 
политике, который в прямом эфире облил со-
ком Немцова. Начали обсуждать, и кандидатура 
Лужкова сама собой отошла на второй план, 
остался Жириновский. Среди учеников звучали 
такие пораженческие настроения: да нет, он ни 
за что не приедет к нам в Некрасовку. Тогда я 
сказал: хватит ныть, давайте попробуем! И мне 
поручили заниматься приглашением Жиринов-
ского в школу. Пошел в школьную библиотеку, 
нашел брошюру ЛДПР. И стал названивать 
в партийную приемную. Меня услышали. И 
спустя полгода, в марте 1998 года Владимир 
Жириновский приехал к нам в школу. Это было 
первое мероприятие, организованное нашим 
клубом, потом к нам приезжал Зюганов. Но на 
встречу с ним пришло гораздо меньше людей, 
прежнего азарта уже не было.

— И какое впечатление от первой встре-
чи у вас оставил Жириновский?

— У меня произошел разрыв шаблона: вме-
сто дерзкого, яркого, эмоционального политика, 
которого мы видели на экранах, я увидел со-
вершенно другого — рассудительного и спокой-
ного, с прекрасным чувством юмора человека. 
Говорил он на понятном языке. Оставил после 
встречи о себе самые приятные впечатления. 
Причем на эту встречу с ним пришли порядка 
500 человек, а еще несколько тысяч стояли за 
дверями школы — люди просто не верили, что 
Жириновский к нам приехал.

— Как судьба привела вас в ЛДПР?
— 10-й класс. После визита Жириновского 

мне предложили создать молодежную органи-
зацию в Люберцах. В центре города была штаб-
квартира ЛДПР, там мы и сделали молодежную 
организацию. В 2000 году меня познакомили с 
певцом Михаилом Кругом, который приезжал на 
гастроли в Московскую область, а я его познако-
мил с Жириновским. Круг вступил в ЛДПР, став 
помощником Жириновского на общественных 
началах — он поддерживал в шоу-бизнесе связь 
с нашей партией. Сохранилась наша общая 
фотография. Некоторые думают, что на ней 
молодой Михаил Прохоров. Нет, это я. Уже в 
2003 году на очередных выборах в Госдуму я 
баллотировался как самый молодой кандидат 
ЛДПР по одномандатному округу в Люберцах. 

Мне был тогда 21 год. И я не прошел. Но про-
должил активную партийную деятельность. А 
позже вышло так, что руководитель аппара-
та Жириновского, депутат Госдумы Алексей 
Островский попал в аварию. И я вынужден был 
временно его заменять. В 2004 году на меня 
возложили все его обязанности.

О вредных привычках

— Как признавался Жириновский, сам 
он закурил только в 50 лет. В 2006 году он 
бросил привычку, тогда же был введен и 
негласный запрет на курение в ЛДПР. Какие 
вредные привычки у вождя были?

— У меня в кабинете висит портрет, ко-
торый был сделан адвокатом Жириновского 
Сергеем Беляком как раз, когда Владимир 
Вольфович, отпустивший небольшую бороду, 
курил сигариллу Cafe Creme. В свое время он 
курил лишь эти сигариллы — от них оставал-
ся очень едкий неприятный запах. Жестяные 
коробочки от сигарет он всегда собирал и 
однажды всю большую собранную коллекцию 
отправил производителю — дескать, вот он — 
постоянный клиент. Чем это все закончилось, 
не знаю. Но такой вот шаг им был сделан. А 
потом он вообще бросил курить и уже никогда 
не прикасался к сигаретам.

— О чем сожалел Жириновский как 
политик?

— После армейский службы на Кавказе он 
вышел на «гражданку» с офицерским званием. 
Позже, принимая участие в военных сборах для 
депутатов Госдумы, Жириновский дослужился 
до полковника. Но Ельцин подписал указ о 
присвоении Жириновскому генеральского 
звания. Причем этот указ не был опубликован 
при жизни бывшего президента и не вступил в 
силу. Это были какие-то внутренние интриги. А 
вообще с Ельциным у него были не очень хоро-
шие отношения. Соответственно, генеральское 

звание ему так и не присвоили. И Жириновский 
по этому поводу очень переживал. Даже где-то 
у него генеральский мундир был. Но он так и 
остался полковником запаса. А так он служил 
в спецвойсках пропагандистской направлен-
ности на Кавказе. Военная учетная специаль-
ность его связана с пропагандой. То есть вся 
его жизнь — это пропаганда.

— А о чем жалел человек-
Жириновский?

— Он жалел, что не купил маме дефицитные 
кроссовки — она просила их взять по талонам в 
советские времена. Но тогда Владимир Воль-
фович купил их сыну, у которого потом еще 
десятки пар кроссовок были. А мама просила 
и не дождалась. И вот за эту неисполненную 
просьбу Жириновский очень переживал. Ду-
маю, у него присутствовал синдром Робинзона 
Крузо. Он жил в бедной семье, в коммуналке, 
его раздражала грязь, унижения, оскорбления. 
Сосед по коммуналке унижал его маму. И чтобы 
отомстить за нее, маленький Владимир бросил 
грязную половую тряпку соседу в суп. Он с дет-
ства старался маму оберегать и защищать.

Второй момент: брезгливость. До конца 
своей жизни Жириновский избегал микробов. 
Он и умер от этой заразы — коронавируса. 
Если на пол падал его шарф, то Жириновский 
отправлял его в химчистку. Свой стакан с водой 
обязательно накрывал салфеткой, защищал от 
микробов. К бактериям и микробам, ко всей за-
разе у него с детства было пренебрежение на 
инстинктивном и психологическом уровне. 

Ну и недоедание. Он часто вспоминал, что 
мама работала в столовой, приносила с работы 
еду — они не доедали. Отсюда его желание всех 
кормить, угощать на протяжении всей жизни. 
Когда мы ездили на агитпоездах, он выходил 
на станции, раздавал людям деньги и предла-
гал им купить себе что-нибудь покушать. Либо 
подходил к точке, где торговали, например, 
кукурузой или мороженым, давал продавщице 
деньги и предлагал кормить людей бесплатно. 
Тема угощения у него присутствовала всегда. 
Это все, видимо, из детства.

— Жириновский запомнился яркими 
атрибутами: накануне того, как лечь в боль-
ницу, он единственный из депутатов ходил 
по Думе в белых перчатках… 

— Он искренне это делал — не по просьбе, 
не по заказу. Кстати, в ущерб себе на выборах в 
2021 году пропагандировал прививки, которые 
многие не хотели делать. Всех заставлял ходить 
в масках и перчатках для их же безопасности.

— Это правда, что он шесть раз ревак-
цинировался от коронавируса?

— Да, это правда. Даже тогда, когда при-
вивка от ковида появилась в эксперименталь-
ном варианте. По большому счету ему не долж-
ны были ее делать, но он настаивал, чтобы ее 
сделали, и потом постоянно замерял уровень 
антител. Он боялся этого вируса, в итоге именно 
он унес его в мир иной. К сожалению…

Анатолий САЛУНОВ.

После падения 14 марта американ-
ского разведывательно-ударного бес-
пилотника MQ-9 Reaper в Черное море 
китайское издание Baijiahao вспом-
нило схожий инцидент, который слу-
чился 11 февраля 1992-го. Но тогда 
пострадала американская атомная 
подводная лодка «Батон-Руж», кото-
рая недалеко от российской военно-
морской базы в Североморске вела 
слежение за нашей подлодкой «Ко-
строма». По версии Baijiahao, обнару-
жив противника, «Кострома» пошла на 
таран — «русские захотели «поры-
бачить», и американская подлодка 
попалась на крючок». О том, как на 
самом деле развивались события в 
тот февральский день в Баренцевом 
море, рассказал «МК» капитан 1 ранга 
в запасе Игорь Локоть, который тогда 
командовал «Костромой». 

11 февраля 1992-го российская атомная 
многоцелевая подводная лодка «Кострома» про-
екта 945 «Барракуда» вышла в Баренцево море 
для отработки задач боевой подготовки. 

— Мы находились на нашем прибрежном 
полигоне, предназначенном для отработки 
противоаварийных задач, которые сопряже-
ны с некоторой опасностью, — рассказывает 
Игорь Локоть, который в то время командовал 
К-276. — Полигон нам был назначен недалеко 
от нашей военно-морской базы. 

В ходе учений подводная лодка находилась 
на штатном расписании сеансов связи и начала 
готовиться к всплытию. 

— Хочу сразу сказать, что люди непосвя-
щенные считают, что «вся вода мокрая». С точки 
зрения подводника, вода — достаточно сложная 
среда. Во время шторма вода в верхнем слое 
— а это порядка 25 метров — перемешивается 
и насыщается воздухом. Соответственно, изме-
няется ее плотность. А ниже 25 метров — вода 
уже с обычной плотностью. На границе слоев 
происходит перепад плотности воды, скачок. 
Акустическая энергия сверху плохо проникает 
вниз и, соответственно, снизу наверх. То есть 
мы плохо слышим то, что находится выше 25-
метрового слоя воды. 

Подлодка «Кострома» находилась в ближ-
ней зоне, на пересечении Мотовского и Коль-
ского заливов Баренцева моря.

— Там морской перекресток. На гидроа-
кустическом комплексе было около 70 целей. 
Все шли в разных направлениях, кто-то был 
близко, кто-то — подальше. Поэтому подводная 
лодка перед всплытием в целях обеспечения 
безопасности всегда проводит специальное 
маневрирование. Активным трактом измеря-
ется дистанция до наиболее близких и опасных 
целей. Что и было проделано. В радиусе порядка 
60 кабельтовых опасных целей не было. 

(Кабельтов — в морском обиходе — буксир-
ный канат. 1 международный кабельтов равен 
одной десятой морской мили — 185,2 метра. 
60 кабельтовых — 11,1 километра.) 

— Подводная лодка начала маневр всплы-
тия с безопасной глубины 50 метров на пери-
скопную для приема сеанса связи. Обычно на 
глубине 25 метров дается команда «поднять 
перископ». Я дал команду, сделал два шага к 
перископу, как вдруг лодка просела вниз метров 
на пять и накренилась градусов на двадцать. 

Считается, что командир подводной лодки 
должен принимать решение в течение не более 
10 секунд с момента происшествия. (Позже, 
когда работала комиссия, выяснилось, что 
командиру «Костромы» Игорю Локтю потре-
бовалось для этого три секунды.) 

— Я дал команду: «Боцман — ныряй». 
Мы опять ушли на безопасную глубину. Ясно 
было, что мы с кем-то или с чем-то столкну-
лись вверху. Первая мысль была: «За что такое 
«счастье»?» Потом уже понял, что нам здорово 
повезло, ведь никто не погиб и не пострадал. 

Мы «отскочили» на 40 кабельтовых в сторону, 
прослушали горизонт, замерили дистанцию до 
ближайших целей и пошли на всплытие. Когда 
всплыли, я сразу поднял локацию, посмотрел 
— в том месте, где произошло столкновение, 
никого не было. Было два варианта: или там 
и не было никого, или кто-то был, но утонул. 
Была мысль, что мы подняли на корпус рыбака, 
стоявшего на стопе. Поэтому я в открытых 
сетях вышел на связь с радиотехническими 
постами, в зоне ответственности которых на-
ходился данный район. 

Этот участок моря хорошо контролиру-
ется береговыми постами на острове Торос, 
Кильдин Северный, на мысах Выев-Наволок 
и Цып-Наволок. 

— Я обратился к ним с вопросом: не наблю-
дали ли они цель по указанным координатам? 
Все посты ответили отрицательно. Предвари-
тельно был сделан вывод, что цель была под-
водная. Поскольку 4 поста не могли прозевать 
цель у себя под носом. 

После донесения в штаб Северного флота 
командиру АПЛ капитану 2 ранга Игорю Локтю 
была дана команда следовать на главную базу 
в Североморск. 

— В три часа ночи я швартовался на пир-
се Минно-торпедного управления. Там уже 
собрался весь штаб Северного флота, пирс 
блестел от адмиральских погон. Меня начали 
пытать: «Ты кого, змей ядовитый, утопил?» А 
где-то ближе к 11 часам утра наша авиация 
сообщила о том, что два самолета патрульной 
авиации «Орион» вели аварийную американ-
скую подводную лодку на базу Норвегии. 

Как потом выяснилось, это была атомная 
подводная лодка SSN689 «Ваtоn Rouge» — 
«Батон-Руж» типа «Лос-Анджелес». 

«Командир «Батон-Руж» 
заигрался»

— Надо напомнить, что это было за вре-
мя. Шел 1992 год. Россия взяла курс на уста-
новление союзнических отношений с США. 
Была подписана Кемп-Дэвидская декларация 
о прекращении состояния «холодной войны». 
Мы с Соединенными Штатами уже не рассма-
тривали друг друга в качестве потенциальных 
противников. И наши «партнеры» совсем, как 
говорится, «потеряли берега». Американские 
подлодки внаглую вели разведку на выходе из 
Кольского и Мотовского заливов. Всплывали 
на перископную глубину и, высунув антенны, 
вели наблюдение за «стратегами» и атомохо-
дами, которые выходят и заходят в заливы. 

11 февраля АПЛ «Батон-Руж» вела разведку 
в территориальных водах РФ на перископной 
глубине, осуществляя скрытное маневрирова-
ние на минимальном малошумном ходу.

— К сожалению, как позже выяснилось, 
американская подлодка постоянно «створи-
лась» с двумя сильно шумящими целями, выхо-
дящими из Кольского залива. Поэтому выделить 
«Батон-Руж» на фоне шумов не представлялось 
возможным. Обе подводные лодки были со-
временными и малошумными. Американская 
АПЛ не могла нас не слышать, потому что мы 
работали активно, замеряли дистанцию до 
ближайших кораблей и судов. Американцы 
знали о нашем маневрировании. К сожалению, 
в силу гидрологии мы висящую на перископе 
АПЛ не слышали. 

А дальше, как считает Игорь Григорьевич, 
сыграл свою роль человеческий фактор. 

— Командир подводной лодки «Батон-Руж» 
Гордон Кремер, как говорится, «заигрался». 
Видимо, чувствовал себя хозяином положения. 
Хотя на самом деле у нас лодки были соиз-
меримые по классу, по тактико-техническим 
характеристикам и по шумности. Пока я активно 
работал, замеряя дистанцию, Гордон Кремер 
меня «держал». Когда я пошел на всплытие, он 
меня потерял, потому что, как я уже говорил, 
обе лодки были малошумные. И американец 
рванул в точку потери контакта, решил выяс-
нить обстановку, куда пропала наша подводная 
лодка. И получил. 

Всплывая на сеанс связи, «Кострома» 
ударила рубкой находящуюся над ней амери-
канскую подводную лодку. Удар пришелся в 
носовую часть «Батон-Руж». 

— Дело в том, что «Кострома» — тита-
новая подводная лодка, таких в мире, кроме 
как у России, ни у кого больше нет. Рубка АПЛ 
предназначена для проламывания арктических 
льдов при всплытии. Удар пришелся как раз 
на рубку. Мы снесли на американской лодке 
гидроакустический комплекс с обтекателем, 
вырвали им цистерны главного балласта в носу. 
У американцев архитектура подводных лодок 
несколько иная, чем у нас. На наших подво-
дных лодках цистерны главного балласта идут 
практически по всему борту, а у них — только на 
носу и на корме. На «Батон-Руж» был поврежден 
первый отсек. У нас были повреждены только 
рубка и перископы, они приняли на себя удар 
и выдержали его.

Согласно международному морскому пра-
ву, после столкновения обе подводные лодки 

должны всплыть, оказать друг другу помощь, 
обменяться документами, которые имеют 
отношение к факту столкновения, и только 
после этого следовать дальше. 

— Но командир «Батон-Руж» Гордон 
Кремер, понимая, что действовал неправо-

мерно, находясь в наших территориальных во-
дах, всплывать не стал. И начал срочно «убегать» 
в сторону Норвегии. Хотя даже с их тяжелыми 
повреждениями американская подводная лод-
ка могла всплыть в позиционное положение, 
когда видна рубка. Смогли же они дойти до 
базы в Норвегии. Но Гордон Кремер пренебрег 
международным морским правом. А ведь у нас 
на борту могли быть пострадавшие. 

В порту Норвегии «Батон-Руж» оказали 
помощь, приварили ей цистерны. И подво-
дная лодка смогла дотянуть до главной военно-
морской базы Атлантического флота ВМС США 
в Норфолке, штат Виргиния. 

После столкновения и прихода на базу 
мы с моим одноклассником, штурманом Алек-
сандром Чижовым, возмущенные наглым по-
ведением американских подводников, сели 
и за одну ночь составили морской протест. 
Согласно международному морскому праву, 
при столкновении в море, если вторая сторона 
уклонилась от расследования и сбежала, ка-
питан или командир корабля имеют право по 
прибытии в первый порт в течение трех суток 
подать морской протест. Мы подали протест на 
имя старшего нотариуса в юридическую контору 
№1 морского порта Мурманска. 

Бумага пошла по инстанциям. Инцидент в 
Баренцевом море стал достоянием гласности. 
Начались консультации, встречи дипломатов. 
Американская сторона напирала на то, что стол-
кновение произошло в международных водах 
(они же нейтральные), на расстоянии более 12 
миль — 22 километров — от берега. 

Россия всегда вела отсчет территориальных 
вод от прямых исходных линий между наиболее 
выступающими точками побережья, о чем мо-
ряки США прекрасно осведомлены. А Соеди-
ненные Штаты считали, что исходные линии, 
от которых начинаются территориальные воды, 
нужно проводить с учетом изгиба берега. 

— С американцами в этом плане у нас были 
давние разногласия. В частности, это касается 
прибрежной зоны в районе Кольского полуостро-
ва. Там есть «карман», который мы относим к 
нашим территориальным водам, а Соединенные 
Штаты считают, что это международные воды. 

Разбирательство на международном уров-
не ничего не дало. На встрече двух президен-
тов, Ельцина и Джорджа Буша-старшего, было 
решено этому делу ход не давать. Тогда была 
подписана Хартия российско-американского 
партнерства и дружбы, заключены экономиче-
ские соглашения. Такие были времена. 

«Звездочка на рубке» 

На Северном флоте, в 6-й дивизии подво-
дных лодок, в свою очередь работала комиссия, 
шло расследование.

— На подводной лодке есть приборы объ-
ективного контроля, как «черный ящик» на 
самолете. Они фиксируют все данные с гидроа-
кустического комплекса. Эти приборы сразу 
были опечатаны, все документы были пере-
даны комиссии. Было понятно, что не то что 
акустик проморгал где-то «Батон-Руж», а мы 
реально не могли выделить шумы малошумной 
американской подводной лодки на фоне двух 
сильно шумящих целей. «Батон-Руж» специ-
ально «висела на перископе», в малошумном 
режиме соблюдая максимальную скрытность. 
Если бы море было спокойное, то шансы услы-
шать американскую лодку еще бы были, но в 
условиях шторма они сводились к нулю. В то 
время как американцы нас слышали. 

Игорь Григорьевич говорит, что атомная 
подводная лодка имеет водоизмещение около 
10 тысяч тонн, а средний железнодорожный 
состав тянет на 1,5 тысячи тонн. То есть лодка 
по весу — это шесть таких составов. 

— А теперь представьте, что эти шесть 
железнодорожных составов разом разогна-
лись. И попробуйте их остановить. Если лодка 
набирает инерцию 10 тысяч тонн, погружаясь 
или всплывая, то переломить эту инерцию 
очень тяжело. В нашем случае лодка после 
столкновения с «Батон-Руж» провалилась, надо 
было быстро принимать решение. Если лодка 
пошла бы с дифферентом на нос, можно было 
въехать в грунт. В этом районе Баренцево море 
мелкое — 110–120 метров. Поэтому «щелкать 
клювом» было нельзя. 

Экипаж действовал слаженно, все дей-
ствия были правильными, меры безопасности 
были соблюдены. Но Игорь Локоть говорит, 
что морально был готов к тому, что его снимут 
с должности. 

— Главный штурман ВМФ РФ контр-
адмирал Валерий Иванович Алексин обра-
тился к главкому, сказал: «За что командира-то 
сливать? Виноват же американец». Спасибо 
ему и командованию, что объективно оцени-
ли обстановку. Не стали «махать шашкой». Я 
отделался строгим выговором от главкома. 
Наша лодка пошла в ремонт. Основные по-
вреждения у К-276 были в районе ограждения 
рубки. Ремонтные работы длились долго, не-
смотря на небольшие, в общем-то, объемы 
работ. Прежняя система судоремонта вместе 
с Советским Союзом развалилась, внедрялся 
«коммерческий» подход… Рубку в итоге за-
менили. Экипаж после ремонта восстановил 
уровень боевой подготовки, подводная лодка 
снова вошла в состав сил постоянной готов-
ности и в 1994 году успешно решила задачи 
боевой службы. К этому времени мне уже было 
присвоено звание капитана 1 ранга.

А вот для американской подводной лодки 
столкновение с нашей «Барракудой» оказа-
лось фатальным. «Батон-Руж» была выведе-
на из эксплуатации. Два разрыва в корпусе, 
которые она получила, ставили под угрозу ее 
живучесть. 

— У американцев пострадал один человек 
в первом отсеке. Капитана Гордона Кремера 
сняли с должности. Комиссия обследовала 
«Батон-Руж» и признала нерентабельным ее 
ремонт. В итоге лодку отправили на слом на 
военно-морскую верфь Пьюджет-Саунд в Бре-
мертоне, штат Вашингтон. Она была распилена 
на иголки. Экипаж был расформирован. 

— Не довелось потом видеться, об-
щаться с Гордоном Кремером? 

— Никогда не возникало такого желания. 
Он мне столько проблем в жизни создал. Влез 
в наши территориальные воды, находился на 
полигоне боевой подготовки, прекрасно это 
осознавая. При этом чувствовал себя там на-
чальником. Из-за его авантюры я два месяца 
был под следствием, получил строгий выго-
вор от главкома. Хорошо, что потом пошел 
на боевую службу, и с меня строгий выговор 
сняли. Ко мне потом несколько раз обращались 

иностранные журналисты. Пытались развести 
меня на осуждение командования. Но я дал 
репортерам понять, что ничего им не должен, 
диссидентом не являюсь. 

Так или иначе, но американская подводная 
лодка была уничтожена без единого выстрела. 
А на рубку российской АПЛ была нанесена 
цифра «1», окаймленная звездой. 

— Эта традиция сохранилась со времен 
Великой Отечественной войны. Так советские 
подводники отмечали количество своих побед. 
Начальство не возражало. Поскольку амери-
канскую лодку все-таки списали, порезали 
на иголки, то это была чистая победа. Так что 
звездочка на рубке была. 

— То есть никакого тарана не было?
— Многие потом говорили, что я специ-

ально пошел на таран, что столкновение было 
намеренным, чтобы избавиться от пресле-
дования американской подлодки. Это бред. 
Таких сумасшедших командиров на атомные 
подводные лодки не назначают. На борту 70 
человек, у всех семьи. Рисковать экипажем 
ради каких-то понтов — глупость несусветная. 
Так что ничего героического в моих действиях 
не было. 

— Как относитесь к тому, что выражение 
«удар Локтем» стало нарицательным?

— Оно возникло с подачи комдива Михаи-
ла Юрьевича Кузнецова, который так назвал 
статью со своими воспоминаниями. Фамилия 
не так часто встречающаяся. Помню, как одно 
время в Западной Лице (пункт базирования 
Северного флота ВМФ России, расположенный 
в Мурманской области, в 45 километрах от 
границы с Норвегией, на одноименной губе. 
— Авт.) на одном пирсе стояли четыре атом-
ные подводные лодки, которыми командовали 
Щуренко, Кононенко, Локоть и Чуб. И все были 
россияне. 

Игорь Локоть окончил в свое время с зо-
лотой медалью Каспийское высшее военно-
морское краснознаменное училище имени 
Кирова в Баку. 

— Мне повезло, я служил только на тита-
новых новейших подводных лодках. Пришел в 
1978 году на флот и через 10 суток уже ушел 
в море. С тех пор и плавал, порядка 160 су-
ток каждый год был в море. Ходил на боевые 
службы, дослужился до командира подводной 
лодки. Считаю, что морская карьера у меня 
сложилась. 

В 1995 году Игорь Локоть был переведен 
в Санкт-Петербург, три года преподавал в 
Военно-морском институте радиоэлектроники 
имени Попова. 

— Потом ушел в бизнес, у меня была своя 
строительная компания. Сейчас работаю на 
дамбе, на комплексе защитных сооружений, 
инженером. 

— С экипажем «Костромы» 
встречались? 

— Мне очень повезло с экипажем, он был 
у нас молодежный, очень интересный. Даже 
уйдя с флота, я постоянно поддерживал от-
ношения с экипажем, с Игорем Какуниным, ко-
торый командовал атомной подводной лодкой 
«Кострома» после меня. Экипажи подводных 
лодок раз в два года проходят переподготовку 
в Сосновом Бору. И когда экипаж «Костромы» 
приезжал в Сосновый Бор, я к ребятам с удо-
вольствием приезжал. Для меня это очень 
много значило. В позапрошлом году экипаж 
был расформирован. Подводная лодка ушла 
в ремонт в Северодвинск. Титановые лодки 
пока на модернизацию не поставили, титан 
дороже, чем сталь. 

(Ныне АПЛ «Кострома» находится в со-
ставе Северного флота, в резерве.) 

— Что-то осталось на память о 
«Костроме»? 

— У меня дома стоит модель подводной 
лодки, которую сделали на «Звездочке». 

Светлана САМОДЕЛОВА

Капитан 1 ранга в запасе Игорь Локоть рассказал 
о столкновении с американской подводной лодкой
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«ВСЯ ЕГО 
ЖИЗНЬ — ЭТО 

ПРОПАГАНДА»

ПАМЯТЬ

ТАЙНЫ XX ВЕКА

« БАРРАКУДА» БАРРАКУДА» 
ПРОТИВ «БАТОН-РУЖ »

Игорь Локоть с внуком.

Атомная многоцелевая 
подводная лодка 
«Кострома» проекта 
945 «Барракуда».
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За три первых месяца Москва ввела 
почти половину годового плана не-
движимости — 45,9%, в том числе 
жилья — 39,5%. Лидером стал Юж-
ный административный округ. Об 
исполнении столичных программ 
реновации «Жилище» и «Градостро-
ительная политика» рассказал на 
пресс-конференции в Информаци-
онном центре правительства Москвы 
руководитель Департамента гра-
достроительной политики столицы 
Сергей Лёвкин.

— В последнее время мы много говорим 
о месте Москвы в различных рейтингах. Мы 
— это правительство, органы власти. Для того 
чтобы активно развиваться, двигаться впе-
ред, надо находиться в конкурентном поле. 
Просто так говорить, что у нас все хорошо, 
— неправильно. Когда ты участвуешь в сорев-
новании, тогда и видно твое место, — с этого 
начал выступление глава департамента.

А место у российской столицы действи-
тельно достойное.

По данным Института статистических 
исследований и экономики знаний Высшей 
школы экономики, Москва вошла в мировые 
лидеры и заняла первое место по иннова-
ционной привлекательности. По туризму 
российская столица стала одним из самых 
привлекательных городов мира, заняв второе 
место по количеству театров, музеев и гале-
рей. Еще в одном списке Москва получила 
«бронзу» — благодаря множеству уникальных 
мест и достопримечательностей.

В рейтинге Агентства стратегических 
инициатив по качеству жизни среди 200 го-
родов мира, среди которых Гонконг, Берлин 
и Вашингтон, российская столица находится 
в первой десятке. Недавно на заседании 
совета организации Владимир Путин осо-
бо отметил важность участия российских 
субъектов в этом соревновании.

Безусловно, в рейтинги вносит важный 
вклад градостроительная деятельность, 
будь то школы, поликлиники, детские сады, 
стадионы.

— Ключевой показатель — ввод недви-
жимости, поскольку он входит в понятие 
комфортной городской среды, — продол-
жил Сергей Лёвкин. — С начала года уже 
введено 3,9 миллиона квадратных метров 
недвижимости, из них жилья — 1,9 миллиона, 
при общем плане 4,8 миллиона. Лидирует 
Южный административный округ.

Мэр Москвы поставил ключевую зада-
чу: строительство инфраструктуры вокруг 

жилья. В первом квартале инвесторы вве-
ли 19 объектов социальной инфраструк-
туры. Среди них — 10 детских садов, че-
тыре школы, спортивно-оздоровительный 
комплекс «Спартак-волейбол» в Ясеневе и 
физкультурно-оздоровительный комплекс 
с бассейном в Новокосине.

Важный аспект — сокращение объектов 
незавершенного строительства, тех самых 
долгостроев. С 2011 года по поручению 

Сергея Собянина был решен вопрос по 611 
таким объектам. Теперь они или достроены, 
или снесены, территория рядом с ними бла-
гоустроена. «В Центральном административ-
ном округе, важной части территории города, 
195 объектов вышли из статуса долгостроев. 
В Москве остается 221 долгострой. В планах 
2023 года — исключить из этого перечня еще 
15 домов», — рассказал Сергей Лёвкин.

Набирает обороты реновация. Сначала 
подбирается площадка, разрабатывается до-
кументация, затем ведется проектирование 
домов. В проектировании и строительстве 
находится 7,3 миллиона квадратных метров, 
3,5 миллиона «квадратов» введено. В Мо-
скве начато расселение 672 старых домов. 
434 дома расселены полностью. Многие 
горожане пользуются бесплатной услугой 
перевозки.

— Москвичи доверяют властям. Они уве-
рены в хорошем качестве домов, куда их пере-
селяют, — подчеркнул глава департамента.

В планах на этот год — сдать в эксплу-
атацию 1,2 миллиона квадратных метров 
жилья.

Сергей Лёвкин на пресс-конференции 
уделил внимание суперсервису по програм-
ме реновации. Совместная идея аппарата 
мэра Москвы и Департаментов городского 
имущества и градостроительной политики 
охватила больше миллиона жителей. Людям 
помогают в оформлении документов, со-
действуют в переезде.

«Заводишь личный кабинет, общаешься 
со специалистами — инструмент очень эф-
фективный», — подчеркнул Лёвкин. Люди 
могут подать заявку на устранение замеча-
ний после осмотра квартиры в новостройке. 
Процесс осуществляется дистанционно.

К концу первого этапа программы ре-
новации, который завершится в 2024 году, 
будет построено около шести миллионов 
квадратных метров жилья. Сейчас введено 
в эксплуатацию 3,5 миллиона. Переселе-
ние начали или уже переселились 113 тысяч 
горожан.

Виктория КРЮКОВА.

МОЯ МОСКВА

НАУКА

ПЕРСОНА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
6 апреля 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Научное сочинение, в 
котором рассматривается отдельный вопрос 
или проблема. 4. «Предыстория» в лекции 
историка. 10. Государственный запрет на 
ввоз импорта. 11. Великовозрастный «побег» 
знатного рода. 13. «Ручная кладь» нищего 
странника. 14. Поджаренный хлебный ква-
дратик на завтрак. 15. Ребенок, которого 
содержат родители. 16. Деревце с недалеко 
упавшим плодом. 18. Состояние с потерей 
интереса к жизни. 20. Взрывчатка в арсе-
нале рыбаков-браконьеров. 22. Часть во-
дного пространства, достаточно глубокая 
для судоходства при всех условиях. 23. За-
тянувшаяся на неделю дождливая погода. 24. 
«Гавань», куда заходят воздушные корабли. 
27. Командир отряда маляров-штукатуров. 
30. Пришедший во время еды «гость». 32. 
Жареная лепешечка из протертого кабачка. 
34. Селедка, обитающая в Балтийском море. 
35. Муж, «породнившийся с лосем» из-за 
измен жены. 36. Вырванный из шевелюры 
соперницы «трофей». 38. И гоночная лодка, 
и древний кочевник. 39. Клавишный инстру-
мент учителя музыки. 40. «Монстр» для ма-
лыша, спящего с горящим бра. 41. «Горячка» 

покупателей в «черную пятницу». 42. Степи, 
по которым бегают нанду.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Худышка» из сказки 
Юрия Олеши. 2. Крестная мать для родного 
отца ребенка. 3. Растение, чьи гроздья ду-
шистые сводят с ума в романсе. 5. Голодная 
особа, которой просо снится. 6. Ветвистый 
«столб» живой изгороди. 7. Человек, кото-
рый вносит раздор в дружный коллектив. 8. 
Пряные семена ароматной кинзы. 9. Четве-
роногий «напарник» Глюкозы из песни. 10. 
«Герб» команды на «Веселых стартах». 12. 
«Посох» хромого бедолаги. 17. Простодушие 
юной барышни. 19. Цветочный торшер для 
комнатных растений. 20. Шумная ватага на 
площадке перед домом. 21. Боец из экипажа 
машины боевой. 25. Круглый ломоть жареной 
свинины. 26. Судно для речного круиза. 27. 
Высокие сапоги королевского мушкетера. 28. 
Сторона пиджака с подкладочной тканью. 29. 
«Гнусный» рой над мусорным контейнером. 
31. «Гром победы», звучащий на награждении. 
33. Традиционное жилище оленеводов Чукот-
ки. 34. Номер, подготовленный детьми для 
утренника. 37. Искусство лауреатов Каннского 
фестиваля. 38. Танец звонких штиблет.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Саквояж. 4. Особняк. 10. Каморка. 11. Епархия. 13. Неуч. 14. Край. 
15. Трапезная. 16. Насыпь. 18. Кабаре. 20. Правота. 22. Страшила. 23. Арбитраж. 24. 
Пистолет. 27. Волнушка. 30. Депозит. 32. Плазма. 34. Стадия. 35. Разорение. 36. Факс. 
38. Изба. 39. Торнадо. 40. Очередь. 41. Запятая. 42. Стоянка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свинина. 2. Врач. 3. Ярость. 5. Сорняк. 6. Бзик. 7. Крейсер. 8. Распла-
та. 9. Мерзлота. 10. Курсант. 12. Ярмарка. 17. Педантизм. 19. Альтруист. 20. Приплод. 21. 
Арбалет. 25. Инфаркт. 26. Тепловоз. 27. Вездеход. 28. Кладезь. 29. Апофеоз. 31. Вязанка. 
33. Аренда. 34. Секрет. 37. Соня. 38. Идея.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Мужу Толечке
Богородицы Святой
С Благовещением!

РОДНОЙ,
Пусть будут

ВЕСТИ нам БЛАГИЕ!
Белоруси и России
С Днём народов

ЕДИНЕНЬЯ!
С Тобой в ЕДИНСТВЕ нам
ГАРАНТИЙ ВОЗРОЖДЕНЬЯ!

20232023

С Верной Зиночка любовью

ВДВОЁМ с ПОБЕДОЙ!
ВЕК Здоровья, Благ!

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замки замена. 8-985-997-91-37

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
7 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80, 
возле городской стоматологии

м. «Семеновская», ул. Измайловский Вал, д. 2
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
8 апреля с 14.00 до 18.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, корп. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Лермонтовский пр-т», Жулебинский б-р, д. 16

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
6 апреля с 9.00 до 15.00
Российский государственный геологоразведоч-
ный университет имени Серго Орджоникидзе 
(МГРИ), ул. Миклухо-Маклая, д. 23, фойе 1-го этажа
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ПОДПИСКА

2023

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

В канун празднования 78-й 
годовщины Великой Побе-
ды приглашаем оформить 
редакционную подписку на 
газету «МК» в центрах со-
циального обслуживания на-
селения города Москвы.

ПОДПИСКА В ЦСО
6 апреля с 10.00 до 13.00
«Зеленоградский» ЦСО, г. Зеленоград, к. 205А
«Нагатинский Затон» ЦСО, 
ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
«Тропарево-Никулино» ЦСО, Мичуринский пр-т, 
Олимпийская деревня, д. 25

«Бибирево» ЦСО, ул. Пришвина, д. 12, к. 2
«Лианозово» ЦСО, ул. Новгородская, д. 32
«Печатники» ЦСО, ул. Гурьянова, д. 49
«Марьино» ЦСО, ул. Люблинская, д. 159
7 апреля с 10.00 до 13.00
«Новокосино» ЦСО, ул. Новокосинская, д. 13, к. 1,
«Восточное Измайлово» ЦСО, 
ул. Средняя Первомайская, д. 46
«Сокол» ЦСО, ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Савеловский» ЦСО, ул. 1-я Хуторская, д. 5А
«Даниловский» ЦСО, Даниловская наб., д. 2, к. 1
«Кунцевский» ЦСО, ул. Партизанская, д. 7, к. 3
«Донской» ЦСО, ул. Шаболовка, д. 50, вход с торца
«Дорогомиловский» ЦСО, ул. Студенческая, д. 42

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

В топе знаменитого хит-парада самых 
имущих на планете месье Арно в свои 74 
оказался впервые, хотя с юности владел 
самыми элитными торговыми домами, по-
ставляющими самые престижные сумочки 
и алкоголь. И неустанно сливал и поглощал 
все новые компании, тем самым постоянно 
приумножая семейное состояние. Сегод-
ня группа компаний Арно (около 80 самых 
знаменитых модных брендов) официально 
признана крупнейшим в мире поставщиком 
предметов роскоши, ей принадлежит около 
5 тысяч бутиков в большинстве стран мира. 
Аналитики рынка шутки ради высчитали, что 
каждую минуту на Земле какая-нибудь дама в 

какой-нибудь части света несет свои денежки 
в кубышку Арно. Отечественная же модель 
Наталья Водянова вошла в сей модный клан, 
взяв в разгар пандемии (19 сентября 2020 
года) во вторые мужья Антуана, сына месье 
Бернара от первого брака. До этого, правда, 
пришлось терпеть 12 лет «сожительство без 
штампа» и родить двоих наследников, зато 
теперь наша Наташа — законная супруга 
самого старшего из пятерых детей месье 
Арно, то есть основного наследника импе-
рии роскоши. 

Сам же отец семейства, а ныне бога-
тейший мужчина на свете, слабости к топ-
моделям никогда не испытывал: первая жена 
домохозяйка, вторая — пианистка. Разве 
что женат во второй раз, а в остальном у 
светских репортеров вызывает тоску — ни 
адюльтеров, ни сомнительных приключе-
ний. Дети воспитывались в строгости, еще 
в школьные годы инкогнито трудясь про-
давцами в папиных бутиках. Первая жена 
и мать старших детей Арно Энн Деварэн на 

бывшего не обижена, ее сын 
Антуан и дочь Дельфина не 

только не отлучены от отца 
и его богатств, но и зани-

мают в папиной империи 
роскоши ключевые по-
зиции. Вторая супруга 
и мать троих младших 
сыновей Арно (самому 
«маленькому» уже 25, 
все трудятся на благо 

семейного клана), ка-
надская пианистка Элен 

Мерсье, делится в ин-
тервью, что любовь у них с 

Бернаром с первого взгляда 
— то есть с первого звука «Ре-

волюционного этюда» Шопена, 
который месье Арно лично исполнил 

на ужине, где Элен впервые его увидела. 
Как только Бернар развелся с Энн и женился 
на Элен, пианистка с небольшими антракта-
ми родила любимому троих наследников — и 
всех без отрыва от концертов, гастролей и 
работы в студии. Сейчас мадам Бернар Арно, 
в мире музыки так и оставшаяся Мерсье, 
продолжает концертировать (в среднем по 20 
концертов в год по всему миру). А когда она 
дома, то по 4 часа ежедневно упражняется 
на фортепиано, что чрезвычайно умиляет ее 
мужа. Все трое ее сыновей тоже с 5 лет музи-
цируют: двое старших на фоно, а младший — 
на гитаре. Питается семья в самых обычных 
ресторанах: все Арно не великие любители 
застольных радостей, а глава семьи и в луч-
шие годы не напивался даже собственными 
элитными игристыми и коньяками. Лучший 
семейный досуг — американский сериал 
по ТВ. Бернар — внимательный и заботли-
вый отец (с раннего детства сыновей у него 
ежедневно выделены 2 часа на общение 
с детьми, а в их школьные годы он даже в 
отпуске лично занимался с ними матема-
тикой). Поэтому Александр, Фредерик и 
Жан выросли любящими и почтительными 
сыновьями. Единственная, кто выбивается 
из «пасторальной идиллии», — старшая се-
стра Элен, скрипачка с диагностированным 

биполярным расстройством, покончившая 
с собой под воздействием неких веществ. 
Депрессию же, накрывшую после этого 
младшую сестру, помог преодолеть опять-
таки безупречный Бернар. 

 Все члены семьи для поддержания фор-
мы и духа играют в теннис и ездят верхом. 
Даже старшая дочь Арно Дельфина, которую 
теперь величают не иначе как «волчицей 
в кашемировом пальто» (после того как в 
январе этого года папаша Арно посадил 
ее в кресло президента самого модного из 
своих самых модных домов), почти не плес-
нула масла в огонь столь востребованных 
сплетен о богатой семейке. Капитализация 
модного дома после ее назначения только 
подскочила. Найти у Арно «клубничку» от-
чаялись даже папарацци, не сдаются лишь 
постоянные русскоязычные клиентки мод-
ного «сумочного» дома: у них свои факты 
и аргументы, интриги и расследования, а 
Арно они называют не иначе как «папашка 
Наташкиного мужа». Им и краткое слово 
об Арно с другой стороны нравственных 
баррикад:

— Конечно, все шито-крыто — это и есть 
самая дорогая статья расходов, чтобы ничего 
нигде не выплыло и не вылезло, — вещает 
многолетняя потребительница гламурных 
сумочек от Арно. — Для этого Арно сам спон-
сирует всю самую желтую и самую бульвар-
ную прессу. И ведь срабатывает! Ни слова о 
том, что Наташкин муж Антуан — картежник, 
сидит на покере хуже, чем на стакане. И 
про его бурный роман с директрисой от-
дела моды Вэнити Фейр Виржини Музат ни 
слова. Дельфину в 2005-м замуж выдавали 
на всю страну, а то, что она развелась со 
своим винным магнатом всего несколько 
лет спустя, нации сообщили только когда 
она шла под венец с новым толстосумом. 
Никто не обсуждает, что у ее нынешнего (с 
2011 года Дельфина живет с «техномиллио-
нером» Ксавье Ньелем, а в 2012 году родила 
от него дочь) в анамнезе судимость — 2 года 
условно за эротические киберчаты, с которых 
и начались его миллионы. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ПАПАШКА
НАТАШКИНОГО МУЖА
Самым богатым 
землянином 
стал свекор Натальи 
Водяновой 

Русская супермодель Наталья Водянова стала 
богатейшей на планете… снохой! Все благодаря 
своему свекру Бернару Арно, чье состояние 
накануне признано ежегодным рейтингом 
Forbes самым огромным в мире — больше, 
чем у Илона Маска и у Безоса. И хотя 
свеженькому «форбсу» все 74, все равно 
сразу захотелось узнать, а как у него с 
личной жизнью? И не «с фасада», с которого 
большие деньги любят большую же тишину, 
а с тыла, где порой шила в мешке не утаишь.

WIKIPEDIA

Департамент градостроительной политики 
российской столицы подвел итоги работы 
за первый квартал 2023 года

МОСКВА ЗАНИМАЕТ ВЫСШИЕ 
МЕСТА В МИРОВЫХ РЕИТИНГАХ

От сильного стресса даже томаты 
заговорят... Ученые из Тель-Авива 
и Бостона доказали, что растения 
способны реагировать на стресс от 
засухи или среза ствола довольно 
громким... «голосом» до 70 дБ, если 
перевести их голоса, звучащие в уль-
тразвуковом диапазоне, на слыши-
мый. Мы попросили объяснить этот 
эффект наших биологов.

Людям свойственно одухотворять рас-
тения. Ну согласитесь, каждый из нас хоть раз 
да разговаривал со своим любимым цветком 
на подоконнике, призывая его побыстрее за-
цвести, к примеру. О том, что они нас слышат, 
увы, сведений достоверных нет, но то, что 
они чувствуют боль и реагируют на нее сво-
им ультразвуковым голоском, — это теперь 
наша реальность. Изменила представление о 
царстве растений, которое ранее считалось 
безмолвным, группа ученых из Израиля и 
США, статья которых вышла недавно в до-
вольно авторитетном научном журнале.

О том, что растение испытывает стресс, 
мы и раньше могли судить, но только по из-
менению его внешнего вида. Теперь, получа-
ется, мы можем не доводить дело до того, что 
наш любимый цветок зачахнет, а услышать 
его «зов о помощи» гораздо раньше? Уче-
ные провели эксперимент, поднося к рас-
тениям специальные микрофоны, которые 

улавливали изменения, происходящие в уль-
тразвуковом диапазоне волн. После того как 
«голоса» подвергшихся стрессу томата и та-
бака преобразовывали в обычный, слышимый 
диапазон, ученые услышали характерные 
хлопки. Их частота и громкость различались 
в зависимости от вида растения, от причин 
стресса и в зависимости от того, где это все 
происходило.

В том, как проводился эксперимент, нам 
помог разобраться сотрудник федерального 
исследовательского центра «Фундаменталь-
ные основы биотехнологии» РАН кандидат 
биологических наук Александр Жгун:

— На первом этапе испытания израиль-
ские ученые помещали растения в герме-
тичный бокс, изолированный от всех звуков, 
ставили внутрь два микрофона, при помощи 
которых и записывали только те звуки, кото-
рые исходили от растения, — поясняет Алек-
сандр Александрович. — Использовались 
два типа воздействия: растения либо лишали 
полива, либо срезали им ствол. Если целое 
растение почти не издавало никаких звуков в 
ультразвуковом диапазоне, на частоте от 20 
до 150 кГц, то после среза оно могло выдать 
35–50 хлопков. 

— Что же являлось их источником?
— Вода в сосудах растений находится 

под давлением и насыщена маленькими воз-
душными пузырьками. Когда система высы-
хает или рушится в результате механического 

повреждения, эти пузырьки лопаются, про-
исходит их кавитация, что в итоге и прояв-
ляется хлопками. Это отражается в слабой 
вибрации, которую впервые детектировали 
на уровне ультразвуков. Оказалось, что раз-
личные растения кавитируют по-разному, это 
может служить новым диагностическим кри-
терием. Особенно важно, что некоторые гры-
зуны и насекомые потенциально способны 
уловить такие вибрации, что может являться 
дополнительным фактором коммуникации.  

— А где именно происходит этот 
процесс?

— У каждого растения есть глубинные 
волокна — ксилеммы, отвечающие за вос-
ходящий ток воды и растворенных солей от 
корней к листьям, и флоэмы, отвечающие 
за нисходящий ток органических веществ 
к корням и другим нефотосинтезирующим 
органам от листьев.

— Читала, что растения также про-
веряли и в условиях оранжереи...

— Верно. И для этого эксперимента ис-
следователи в течение нескольких дней за-
писывали при помощи тех же микрофонов 
фоновый шум теплицы, чтобы после отмину-
совать его от шума, издаваемого растениями. 
Записывали отдельно даже горшок с землей, 
чтобы исключить возможные процессы в нем, 
продуцирующие неуловимые человеческим 
ухом звуки.

— И что «произнес» горшок?
— От него не было никаких звуков. Итак, 

определившись с фонами, ученые поста-
вили записывающее оборудование возле 
23 кустов томата и стали круглосуточно их 
записывать, ни разу не полив. Интересно, 
что начиная с 4-го дня и до 6-го их «голоса» 
проявлялись все чаще, но потом количество 
хлопков стало падать. С чем это может быть 
связано, надо еще изучать.

— Так где растениям было уютнее — в 
камере или в оранжерее?

— В оранжерее у растений, которые не 
поливали, было меньше звуков, чем в аку-
стической камере. Если в изоляции они из-
давали по нескольку десятков звуков в час, 
то в теплице то же количество было зафик-
сировано за сутки. 

— Получается, в теплице, в окруже-
нии других растений, томату и табаку 
лучше? 

— Только если взять издаваемые ультра-
звуки при стрессе как основной критерий. 
Однако взаимосвязь между их количеством 
и реальным состоянием растения нужно 
еще уточнять. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЧТО СКАЗАЛ 
ТОМАТ
Биолог Александр 
Жгун: «Люди впервые 
услышали голоса 
растений»

Новый жилой дом, 
построенный 
по программе 
реновации.

До сих пор говорящие растения 
встречались только в фантастике.

Комментарий директора 
Ботанического сада МГУ, доктора 

биологических наук 
Владимира Чуба:

— Сейчас уже никто не сомневается, 
что растения живые, но то, что они могут 
издавать ультразвуки, — это действительно 
нечто новое. В работе израильтян была ис-
пользована чувствительная техника, которая 
может фиксировать слабые звуки в ультра-
звуковом диапазоне. Предположительно, в 
дальнейшем по этим звукам можно наладить 
систему мониторинга состояния растений 
в теплице для более своевременного по-
лива. Ставим микрофоны возле растений 
— когда начнут щелкать так, как при засухе, 
запускаем систему автополива, если на них 
напали вредители и они начали щелкать по-
другому, значит, надо прийти с химикатом 
и побрызгать от вредителей. 

Кстати, на сами растения звуки тоже 
могут влиять, но это уже совсем другой 
шумовой диапазон, такие звуки отчетливо 
слышны и нам. Замечено было, что при об-
лучении звуками определенной интенсив-
ности менялась, в частности, скорость роста 
растений. В частности, сильное шумовое 
загрязнение своей вибрацией приводило 
к торможению роста.

Есть еще такое понятие, как резонанс 
звуков, который запускает насекомое-
опылитель. Когда к растению приближается 
пчела, пыльники (часть тычинки, содержащая 
пыльцу. — Авт.), чувствуя ее приближение, 
вступают в резонанс и запускают усиленное 
созревание пыльцы, выделение нектара. 
Кто-то назовет это «коммуникацией», а кто-
то — простой физикой.
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Никаких особых торжеств по случаю 
юбилея Любшин не планировал. Решил от-
метить его в кругу семьи, с любимой женой 
Ириной. Фанфары чуть раньше отгремели в 
МХТ им. Чехова, где он работает больше со-
рока лет. Любшину вручили новую премию 
Художественного театра — копию горельефа 
«Пловец» Анны Голубкиной. Придумана она 
в поддержку молодых. Но все же начали с 
патриарха. Номинация называется «Без ком-
ментариев» и не предполагает пояснений. Без 
того ясно, кто есть кто. Про Любшина точно из-
вестно, что он пловец на длинную дистанцию. 
Он вышел на сцену легкой походкой. Сколь-
ко же в нем силы! Лет восемнадцать назад 
он пережил трудные дни, находился в коме, 
прогнозы были неутешительные. Прошел 
реабилитацию, спуску себе не давал, даже 
ездил на кинофестивали. С тех пор словно 
пережил вторую молодость. 

В праздничный вечер в МХТ собрался 
столичный бомонд, шумная молодежь, много 
надменных и амбициозных людей. Любшин 
не терпит всю эту дребедень в коллегах. Его 
призвали быть кратким и уложиться в две-три 
минуты. «Как же я буду Шукшина читать?» — 
услышали в ответ. Любшин его постоянно 
читает — любимый автор. В итоге уложился 
в полторы минуты, вышел и объявил: «Ва-
силий Макарович Шукшин. «Позови меня в 
даль светлую». Решил разыграть. Читать не 
стал, порадовался за молодежь, у которой 
много работы, саркастично добавил: «И 
даже нам, ветеранам, дали по рольке». По-
лучился отличный дивертисмент. А фильм 
«Позови меня в даль светлую» по киноповести 
Шукшина Любшин как режиссер снял в 1977 
году.  В юбилейные дни он репетирует в МХТ 
им. Чехова.

Любшин — деревенский человек, часто об 
этом вспоминает. Жил во Владыкине, тогда не 
густонаселенном районе Москвы, а далекой 
окраине. Именно там застала его война. В 
восьмилетнем возрасте, когда немцы под-
ходили к Москве, он с другом рванул на фронт 
в сорокаградусный мороз. Детские воспоми-
нания во многом обусловили его звездную 
роль советского разведчика Белова в фильме 
«Щит и меч» Владимира Басова. 

Мама Любшина была дояркой, участво-
вала в самодеятельности, играла Катерину в 
«Грозе». Ее партнером был местный конюх, с 
которым по роли надо было целоваться. Муж 
страшно ревновал. В день спектакля он с 
горя выпивал, а в сцене поцелуя выходил с 
мандолиной, играл «Интернационал». Слава 
сторожил совхозный сад, мечтал быть летчи-
ком, разведчиком, даже письмо на Лубянку 

написал, а поступил в кислородно-сварочный 
техникум. Там стипендию платили, можно 
было семье помогать. Рано увлекся театром. 
В 12 лет в Большой театр ходил пешком с 
другом. Такое сильное впечатление произвел 
на него Лемешев в «Евгении Онегине», что 
хотел быть похожим на него. На «Трех сестер» 
в МХТ ходил пять раз. Все это сподвигло на 
участие в самодеятельности и поступление 
в Театральное училище им. Щепкина. Мыть 
заплакала, когда узнала об этом. А когда в 

их совхоз привезли «Заставу Ильича» и 
сошлись жители соседних деревень, то 

все бабы все заплакали, увидев Славку 
на экране. 

 Удивительно, но один известный ре-
жиссер сказал Любшину на заре туманной 
юности, что в кино он никогда сниматься не 
будет — слишком лицо интеллигентное. Он не 
знал о деревенском происхождении молодого 
артиста. А Хуциев утвердил его на роль в «За-
ставе Ильича» без проб. Марлен Мартынович 
однажды рассказал «МК», какое колоссальное 
значение имеет происхождение в актерской 
природе. «Любшин — тончайший актер. Он 
нес на экран свое демократическое проис-
хождение», — сказал он в нашем интервью. 
А увидел он его в «Современнике». Любшин в 
тот день на сцену вышел случайно. Он в теа-
тре работал только третий день, заглянул по 
своим делам, а ему велели срочно заменить 
заболевшего актера. Любшин считает, что с 
«Заставы Ильича» все и началось в его про-
фессиональной судьбе. В день визита Хуциева 
шел спектакль «Продолжение легенды». На 

сцене появился худой, нескладный парень в 
малиновых штанах. Опытным взором Хуциев 
уловил в нем «своеобразинку», запомнил. А 
когда искал актера на роль Ивана, увидел 
Любшина, тут же вспомнил про малиновые 
штаны и героя назвал Славкой. 

Много ярких ролей с тех пор сыграл 
Станислав Любшин. Среди лучших в кино 
— картины «Щит и меч», «Застава Ильича», 
«Пять вечеров» Михалкова, «Тема» Панфилова. 
Ради «Андрея Рублева» он ушел из Театра 
на Таганке, поскольку Тарковский просил 
освободиться от всего. Отказался от других 
картин. Марианна Вертинская, снимавшаяся 
с Любшиным в «Заставе Ильича», рассказала 
«МК», как Тарковский и Кончаловский, еще 
работая над сценарием «Андрея Рублева», 
хотели пригласить его на главную роль. Сам 
Любшин признавался, что пережил тяжелые 
моменты: Тарковский ему два года обещал 
роль, потом пригласил другого артиста. В 
общем, ни работы, ни денег, ни мечты. Он не 
сыграл в «Тегеране-43» у Алова и Наумова, 
что-то не совпало. В «Коротких встречах» 
Киры Муратовой ему предназначалась роль, 
сыгранная Высоцким, но Любшин тогда уехал 
на съемки фильма «Щит и меч» в Германию. 

Что особенного в природе Любшина? 
Почему его так любит камера? На этот вопрос 
хорошо ответил его сын — оператор Юрий 
Любшин: «У него огонь внутри. Талантливый 
человек светится изнутри, а экран все это 
улавливает». 

Но одного таланта мало. Станислав Люб-
шин очень ответственный, дотошный человек. 
Нет уже на свете Марлена Хуциева и Николая 
Досталя, у которого он сыграл патриарха Ио-
сифа в «Расколе», а они рассказывали «МК», 
как Любшин просил дополнительные дубли, 
хотел довести роль до совершенства и в на-
чале карьеры, и уже став мастером. Досталь 

очень его ценил, считал одним из лучших на-
ших артистов из плеяды таких мастеров, как 
Иннокентий Смоктуновский и Олег Ефремов. 
«Он сомневающийся актер, всегда волнуется 
по поводу того, достаточно ли хорошо сы-
грал, просит: «Давай еще дубль сделаем». 
И поскольку он может все довести до со-
вершенства, сделать еще лучше и тоньше, 
я шел ему навстречу, и мы снимали лишний 
дубль», — так он сказал в нашем разговоре 
про Любшина. 

Во время нашей совместной поездки в 
Иркутск Станислав Любшин сказал: «В каком-
то возрасте человек хочет посмотреть, что же 

происходит в его жизни. Такие мысли при-
ходят, когда встречаешь серьезных людей, 
думающих о судьбе страны. Всерьез, не ради 
показухи. Вот Шукшин сумел многое расска-
зать о русском человеке, а через него и свою 
собственную жизнь. Зачем-то же человек по-
является на земле. Он встает утром, делает 
дела, задумывается о том, как живут другие. 
Кто сегодня переживает за судьбу много-
детной женщины, у которой нет квартиры, и 
она ютится в подвале? Очень важно, когда 
находится человек, готовый помочь. Иногда 
я тоже кому-то помогал, и мой сынок поверил, 
что я все могу. Он говорил: «Папа, а у этого 
тоже нет квартиры, и у того». Когда младшему 
сыну было годика три, я боялся ему сказать, 
чем занимаюсь, боялся признаться, что ак-
тер. Когда папа строит, летает — это ребенку 
понятно. А что такое артист? Он играет. И 
ребенок играет. Как-то сын долго смотрел на 
меня и спросил: «Так ты артист, значит?» Я так 
растерялся, не знал, что ответить. Два дня сын 
подозрительно смотрел на меня. Я собирался 
на «Мосфильм», и он поинтересовался: «Ты 
куда? Что ты делаешь на «Мосфильме»?». Я 
ответил: «Мы там играем». — «Ну, понятно. 
А чего ты там делаешь?» — «Играю!» — «Все 
время играешь, а когда ты работаешь?» — 
такой был разговор. Дети играют, и мы вроде 
бы играем. А мы работаем».

Интересно, что Вадим Любшин окон-
чил курс Олега Ефремова в Школе-студии 
МХАТ, снимался в кино, работал в театре до 
1995 года, но время было тяжелое, никаких 
перспектив не было. Многих молодых тогда, 
словно волной, выбило из профессии. Да и 
старшее поколение не все уцелело. Любшин 
все выдержал, все прошел, в профессии не 
разочаровался и часто оправдывает ее зна-
чимость на фоне повального обнуления. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЮБИЛЕЙ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день спорта 
на благо развития и мира
Всемирный день настольного 
тенниса
День работников следствен-
ных органов МВД России
1943 г. — в Нью-Йорке была 
впервые опубликована повесть 
Антуана де Сент-Экзюпери «Ма-
ленький принц»
1973 г. — запуск американской 
автоматической межпланетной 
станции «Пионер-11» в сторону 
планеты Сатурн
1998 г. — Лев Рохлин заявляет, 
что на следующий день начнет-
ся сбор подписей за отстране-
ние от должности президента 
Ельцина

2013 г. — в городе Южно-
Сахалинске открылся первый в 
регионе ледовый дворец, полу-
чивший название «Кристалл»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 6.04.2023
1 USD — 79,4961; 
1 EURO — 87,0954.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вячеслав Копьев (1954) — 
общественный деятель
Станислав Любшин (1933) — 
актер театра и кино, народный 
артист РСФСР
Игорь Саруханов (1956) — 
певец, гитарист, композитор, 
автор песен, заслуженный ар-
тист РФ

Маргарита Симоньян (1980) — 
журналистка, главный редактор 
телеканала Russia Today
Людмила Шагалова (1923–
2012) — актриса театра и кино, 
народная артистка РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 2…4°, 
днем 10…12°. Переменная об-
лачность. Без осадков. Ветер 
северо-восточный, 5–10 м/c. 
Восход Солнца — 5.48, заход 
Солнца — 19.16, долгота дня — 
13.28. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возму-
щения геомагнитного поля.
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В бар заходит посетитель и просит барме-
на налить в 200-грамовый стаканчик 300 
граммов виски. Бармен удивленно: 
— Это же невозможно?
Посетитель: 
— Тогда в два стаканчика по 150.
Бармен наливает в два стаканчика по 150 
граммов. Посетитель выливает их в 200-
граммовый стаканчик — все вошло.
Бармен: 
— Ба, да вы фокусник!
Посетитель: 
— Нет, фокусник — это вы, а я налоговый 
инспектор.

— Вася, домой! 
Мужик под балконом: 

— Но я не Вася. 
— А ты попробуй, зайди, может, и захочешь 
быть Васей. 

— Роза Марковна, а что это у вас на ногах 
такие кривые пальцы? 
— Из-за убеждений.
— Каких убеждений? 
— Я убеждена, что у меня 35-й размер 
ноги.

— Фастфуд очень вреден.
— А мне его врач прописал.
— Не может быть.
— Да, попробовал, как моя жена готовит, 
и прописал.

Моя дочь сказала, что пойдет на улицу ло-
вить Wi-Fi. А мы в детстве ходили майских 
жуков ловить.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ПЕРЕСИЛЬД
ПУ ТЕШЕСТВИЕ В КОСМОС СРАВНИМО С РОЖ ДЕНИЕМ ДЕ ТЕЙ

К ЛИМ 
ШИПЕНКО:

Я НАПИСА Л 
ЗАВЕЩ АНИЕ 
И СЕРЬЕЗНО 
ПОГОВОРИЛ 

СО СТАРШИМ 
СЫНОМ
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ЮЛИЯ

■ «Было неверие в меня людей, мел-
кие подлости, палки в колеса» – Юлия 
Пересильд о съемках в фильме «Вы-
зов», семье и новой любви
■ «Я написал завещание и серьезно 
поговорил со старшим сыном» – Клим 
Шипенко о космической одиссее
■ «Первое, чему меня учили, ругаться 
матом» – сербская актриса Милена Ра-
дулович о съемках в России

ЧИТАЙТЕ 
В АПРЕЛЬСКОМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ!

Станислав Любшин 
отметил 90-летие

Дом-музей Чехова реставрировали поч-
ти пять лет — примерно за такое время в 
столице успевают возвести небоскреб 
«Москва-Сити». Когда от нового культур-
ного объекта отхлынула волна внимания 
прессы и высокопоставленных чиновников 
(на прошлой неделе в здании на Садовой-
Кудринской побывала Ольга Любимова и 
многие другие), на чеховское «новоселье» 
отправился корреспондент «МК». И дей-
ствительно, сейчас в особняке, где были 
созданы многие произведения классика, 
можно спокойно походить и приобщиться 
к тому, что Томас Манн называл «святой 
русской литературой».

К хорошему люди привыкают быстро. 
Через год-два никто и не вспомнит, что «Дом-
комод» Чехова, где он несколько лет успевал 
принимать пациентов и в паузах между вра-
чебной практикой создавать бессмертную 
классику, когда-то разрушался на глазах про-
хожих. Но обновление снаружи и внутри — это 
не главное, за деньги любую заброшку можно 
отстроить и наполнить жизнью. Гораздо более 
важным мне показалось двукратное увеличе-
ние числа выставленных в музее экспонатов. 
То есть чеховские артефакты не просто вы-
несли из здания, а после восстановительных 
работ разместили на витринах, подсвеченных 

софитами. За счет более продуманной «ар-
хитектуры» выставочного пространства его 
удалось сделать более просторным. Теперь 
двухэтажный Дом-музей напоминает сумочку 
Гермионы Грейнджер — он стал почти необъ-
ятным. И поэтому стоит совершить методич-
ную и дотошную прогулку от этажа к этажу, от 
комнаты к комнате. 

На входе посетителей ждут «вмурованные 
в стекло» пьесы Антона Павловича: «Чайка», 
«Дядя Ваня», «Три сестры», «Вишневый сад» 
и «Иванов». Стереоскопические иллюстрации 
являются одновременно метафорой худо-
жественного мира и пространства театра. 
Они на мгновение позволяют занять позицию 
читателя, пробегающего глазами по строчкам 
книги, и зрителя в зрительном зале. Сверху 
над стеклянными картинками-блоками рас-
полагаются афиши отечественных и зару-
бежных театров, где ставили произведения 
Чехова. (Афиши на иврите и китайском языке 
особенно умилили.)

Примечательно, что залы упорядочены не 
только по темам, но и по персоналиям. Здесь 
представлены «Чеховская Москва» и перио-
ды творчества Сахалин—Ялта—Мелихово, а 
здесь – гостиная, комнаты Марии Павловны 
Чеховой, сестры писателя, его младшего бра-
та Михаила Павловича, и личные спальня и 

кабинет литератора, и все это с антикварной 
мебелью, посудой, вазами, лампами и на-
стоящим чеховским пианино.

Музей всегда в той или иной степени под-
глядывание в замочную скважину за жизнью 
людей прошлого, но в случае с Дом-музеем 
Чехова это не вторжение в личное простран-
ство, а приобщение. Ассоциация с дверным 
глазком возникла в помещении, где поставили 
аппарат, проецирующий на стену фотографии 
старой, навсегда исчезнувшей Москвы. 

Кстати, фотоматериалами чеховский 
филиал Гослитмузея особенно богат, в том 
числе семейными, но не только ими. В экс-
позиции можно увидеть «Аттестат зрелости» 
Антона Чехова имперского образца и много 
личных вещей: бумажник, дорожный футляр 
для мелких предметов, врачебные флакончики 
и приборы. 

А также рукописи рассказа «Невеста», 
заглавную страницу рукописи «Вишневого 
сада», отдельные страницы и перо, которым 
они были написаны, фасадную табличку 1900-х 
годов (видимо, не с этого дома, так как по 
этому адресу Чехов жил полутора десятками 
лет ранее), театральные программки-афишки, 
обложки журналов с первыми публикациями 
и прижизненные издания книг. 

Всего не опишешь и не покажешь в кадрах 
фоторепортажа. Это и не нужно — потому 
что ходить в музеи нужно непосредственно, 
а не верить пересказу, иначе получится как в 
анекдоте: «Я Паваротти не люблю, мне сосед 
напел, это совершенно невыносимо». Мне 
возразят, что любить историю литературы 
можно и удаленно. Но хлопоты экскурсоводов: 
«Ах, мы только открылись, еще даже многое 
не готово», «А вы были в этой комнате? Я вас 
проведу», «На этой стене картина Левитана. 
И вот там — это тоже все Левитан!» — ни с 
чем не сравнятся.

Иван ВОЛОСЮК.

На фестивале «Золотая маска» показали 
спектакль-песню «Евангелие от бардов» 
иркутского театра «Новая драма» по пье-
се «Молодость жива» Александра Арте-
мова и Настасьи Хрущевой. Разговоры у 
костра пятидесятилетних мужчин вновь 
заставили вспомнить о главном.

Не так давно в соцсетях вдруг нача-
лась бурная полемика о бардах. Многие 
считают, что это уходящий жанр, удел ста-
реющей публики, никому уже не интересная 
субкультура технической интеллигенции. 
Когда-то барды считались, чуть ли не анти-
советчиками, выступали в концертных за-
лах не первого ряда, в иные места их не 
допускали. В наследство нам достались 
такие стереотипы: немолодые бородатые 
дядьки в растянутых свитерах собираются в 
лесу у костра и горланят песни «Милая моя, 
солнышко лесное», «Как здорово, что все мы 
здесь…», знают три аккорда. Назывались 
имена Окуджавы, Галича, Сергея и Татьяны 
Никитиных, Визбора, Суханова, Городниц-
кого, Кима, Долиной, Митяева. 

В 2021 году вышел фильм «Родные» по 
сценарию Жоры Крыжовникова, где глава 

семейства на пороге возможной смерти 
решил осуществить давнюю мечту и по-
бывать на Грушинском фестивале. До этого 
Михаил Сегал снял «Кино про Алексеева», 
где Александр Збруев сыграл постаревшего 
барда. В 2021 году Константин Богомолов 
поставил спектакль «На всякого мудреца» по 
мотивам пьесы Островского, где московская 
интеллигентка поет под гитару и преклоня-
ется перед Вероникой Долиной.

«Евангелие от бардов» стереотипы 
приумножает, хотя режиссер Александр 
Артемов ставил спектакль об уходящем 
типе мужчин, «классических гендерных» и 
попытался их реабилитировать. Действие 
происходит не просто в лесу, а в русском 
психоделическом лесу, по его замыслу, а 
от просто русского леса он отличается тем, 
что не окружает вас снаружи, а прорастает 
у вас внутри. В основе — пьеса «Молодость 
жива», написанная Александром Артемовым 

в соавторстве с Настасьей Хрущевой. Сам он 
— актер, драматург, режиссер, основатель 
театра ТРУ в Санкт-Петербурге, работает 
с Андреем Могучим в БДТ («Что делать?»). 
Настасья Хрущева — драматург, музыко-
вед, композитор, сотрудничает с Валерием 
Фокиным и Андреем Могучим («Алиса» по 
мотивам сказки Льюиса Кэрролла с Алисой 
Фрейндлих в главной роли).

Зрители сидят вокруг небольшого пя-
точка в центре зала, где кроме стульев, бая-
на, двух гитар ничего нет. Все происходит 
в темноте. Лиц не видно, только отблески 
костра. Выходят актеры в тех самых растя-
нутых свитерах, садятся у «костра». Слышно 
только потрескивание веток. Так примерно 
в одной мизансцене в течение пятидеся-
ти минут сидят четверо 50-летних мужчин. 
Вместе им 200 лет. Пятый — 27-летний сын 
их покойного друга Петра, погибшего при 
пожаре. Все они поют бардовские песни, 
коронную «Как здорово, что все мы здесь 
сегодня собрались», вспоминают былые 
дни и случай с Петром, который все больше 
молчал, и жена его молчала. В 23 года Петр 
почувствовал себя стареньким, а потому и 
выбрал раннюю смерть. Сын отца не видел, 
родился после его гибели. 

Они все время кричат в микрофон. Такое 
ощущение, что как приехали на незнакомую 
площадку, так и вышли на нее без репетиций, 
не проверив качество звука. Оглушили так, 
что текст уже не имел значения. Каждый по 
очереди что-то вспоминает. Одному жена 
была нужна средненькая. Второй в пятьде-
сят чувствует себя молодым, и никто ему 
больше 27 не дает. А жена у него 45-летняя, 
то есть моложе на пять лет, но старенькая. 
Посмотрит на нее муж и видит, что она ста-
ренькая. И сын такой же: 27 лет ему, а уже 
старенький. Пришел как-то с девушкой, хотел 
познакомить с родителями. А та как увидела 
папашу… Нет, не влюбилась, но на следую-
щий день бросила парня, сказав, что старый 
он для нее. Так человек и живет, мучается с 
двумя старенькими — женой и сыном, а сам 
молоденький. Смешно. Третьему женщину 
хочется сладкую, не горькую. Ну, а четвер-
тый, тот не про женщин, все про какие-то 
битвы. Отговорит один друг монолог, все 
вместе поют «Как здорово, что все мы здесь 
сегодня собрались», начинает кто-то другой 
свою исповедь. Такие они барды, но такими 
не были. Все это отблески каких-то мнимых 
представлений.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Спектакль-песня 
из Иркутска: Евангелие 
у костра

СТАРЕНЬКИЕ БАРДЫ, 
СРЕДНЕНЬКИЕ ЖЕНЫ

ШЕДЕВРЫ ЧЕХОВА 
ЗАМУРОВАЛИ В СТЕКЛЕ
Дом-музей классика в Москве пережил полное 
обновление

6 апреля Станиславу 
Любшину 
исполнилось 90 
лет. Посмотрите на 
этого красивого, 
бодрого, умного и 
ироничного человек. 
Какие 90? Работая 
с режиссерами, 
которые иной 
раз моложе на 
полвека, он просит 
называть его Слава. 
Он и Феллини 
так представился. 
Правда, было ему 
тогда лет 30, и он 
снялся в «Заставе 
Ильича» — великом 
фильме Хуциева, 
который чиновники 
хотели предать 
забвению. Но 
это невозможно. 
Вот и Феллини 
увидел картину на 
подпольном показе в 
Москве.

СЛАВА

кабинет литератора и все это с антикварной

Чеховское 
пианино.

«Кин-дза-
дза!». 1986.

«Щит 
и меч». 
1968.

«Застава 
Ильича». 
1964.

С женой  
Ириной .
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